

# *Ensayo de bibliografía sobre historia del periodismo español\**

EULALIO FIESTAS

Licenciado en Ciencias de la Información

JOSÉ JAVIER SÁNCHEZ ARANDA

Profesor de Historia del Periodismo  
Facultad de Ciencias de la Información  
Universidad de Navarra

Incluida dentro del Plan de Estudios de las Facultades de Ciencias de la Información, la Historia del Periodismo español acapara crecientemente el interés de estudiosos e investigadores. A pesar de ello, es patente la insuficiencia de conocimientos acerca del pasado de nuestro periodismo, situación esta no justificable totalmente por la relativa juventud de la Facultad. Ya desde el siglo XIX ha habido eruditos y aficionados que se han ocupado del tema, aunque sería deseable que los resultados finales hubieran sido mejores. La falta de coordinación en los estudios realizados y, en definitiva, la escasa atención prestada han dado lugar al estado de penuria en el que nos hallamos. No es esta una afirmación gratuita, ni corresponde tampoco a una visión en exceso pesimista. Otros autores así lo reconocen: «Estamos muy lejos, en España, de tener una idea más que aproximada de lo que realmente ha sido y es la prensa de los siglos XIX y XX, verdadera paria de la historia. El balance de los estudios realizados hasta hoy dista mucho de ser satisfactorio. Basta con recordar que en 1973 E. Fernández Clemente, en sus *Bases para una bibliografía de la prensa española*<sup>1</sup>, apenas consiguió reunir 200 referencias de toda clase, muchas de ellas del siglo XIX, y si desde entonces algo se ha hecho no puede invalidar nuestra apreciación»<sup>2</sup>.

---

\* Cuando estaba en pruebas de imprenta este trabajo, se ha publicado el libro de J. Altabella, *Fuentes crítico-bibliográficas para la Historia de la Prensa Provincial Española*, Madrid, 1983. No hemos podido utilizar la bibliografía de este estudio, que supone la aportación más importante —hasta el momento— dentro del campo que aquí tratamos, si bien tiene unos planteamientos diferentes a los nuestros.

<sup>1</sup> En «La prensa, "material" de trabajo para el historiador», de *Movimiento obrero, política y literatura en la España contemporánea*. Madrid, 1974, pág. 212 y ss.

<sup>2</sup> J.-B. Botrel, J. Michel Desvois y Paul Aubert, «Prensa e historia: para una historia de la

## INTERES Y OCASION DE NUESTRO TRABAJO

Para acometer la tarea de sacar a la luz el pasado periodístico español se precisa una paciente labor de ir poniendo las bases. Una de estas labores fundamentales que deben realizarse es la elaboración de una bibliografía, que ayude a clarificar qué es lo que sabemos —y con qué grado de profundidad— y cuáles son los campos aún desconocidos. Al respecto se ha llegado a decir: «Deseo afirmar, en primer lugar, que lo primero que los hispanistas necesitamos es esa bibliografía de la prensa española»<sup>3</sup>. Ya se han dado algunos intentos de recopilación de estudios publicados sobre el tema que nos ocupa. A ellos aludiremos más adelante. Por ahora, nos interesa insistir y señalar que —sin negar la validez de lo hecho hasta el momento— carecemos aún de esa bibliografía necesaria.

Con el fin de llenar el vacío existente se emprendió el trabajo de ir recogiendo las referencias bibliográficas dispersas en muy diferentes lugares y, en una primera etapa se cerró el proceso en el año 1978<sup>4</sup>. Desde entonces, hemos proseguido la tarea de engrosar el repertorio con las nuevas apariciones que se han producido y con otras anteriores a 1978, pero no incluidas inicialmente. De esta forma, presentamos el trabajo ampliado hasta el año 1982, si bien no queda de más insistir en el carácter de aproximación que sigue teniendo.

Antes de hacer una referencia al método seguido en el acopio del material, vamos a detenernos en una cuestión de interés. Tendría poco sentido presentar una bibliografía de historia del periodismo si no delimitamos —de alguna manera— qué entendemos por esa historia. Pierre Albert ha señalado las dificultades que presenta la historia de la prensa y cómo es muy difícil definir con precisión su objeto. Dentro de las diferentes concepciones —las califica como «tentaciones»— que existen, él establece tres grupos: la «imperialista» por ambición que se ocupa tanto del contenido de las publicaciones como de ellas mismas y que trataría de «reescribir» el pasado; la «autonomista» por prudencia que intenta mostrar qué ha sido el mundo de la prensa y qué papel ha jugado en la sociedad; y la tercera, «departamentalista» por humildad, más centrada en el continente que en analizar el contenido y dedicada principalmente a realizar monografías<sup>5</sup>. Cada una de estas perspectivas

prensa. La prensa, objeto polimorfo de la historia» en *Homenaje a Manuel Tuñón de Lara*. Madrid, 1981. Tomo II, pág. 507.

<sup>3</sup> R. Osuna, «Celos y tibiezas de la hemerografía española», en *Cuadernos bibliográficos*, núm. 32 (1975), pág. 152.

<sup>4</sup> Al concluir el curso 1978-79, Eulalio Fiestas presentó el resultado de su investigación en forma de Memoria de licenciatura en la Facultad de Ciencias de la Información de la Universidad de Navarra. Recogía todos los títulos de libros y artículos encontrados publicados hasta 1978.

<sup>5</sup> Cfr. P. Albert en la introducción a su *Histoire de la Presse Politique Nationale*. París, 1980. Tomo I, págs. 14-16.

posee peculiaridades destacables, pero es evidente que se complementan y necesitan mutuamente.

Nosotros adoptaremos una óptica «autonomista» por parecer la más adecuada. Con esto queremos decir que nos interesan temas tales como las condiciones de explotación de la prensa, los periódicos y las personas que los elaboran, y la influencia ejercida en el entorno que los rodea. Para conocer en profundidad este complejo mundo es una exigencia atender al contexto periodístico que lo enmarca. Acertadamente Celso Almuíña ha puesto de relieve la importancia que tiene ese ámbito, y —al estudiar la prensa vallisoletana del XIX— dedica especial atención a lo que denomina factores concurrentes, donde se incluyen aspectos económico-sociales y vida cotidiana, los medios de comunicación secundarios, la libertad de prensa y las empresas periodísticas<sup>6</sup>. Reconocemos la necesidad de tales conocimientos para comprender el pasado de nuestra prensa, pero —como es evidente— en nuestro caso no podemos tratar de ese aspecto y sólo nos ocupará el periodismo. Pero esto no quiere decir que sólo recojamos referencias bibliográficas de periódicos y periodistas, también incluimos dentro de nuestro campo de investigación otras realidades, tales como: agencias de noticias, la publicidad o el papel.

Hemos dejado a un lado la delimitación conceptual del término periodismo, pues nos llevaría muy lejos y no es este nuestro cometido. Tampoco intentamos dilucidar si sería más correcto hablar de una historia de la información, de la comunicación o del periodismo. Las fronteras de la prensa no son nítidas y es evidente que tales precisiones pueden ser útiles; pero, por nuestra parte, escogimos un criterio pragmático y dejamos a un lado los otros medios de comunicación social para fijarnos únicamente en los periódicos impresos.

#### ACERCA DEL METODO

Como otros trabajos similares, en los inicios de la tarea es la afición la que manda, de ahí el carácter «amateur» que tenía inicialmente el nuestro. En este caso —tomamos palabras de González Ollé que sirven para expresar lo ocurrido— el primitivo repertorio de uso particular «fue incrementándose con la finalidad recién indicada, de modo constante y, en buena parte, asistemático, al incorporar cuantos materiales útiles me ofrecían las circunstancias. Así llegó a enriquecerse de modo considerable (con hallazgos que quizá no se hubieran producido de otro modo) a través de mil ocasiones diversas de mi actividad profesional ordinaria: ficheros de bibliotecas, catálogos co-

<sup>6</sup> C. Almuíña, *La Prensa vallisoletana durante el siglo XIX*. 2 tomos. Valladolid, 1977.

merciales, reseñas, noticias de revistas y periódicos, consultas ocasionales, etc.»<sup>7</sup>.

Junto a esto, hemos puesto empeño en realizar el vaciado de referencias de la manera más sistemática posible. En primer lugar, están revisadas las principales bibliografías generales, en concreto la citada de González Ollé y la de Simón Díaz<sup>8</sup>. Por el lado de la historia, la obra ya clásica, pero desfasada, de Sánchez Alonso<sup>9</sup>, y las de Del Burgo y De la Cierva<sup>10</sup>. Mayor interés ha tenido la revisión de la colección completa del *Índice histórico español*, que editaba Teide.

Las bibliografías específicas sobre nuestra historia del periodismo han recabado un detenido estudio, tanto por lo que hace al número de referencias y a su valor científico, como a la ordenación y sistematización por períodos o materias. Se han revisado una por una todas las entradas y se ha procurado localizarlas o, al menos, encontrar alguna referencia de su interés o limitaciones, cuando la bibliografía no era comentada; de esta manera hemos podido hacer una criba de las obras que tienen un mínimo de valor. Se ha conseguido hacer esta labor con casi todos los repertorios, muy particularmente los más recientes, en concreto los de Criado Domínguez, Alonso, Gómez de Salazar y Fernández Clemente.

También hemos consultado la amplia bibliografía que recoge el profesor Desantes en sus *Fundamentos del Derecho de la Información*, y los principales manuales y tratados de historia del periodismo español. Destacan, entre los de carácter más general, las bibliografías que transcriben Gómez Aparicio y Torrent y Tassis, y los estudios más particulares de Almuña, Altabella, Alvarez, Desvois, Enciso, Guinard y Seoane.

Y si de los libros pasamos a los artículos publicados en periódicos y revistas, la exhaustividad se presenta prácticamente como ilusoria. Es imposible conocer todo lo aparecido en publicaciones científicas, de divulgación, de historia, de literatura, etc., y en revistas locales, boletines,...

Hemos repasado la colección completa de las revistas de información más importantes, como la *Gaceta de la Prensa Española*, en la que se publicaron numerosos artículos de desigual valor, pero por lo general escaso y principalmente testimonial. Más interés científico tienen las colaboraciones aparecidas en *Estudios de Información* y las aportaciones, escasas en número, de la *Revista Española de la Opinión*

<sup>7</sup> F. González Ollé, *Manual bibliográfico de estudios españoles*. Pamplona, 1976, pág. IX.

<sup>8</sup> J. Simón Díaz, *Bibliografía de la literatura hispánica*. Madrid, 1962.

<sup>9</sup> B. Sánchez Alonso, *Fuentes de la historia española e hispanoamericana*. Madrid, 1952 (3.<sup>a</sup> ed.). 3 vols.

<sup>10</sup> J. del Burgo Torres, *Fuentes de la historia de España. Bibliografía del siglo XIX. Guerras carlistas. Luchas políticas*. Pamplona, 1978 (2.<sup>a</sup> ed.), y R. de la Cierva, *Bibliografía general sobre la guerra de España*. Madrid, 1968.

*Pública*. También se ha hecho lo propio con las revistas culturales más destacadas, como son *Nuestro Tiempo* y la *Revista de Occidente*. Otras consultadas han sido: *Arbor*, *Atlántida*, *Cuadernos de Historia Económica de Cataluña*, *Letras de Deusto*, *Revista de Estudios Políticos* y *Revista de Trabajo*.

#### BIBLIOGRAFIAS EXISTENTES HASTA AHORA

En páginas anteriores tuvimos ocasión de mencionar alguna de las bibliografías con que contamos e indicábamos la necesidad de hacer una revisión de este tema, pues «no es que no existan bibliografías, sino que las que existen son extremadamente parcas»<sup>11</sup>.

Desde un punto de vista cronológico, la primera que conocemos es la de Criado y Domínguez<sup>12</sup>, que dedica 28 páginas a comentar las obras notables que existían a finales del siglo pasado. Su principal mérito estriba en que, hasta el momento, es la única bibliografía comentada, aunque el tiempo le ha quitado casi todo el valor, salvo el de sus apreciaciones y el efectivo de ser la primera importante.

En 1929 Antonio Asenjo, director de la Hemeroteca Municipal de Madrid, publicó un índice bibliográfico en las últimas páginas de su obra publicada con motivo de la Exposición Iberoamericana de Sevilla<sup>13</sup>. Pocos años antes se había publicado en Alemania una «Bibliographisches über das spanische Zeitungswesen»<sup>14</sup>, pero el interés de estos dos repertorios pronto menguó ante la aparición de la obra de Marc Jaryc. Esta última se editó en el *Bulletin of the International Committee of Historical Sciences*, que ya en 1934 había publicado algunas aportaciones de Alfaya y Givanel para una «Bibliographie historique de la presse espagnole»<sup>15</sup>. En el número 6 de ese año, el citado boletín incluía el «Essai d'une bibliographie de l'histoire de la presse espagnole», escrito por M. Jaryc. Hace la siguiente clasificación por materias: a) Anuarios y estadísticas; b) Generalidades; c) Precursores de la prensa periodística; d) Historia por regiones y localidades; e) Historia por períodos; f) Historia de la prensa por especialidades; g) Historia de periódicos; h) Legislación; i) Papel político, intelectual y social de la prensa, y j) Periodismo y periodistas<sup>16</sup>.

<sup>11</sup> R. Osuna, «Celos y...», pág. 152.

<sup>12</sup> J. P. Criado Domínguez, *Antigüedad e importancia del periodismo en España. Notas históricas y bibliográficas*. Madrid, 1892.

<sup>13</sup> A. Asenjo, *Hemeroteca Municipal de Madrid. Memoria publicada con motivo de la presentación de la Exposición Iberoamericana*. Madrid, 1929.

<sup>14</sup> Incluida en el artículo de Grossmann «Aus der Geschichte des Tagespresse in Spanien», en *Ibérica* (Hamburgo), III (1925), 6-21.

<sup>15</sup> Concepción Alfaya se ocupa preferentemente de obras sobre prensa madrileña, y Juan Givanel de las catalanas.

<sup>16</sup> Ver en *Bulletin of the International Committee of Historical Sciences*, 6 (1934), págs. 84-100.

El siguiente intento es el de Eulogio Varela<sup>17</sup>, que sigue un orden alfabético e incluye también la prensa hispanoamericana, al igual que Martín Alonso<sup>18</sup>. Este último, sin embargo, ordena las materias con la peculiaridad —según Altabella— de que «la clasificación que hace, por querer buscar la originalidad de espaldas a Jaryc, resulta de una imitación ingenua»<sup>19</sup>. Con todo el mismo Altabella, en la crítica citada, elogiaba el plan general de la obra y resulta de hecho la más amplia, con sus 395 fichas.

Con posterioridad al libro de Martín Alonso, en 1954 se publicó el trabajo de Gómez de Salazar<sup>20</sup>. Era, en un principio, la aportación española a una obra de carácter universal que sobre el tema estaba preparando la Unesco. Aparece ordenada alfabéticamente, recoge sólo las obras —no artículos— publicadas desde 1900 e incluye un apéndice en el que se citan las bibliografías más importantes sobre el tema; este apéndice se publicó poco después en la *Gaceta de la Prensa Española*<sup>21</sup>, prácticamente sin variaciones.

El profesor de la Universidad de Zaragoza, Eloy Fernández Clemente, presentó en los coloquios de Pau una comunicación<sup>22</sup>, cuyo núcleo fundamental lo componían unas «Bases para una bibliografía de historia de la prensa española», que comprende 194 entradas, ordenadas de la siguiente manera: 1) Inventarios, memorias y catálogos; 2) Historias generales del periodismo español, grandes manuales; 3) Historia de la prensa y de la imprenta; 4) Prensa especializada. Revistas; 5) Antologías de prensa; 6) Historia de la prensa española, y 7) Prensa regional.

Por último, sin pretender ser propiamente una bibliografía, sino un *status quaestionis*, el hispanista Rafael Osuna cita numerosos estudios en su valoración de los «Celos y tibiezas de la hemerografía española». Señala acertadamente que existen ya bibliografías monográficas y cita varios artículos en que se recogen las colaboraciones periodísticas de Azorín, Baroja, Clarín, etc., pero aparte de estos estudios tan definidos —que se limitan a recoger una relación de artículos de estos autores— apenas hay bibliografías particulares sobre historia del periodismo, como bibliografías de prensa juvenil o gráfica, musical, etc.

<sup>17</sup> E. Varela Hervías, «Materiales para una bibliografía de la historia de la prensa hispánica», en *Hemeroteca Municipal de Madrid. XXV Aniversario de su fundación*. Madrid, 1945, págs. 69-88.

<sup>18</sup> M. Alonso, «Bibliografía especializada sobre periodismo español e hispanoamericano», en su libro *Ciencia del lenguaje y arte del estilo*. Madrid, 1953 (3.ª ed.).

<sup>19</sup> J. Altabella, «Un orientador manual de redacción», en *Gaceta de la Prensa Española*, 66 (1953), pág. 62-64.

<sup>20</sup> J. Gómez de Salazar y Alonso, «Bibliografía sobre la prensa española. Obras publicadas desde 1900», en *Boletín de la Dirección General de Archivos y Bibliotecas*, III, 17 (1954), págs. 55-67.

<sup>21</sup> «Bibliografía periodística», *Gaceta de la Prensa Española*, IX, 88 (1955), pág. 20-44.

<sup>22</sup> Citado en nota. 1.

Señalemos, para finalizar, que en nuestro trabajo el índice temático —en el cual aparecen las referencias bibliográficas clasificadas según voces— no pretende sino ser meramente orientativo. Confeccionar un índice completo y más particularizado supondría un esfuerzo ingente y de dudosos resultados, de ahí que nos contentásemos con incluir las 1.493 referencias en algunos apartados con otras afines y no hayamos hecho más divisiones.

Es casi de rigor volver a mencionar el carácter no exhaustivo que —somos conscientes— tiene esta bibliografía. Confiamos que nuestro esfuerzo por ayudar al mejor conocimiento de la historia del periodismo español sea útil para otros investigadores. En la medida que podamos conocer sus sugerencias podrá perfeccionarse el trabajo comenzado y adelantaremos todos en el camino emprendido.

## TABLA DE ABREVIATURAS

ABC	ABC (Madrid)
AE	Actualidad Económica
AH	Archivo Hispalense
AIEM	Anales del Instituto de Estudios Madrileños
BBMP	Boletín de la Biblioteca Menéndez Pelayo
BDFIES	Boletín de Documentación del Fondo para la Investigación Económica y Social
BDGAB	Boletín de la Dirección General de Archivos y Bibliotecas
BH	Bulletin Hispanique
BHS	Bulletin of Hispanical Studies
BICHS	Bulletin of the International Committee of Historical Sciences
BIDEA	Boletín del Instituto de Estudios Asturianos
BIEG	Boletín del Instituto de Estudios Gienenses
BIFG	Boletín de la Institución Fernán González
BILE	Boletín de la Institución Libre de Enseñanza
BISS	Boletín de la Institución Sancho el Sabio
BRAC	Boletín de la Real Academia de Córdoba
BRAE	Boletín de la Real Academia Española
BRAG	Boletín de la Real Academia Gallega
BRAH	Boletín de la Real Academia de la Historia
BRSVAP	Boletín de la Real Sociedad Vascongada de Amigos del País
BSEHF	Boletín de la Sociedad Española de Historia de la Farmacia
BSS	Bulletin of Spanish Studies
CB	Cuadernos Bibliográficos
CCF	Cuadernos de la Cátedra Feijoo
CdH	Cuadernos de Historia
CH	Cuadernos Hispanoamericanos
CHEC	Cuadernos de Historia Económica de Cataluña
CI	Cuadernos de Investigación
CL	Cuadernos de Literatura
CSIC	Consejo Superior de Investigaciones Científicas

EHM	Estudios de Historia Moderna
EHS	Estudios de Historia Social
EI	Estudios de Información
ELE	El Libro Español
GER	Gran Enciclopedia Rialp
GPE	Gaceta de la Prensa Española
H (M)	Hispania (Madrid)
HR	Hispanic Review
HV	Historia y Vida
ICI	Informations Catholiques Internationales
IEA	Instituto de Estudios Alicantinos
JQ	Journalism Quarterly
LD	Letras de Deusto
LEL	La Estafeta Literaria
LEM	La España Moderna
LSSL	Liverpool Studies on Spanish Literature
MCV	Mélanges de la Casa de Velázquez
MLR	Modern Languages Review
MSI	Miscelánea di Studi Spanici
NT	Nuestro Tiempo
PE	Punta Europa
PMLA	Publications of the Modern Languages Association
QIA	Quaderni Ibero-Americani
RABM	Revista de Archivos, Bibliotecas y Museos
RBD	Revista Bibliográfica y Documental
RBN	Revista de Bibliografía Nacional
RC	Revista Contemporánea
RCHL	Revista Crítica de Historia y Literatura
RDP	Revista de Derecho Privado
RE	Revista de Educación
REE	Revista de Estudios Económicos
REEx	Revista de Estudios Extremeños
REH	Revista de Estudios Hispánicos
REHGC	Revista de Estudios Históricos sobre la Guardia Civil
REOP	Revista Española de la Opinión Pública
REP	Revista de Estudios Políticos
RES	Revista de Estudios Sociales
RF	Romanische Forschungen
RFE	Revista de Fomento Social
RFS	Revista de Filología Española
RFSP	Revue Française des Sciences Politiques
RGM	Revista General de Marina
RGLJ	Revista General de Legislación y Jurisprudencia
RH	Revue Hispanique
RHM	Revista de Historia Militar
RHMo	Revista Hispánica Moderna
RI	Revista Iberoamericana
RICS	Revista Internacional de Ciencias Sociales
RIS	Revista Internacional de Sociología
RL	Revista de Literatura
RM	Revista de Menorca
RNE	Revista Nacional de Economía
RO	Revista de Occidente

RS	Revista de Soria
RT	Revista de Trabajo
AA.VV.	Varios autores
cfr.	Confróntese
et al.	Y otros
<i>ibidem</i>	En la misma obra
ID.	El mismo autor
<i>id.</i>	La misma obra
<i>o.c.</i>	Obra citada
s.a.	Sin año
s.d.	Sin fecha
s.p.	Sin paginación
vid.	Véase

## REPERTORIO BIBLIOGRAFICO

### A

1. ABADANES LOPEZ, C.  
«Ni autosemblanza, ni autobiografía», *GPE XVI*, 146 (1963), 39-42.
2. ABELLA MARTIN, F.  
«Discurso en defensa del dictamen de la Ley de Prensa e Imprenta», *AA.VV., Prensa e Imprenta*, Madrid, 1969, 17-40.
3. ABELLAN, M.  
«Análisis cuantitativo de la censura bajo el franquismo», *Revista Sistema* (enero, 1979), 75 y ss.
4. ABELLAN, M.  
«Sobre censura. Algunos aspectos marginales», *Cuadernos de Ruedo Ibérico*, (I-IV, 1976), 49-50.
5. ACOSTA MONTORO, J.  
*Periodismo y literatura*, 2 vols., Madrid, 1973, 317 y 327.
6. ADAME, S.  
«Al calor del recuerdo. "¡Ha salido la Corres...!"», *ABC*, 14-IX-1976, 13.
7. ADRADOS FERNANDEZ, F.  
*El Norte de Castilla. Diario de Valladolid*, Madrid, 1955.
8. AGERO TEIXIDOR, R.  
«Periódicos y periodistas bejaranos del siglo XIX», *AA.VV., Ofrenda a la Santísima Virgen del Castañar*, vol. I, Béjar, 1954, 706-714.
9. AGUILAR PIÑAL, F.  
«Trigueros y su proyecto de una *Gaceta literaria de Madrid*», *AIEM*, IV (1969), 233-240.

10. AGUILAR PINAL, F.  
*La prensa española en el siglo XVIII*, Madrid, 1978.
11. AGUILERA CAMACHO, D.  
*La prensa católica. Algunas de sus necesidades*, Córdoba, 1924, 28.
12. AGUIRRE, J. M.  
«Euskel- Egunerokoa», *Eusko Ikaskuntzaren Deya*, 42 (XI, 1929), 12-22.
13. AGUIRRE PRADO, L.  
*Periodismo*, Madrid, 1955, 29.
14. AGULLO COBO, M.  
*Relaciones de sucesos, 1477-1619*, Madrid, 1966, 85.
15. AGULLO SOLER.  
*Periodismo ilicitano del siglo XIX*, Elche, 1954.
16. ALAMO, N.  
«El gabinete literario. Crónica de un siglo, 1844-1944», *Diario de las Palmas*, 1957, 115.
17. ALARCOS, E.  
«El abate Marchena en Salamanca», AA.VV. *Homenaje a Menéndez Pidal*, vol. II, Madrid, 1925, 457-465.
18. ALBA, S.  
*Para la historia de España. Artículos publicados en mayo de 1930 por «El Sol»*, Madrid, 1930.
19. ALBERT BERENQUER, I.  
*Bibliografía de la prensa periódica de Alicante y su provincia*, Alicante, 1958, 70.
20. ALBERT BERENQUER, I.  
*La imprenta en la provincia de Alicante (1605-1925)*, Alicante, 1971, 563.
21. ALBORG, J. L.  
«Los periódicos», ID., *Historia de la literatura española*, t. III, siglo XVIII, Madrid, 1972, 46-63.
22. ALBORG, J. L.  
«Francisco Mariano Nipho», ID., *Historia de la literatura española*, t. III, siglo XVIII, Madrid, 1972, 64-71.
23. ALBORG, J. L.  
«La prensa crítica y polémica», ID., *Historia de la literatura española*, t. III: siglo XVIII, Madrid, 1972, 72-81.
24. ALCALA GALIANO, A.  
*Literatura española del siglo XIX*, Madrid, 1969.
25. ALCALA GALIANO, A.  
«Reflexiones de — sobre *El Zurriago*», ID., *Obras completas*, Madrid, 1955.

26. ALCALA GARCES, J. F.  
«Sobre la ginecología y obstetricia del último cuarto del siglo *xx* a través de *La Crónica Médica*, revista valenciana de la época», *Medicina Española*, 61 (1969), 179-195.
27. ALCAZAR, C.  
*La prensa política en las Cortes de Cádiz*, Madrid, 1917, 49.
28. ALCAZAR, C.  
*Historia de una revista: «Filosofía y Letras» (1914-1920)*, Madrid, 1953, 231.
29. ALCAZAR, C.  
«La prensa política de las Cortes de Cádiz», *Filosofía y Letras* (1950).
30. ALCOCER, S.  
... *Y Madrid dejó de reír. Andanzas de un periodista*, Madrid, 1974.
31. ALDEA JIMENO, S.  
*El periodismo en Caspe*, Zaragoza, 1981.
32. ALEMAN SAINZ, F.  
*Martínez Tornel, periodista de un tiempo*, Murcia, 1967, 106.
33. ALEMANY VICH, L.  
*Notas históricas sobre la prensa balear*, Palma, 1948, 8.
34. ALEMANY VICH, L.  
«La prensa en Menorca. Contribución a su estudio», *RM*, número extraordinario (1974), 5-308.
35. ALFARO, J. R.  
«Robledano, el único superviviente del trío de *El Sol* con Bagaña y Sancha», *GPE*, XX, 198 (1967), 57-60.
36. ALFAYA  
«Bibliographie historique de la presse espagnole», *BICHES* (1934).
37. ALISKY, M.  
«Spain's Press and Broadcasting», *JQ* (1962).
38. ALMELA VIVES, F.  
«*El Fénix*» (Valencia, 1844-1849), Madrid, 1957, 256.
39. ALMIRANTE, J.  
*Bibliografía militar de España*, Madrid, 1876.
40. ALMUIÑA FERNANDEZ, C.  
«Clericalismo y anticlericalismo a través de la prensa española decimonónica», *La cuestión social en la Iglesia española contemporánea*, El Escorial, 1981, 123 y ss.
41. ALMUIÑA FERNANDEZ, C.  
*Prensa vallisoletana del siglo *xx**, 2 tomos, Valladolid, 1977.

42. ALMUIÑA FERNANDEZ, C.  
*Diario Pinciano. Primer periódico de Valladolid (1787-1788). Estudio preliminar*, Valladolid, 1978, 5-74.
43. ALMUIÑA FERNANDEZ, C.  
«Análisis práctico de un periódico (*La Conciliación* de Valladolid), ilustrativo del drama político postrevolucionario», *Actas de las I Jornadas de metodología aplicada de las Ciencias Históricas*, t. 4, Santiago de Compostela, 1975, 289-301.
44. ALMUIÑA FERNANDEZ, C.  
«Prensa y poder en la España contemporánea», *Investigaciones Históricas*, 1979, 297-323.
45. ALMUIÑA FERNANDEZ, C.  
«*El Norte de Castilla* en la vida de Santiago Alba», *EI*, 21-22 (1972), 263-282.
46. ALONSO, M.  
«Bibliografía especializada sobre periodismo español e hispanoamericano», ID., *Ciencia del lenguaje y arte del estilo*, Madrid, 1953, 605-618.
47. ALONSO CORTES, N.  
«Clarín y *El Madrid Cómico*», *Archivum*, 2 (1952), 43-62.
48. ALONSO-FUEYO, S.  
*El periodismo, cátedra de cultura*, Valencia, 1955, 174.
49. ALSINA DACHS, R.; CALLIS, M. A.  
«Un índice de Revistas existentes en las bibliotecas de Barcelona. Letras J-K», *Biblioteconomía*, XI, 40 (1954), 118-133.
50. ALTABELLA, J.  
«*El Norte de Castilla* en su marco periodístico (1854-1965)», Madrid, 1966, 199.
51. ALTABELLA, J.  
«*Las Provincias*», *eje histórico del periodismo valenciano (1866-1969)*, Madrid, 1970, 209.
52. ALTABELLA, J.  
*Notas y cifras para un ensayo sobre la evolución económica de la prensa*, Madrid, 1956, 15. ID., «id.», *GPE*, X, 106 (1956), 9-23.
53. ALTABELLA, J.  
*Historias de periódicos al filo de un cincuentenario*, Madrid, 1968, 31.
54. ALTABELLA, J.  
*Quince etapas estelares de la historia del periodismo*, Barcelona, 1955.
55. ALTABELLA, J.  
*Síntesis cronológica de la historia del periodismo*, Barcelona, 1953.
56. ALTABELLA, J.  
*Corresponsales de guerra. Su historia y su actuación*, Madrid, 1945, 375.

57. ALTABELLA, J.  
*Crónicas taurinas*, Madrid, 1965, 146.
58. ALTABELLA, J.  
*El periodismo lucense hasta nuestros días*, Lugo, 1958.
59. ALTABELLA, J.  
*Notas urgentes para una historia de la prensa balear*, Madrid, 1969.
60. ALTABELLA, J.  
«Cómo se hacía el *Diario de Madrid*. Entrevista con un director del periódico en 1788», *GPE*, II, 15 (1943), 165-172.
61. ALTABELLA, J.  
«El bicentenario del primer periódico diario español (1758-1958)», *GPE*, XII, 115 (1958), 187-189.
62. ALTABELLA, J.  
«Notas para una historia de la prensa en Orense», *GPE*, XIII, 127 (1960), 239-259.
63. ALTABELLA, J.  
«La prensa y la lotería», *GPE*, XXIII, 221 (1970), 103-122.
64. ALTABELLA, J.  
«Las publicaciones infantiles en su desarrollo histórico», *GPE*, XXIV, 229 y 230 (1971), 57-66 y 59-69.
65. ALTABELLA, J.  
«Bosquejo de una historia de la prensa farmacéutica», *GPE*, XXIV, 223 (1971), 57-65.
66. ALTABELLA, J.  
«Notas para una historia de la crítica taurina», *GPE*, XXIV, 226, 227 y 228 (1971), 55-65, 59-68 y 51-64.
67. ALTABELLA, J.  
«El Ateneo y la prensa», *GPE*, XXIV, 224 (1971), 59-66.
68. ALTABELLA, J.  
«Notas para una historia del periodismo femenino en España», *GPE*, XXV, 236 y 237 (1972), 55-61 y 61-67.
69. ALTABELLA, J.  
«Notas para una historia de la prensa de veterinaria en España», *GPE*, XXV, 232-233 y 234-235 (1972), 53-62 y 55-64.
70. ALTABELLA, J.  
«La prensa y la aeronáutica», *GPE*, XXIV, 225 (1971), 69-78.
71. ALTABELLA, J.  
«Las navidades y el periodismo», *GPE*, XXIV, 231 (1971), 63-68.
72. ALTABELLA, J.  
«Luis Taboada, periodista del costumbrismo mesocrático», *GPE*, XXIII, 218 (1970), 63-83.

73. ALTABELLA, J.  
«Mariano de Cavia», *GPE*, XXV, 238 (1972), 53-60.
74. ALTABELLA, J.  
«Recuerdo e historia de *El Imparcial*. El más prestigioso diario de su tiempo (1867-1933)», *GPE*, XXIII, 219 (1970), 83-95.
75. ALTABELLA, J.  
«Notas para la prehistoria de las agencias de prensa en España», *EI*, 21-22 (1972), 11-39.
76. ALTABELLA, J.  
«Nuevas aportaciones a la historia del periodismo asturiano», *BIDEA*, XII, XIV y XV (1959-1961).
77. ALTABELLA, J.  
«*La Voz de Asturias* y *Región* los dos diarios más antiguos de Oviedo», *BIDEA*, XIV, 41 (1960), 453-461.
78. ALTABELLA, J.  
«Siglo y medio de prensa asturiana», *LEL*, 402-404 (1968), 96-97.
79. ALTABELLA, J.  
«Las revistas literarias de Asturias», *LEL*, 402-404 (1968), 97-98.
80. ALTABELLA, J.  
«Notas para una historia del periodismo farmacéutico», *Farmacia Nueva*, 265 a 275 (1959).
81. ALTABELLA, J.  
«España, adelantada cronológicamente en las instituciones docentes de periodismo», *Mundo* 11-XII-1966.
82. ALTABELLA, J.  
«La personalidad de Nipho e historia del periodismo en la provincia de Teruel», *Teruel*, 22 (1959), 261-303.
83. ALTABELLA, J.  
«Cómo era la prensa española cuando nació *Blanco y Negro*. Periódicos y periodistas de 1891», *ABC*, 8-V-1966.
84. ALTABELLA, J.  
«*ABC*», *GER*, t. 1, Madrid, 1971, 7-8.
85. ALTABELLA, J.  
«*La Vanguardia Española*», *GER*, t. 23, Madrid, 1975, 271-272.
86. ALTABELLA, J.; LEAL INSUA, F.  
*El «Faro de Vigo» y su proyección histórica*, Madrid, 1965, 145.
87. ALTABELLA, J.  
*Las publicaciones infantiles en su desarrollo histórico*, Madrid, 1964, 23.

88. ALTABELLA, J.  
«El primer diario», *Historia* 16, 60 (abril, 1981), 124-129.
89. ALTADILL, J. (pseudónimo «Aulio Gelio»)  
«Recuerdos de antaño. La prensa periódica en Pamplona», *La Voz de Navarra* (a partir del 24 de mayo de 1923).
90. ALVAREZ, B.  
*El libro del periodista*, Madrid, 1912, 204.
91. ALVAREZ, C. L.  
*Las ciento y una últimas horas de «Cándido»*, Madrid, 1968.
92. ALVAREZ, C. L.  
*Un periodista en la dictadura*, Madrid, 1976, 241.
93. ALVAREZ BLAZQUEZ, X. M.  
«La prensa viguesa en el siglo XIX», *Vigo en su historia*, Vigo, 1980.
94. ALVAREZ CALVO, J.  
*Los primeros semanarios de Barcelona (1761-1777)*, Barcelona, 1942, 4.
95. ALVAREZ CALVO, J.  
«El Velón». *Diario de Avisos y Noticias*, 1879. *Boceto histórico*, Barcelona, 1940, 15.
96. ALVAREZ CALVO, J.  
«*Diario de Barcelona*». *Su fundación e historia*, Barcelona, 1940.
97. ALVAREZ CALVO, J.  
«Assaig d'història del periodisme», *Curiositats de Catalunya*, I, 22 (1936).
98. ALVAREZ DE TOLEDO, C.  
«Los dos "pequeños imperios" de la prensa española», *AE*, 16-XII-1972, 55-78.
99. ALVAREZ DE VIGNIER, R.  
*Infracciones de prensa e imprenta en la legislación y la jurisprudencia*, Madrid, 1966.
100. ALVAREZ F., J. T.  
*Restauración y prensa de masas*, Pamplona, 1981.
101. ALVAREZ F., J. T.  
«Elementos para un nuevo modelo del análisis histórico. De la historia del periodismo a la "historia total"», *Estudios de Historia Moderna y Contemporánea (Homenaje a don Jesús Pabón)*, II (Madrid, 1978), 399-424.
102. ALVAREZ SOLIS, A.  
*Desde el Polo Norte (Anecdotario, recuerdos y divagaciones de un periodista)*, Barcelona, 1946, 256.
103. ALLENDE SALAZAR, A.  
*Laurac-Bat. Biblioteca del Bascófilo*, Madrid, 1887.

104. AMIGO GARRIDO, T.  
«Noticias de interés farmacéutico en cincuenta años de prensa diaria, en el siglo XVIII», *Boletín de la Sociedad Española de Historia de la Farmacia*, 23 (1972), 157-158.
105. ANDRE, E. L.  
«El libro, la revista y el periódico en España», *LEM*, 214 (1906), 5-24.
106. ANSON OLIART, L. M.  
«Acción Española», Zaragoza, 1960, 248.
107. ANTERO, J.  
*Los últimos periódicos que leyeron Canalejas y Menéndez Pelayo*, Madrid, 1915, 47.
108. ANTON RAMIREZ, B.  
*Diccionario de bibliografía agronómica*, Madrid, 1865.
109. ANUARIO GUIA  
*de la Prensa española e industrias anejas*, Madrid, 1897.
110. ARACIL, R.; BERNABE, J. M.; GARCIA, M.  
«Contribución a una Catàleg de Premsa periòdica Alcoiana», *Primer Congreso de Historia del País Valenciano*, vol. I, Valencia, 1973, 691-703.
111. ARAGONES VIDAL, S.  
*La revolución de septiembre y el «Diario de Reus»*, Reus, 1969, 124.
112. ARANGUREN, J. L.  
«Pequeña crítica de nuestras revistas», *CH*, 21 (1951), 483-484.
113. ARAQUE, B. M.  
*Biografía del señor D. Wenceslao Ayguals de Izco*, Madrid, 1851, 64.
114. ARAUJO COSTA, L.  
*Biografía de «La Epoca»*, Madrid, 1946, 247.
115. ARAUJO GOMEZ, F.  
«La primera escuela de periodismo», *LEM* (1899), 147-151.
116. ARBELOA, V. M.  
*La prensa obrera en España (1900-1923)*, Madrid, 1958, 47.
117. ARBELOA, V. M.  
«La prensa obrera en España», *RFS*, XXVI a XXVIII (1971-1973).
118. ARBELOA, V. M.  
«La prensa socialista en España (1932-1933)», *RFS*, XXIX (1974), 91-102.
119. ARBELOA, V. M.  
«La prensa obrera en España (1869-1899)», *RT*, 30 (1970), 117-195.
120. ARBELOA, V. M.  
«La prensa obrera en España (1900-1923)», *RT*, 31 (1970), 67-111.

121. ARBELOA, V. M.  
«La prensa obrera en Barcelona (1882-1923)», *CHEC*, VIII (1972), 119-147.
122. ARBELOA, V. M.  
«La figura de Cristo vista por los intelectuales de la revista *España*», *Iglesia viva*, 47-48 (1973).
123. ARBELOA, V. M.  
«Basilio Lacort, un anticlerical navarro excomulgado», *LD*, VII, 13 (1977), 59-84.
124. ARBOLEYA MARTINEZ, M.  
*La verdad sobre la Asamblea de Zaragoza*, Oviedo, 1908, 82.
125. ARBOLEYA MARTINEZ, M.  
*El Clero y la Prensa*, Salamanca, 1908, 302.
126. ARBOLEYA MARTINEZ, M.  
*Balmes, periodista (enseñanzas y ejemplos)*, Barcelona, 1914, 99.
127. ARCO, J. del  
«Las *Cartas Españolas* de J. María de Carnerero», *GPE*, III, 26 y 28 (1944), 936-942 y 995-1.008.
128. ARCO, M. del  
«Revistas literarias del siglo XIX. *El laberinto* (1843-1945)», *GPE*, III, 23 (1944), 677-689.
129. ARCO, R. del  
«La prensa periódica en la provincia de Huesca», *Argensola*, III (1952), 197-236.
130. ARCO, L. del  
*El periodismo en Tarragona. Ensayo histórico-bibliográfico*, Tarragona, 1909, 106.
131. ARCO MUÑOZ, L. del  
*La prensa periódica en España durante la Guerra de la Independencia*, Castellón, 1914, 212.
132. ARENILLAS SAINZ, M.  
*Deberes de los católicos con respecto a los periódicos*, Madrid, 1906, 47.
133. AREVALO, M.  
«Setenta y cinco años de periodismo en Avila», *GPE*, XVI, 145 (1963), 75-78.
134. ARIAS ABAD, F.  
*La prensa y la moral pública*, Jaén, 1919, 91.
135. ARIAS-SALGADO, G.  
«Discurso de clausura del III Consejo Regional-Nacional de Prensa celebrado en Barcelona el 12-XII-1954», *GPE*, IX, 83 (1955), 6-25.
136. ARIAS-SALGADO, G.  
«Discurso ante el Consejo Nacional de Prensa, 4-XII-1955», *GPE*, IX, 94 (1955), 5-21.
137. ARIAS-SALGADO, G.  
*Doctrina y política de la información*, 3 vols., Madrid, 1960.

138. ARMENGOL, J.  
«Revistas y periódicos manresanos de 1910 a 1932», *Bages*, VI, 64-65 (1958).
139. ARMENGOL, J.  
«Los cien números de *Bages* y el recuerdo de algunas vicisitudes periodísticas en Manresa», *Bages*, X, 103 (1961), 5.
140. ARMENGOL, J.  
«La breve existencia de *Cenacle*», *Bages*, X, 115-116 (1962), 5 y 18.
141. ARMENGOL PRAT, L.  
«La Prensa y el Coso Olotenses a los 100 años de existencia», *Revista de Gerona*, V, 7 (1959), 28 y 36.
142. ARMENTER, J.  
«Els periòdics balaguerins», *La Veu de Catalunya*, 15-V-1926.
143. ARTIGAS FERRANDO, M. J.  
«Periódicos y escritores», *La Voz de Cantabria*, 13-XII-1927.
144. ARTOLA, M.  
*Partidos y programas políticos, 1808-1936*, vol. I, Madrid, 1974.
145. ARTOLA, M.  
«Libertad de prensa y opinión pública», ID., *Los orígenes de la España contemporánea*, t. 1, Madrid, 1975, 279-292.
146. ARTOLA, M.  
«La difusión de la ideología revolucionaria en los orígenes del liberalismo español», *Arbor*, XXXI, 115-116 (1955), 476-490.
147. ASENJO, A.  
«*Diario de Barcelona*» (1792-1929). *Monografía bibliográfica del decano actual de la prensa periódica española*, Madrid, 1929, 44.
148. ASENJO, A.  
*Memoria y catálogo de las publicaciones periódicas madrileñas presentadas por la Hemeroteca Municipal de Madrid en la Exposición internacional de Prensa en Colonia*, Madrid, 1928.
149. ASENJO, A.  
*Hemeroteca Municipal de Madrid. Memoria publicada con motivo de la presentación en la Exposición Iberoamericana de Sevilla de algunas publicaciones hispanoamericanas (...) mayo, 1929*, Madrid, 1929, 54.
150. ASENJO, A.  
*La prensa madrileña a través de los siglos. Apuntes para su historia desde el año de 1661 al de 1925*, Madrid, 1933.
151. ASENJO, A.  
*Catálogo de las publicaciones madrileñas existentes en la Hemeroteca Municipal de Madrid (1661-1930)*, Madrid, 1933.

152. ASENJO MARTINEZ, J. L.  
«La crisis mundial del papel y sus repercusiones en España», *Arbor*, 347 (1974), 49-62.
153. ASENJO MARTINEZ, J. L.  
«La industria papelera española en el censo de 1799», *De Economía*, 15 (1962), 215-267.
154. ASOCIACION DE LA PRENSA DIARIA DE BARCELONA  
*Vida de periodistas ilustres*, Barcelona, 1924, 247.
155. ASOCIACION DE PERIODISTAS DE BARCELONA  
*Memoria de la labor realizada por la junta directiva durante los años 1924-1928*, Barcelona, 1929, 221.
156. ASSOCIACIO DE PERIODISTES DE BARCELONA, *Anal del periodisme catalá*, Barcelona, 1933, 47.
157. AUBEYZON, J.  
«De la vella premsa barcelonina», *Mirador*, IX, 423 (1937).
158. AZCONA, J. M.  
*Clara-Rosa, masón y vizcaíno*, Madrid, 1935, 256.
159. AZNAR GOMEZ, M.  
*El periodismo en Sevilla*, Sevilla, 1889.
160. «AZORIN»  
«El Tiempo», *ABC*, 30-IV-1946.
161. «AZORIN»  
«Tabla del periodismo», *GPE*, XX, 189 (1967), 3-6.

**B**

162. BACHOUD, M.  
«Los intelectuales y las campañas de Marruecos (1909-1913)», AA.VV., *Prensa y Sociedad en España, 1920-1936*, Madrid, 1975, 271-280.
163. BAILLY-BAILLIERE, C.  
*Almanaque del comercio, la industria, etc.*, Madrid, 1879.
164. BALCELLS, A.  
*La polémica de 1928, entorn de l'anarquisme a Catalunya*, Barcelona, 1973, 183.
165. BALDELLO, F. de P.  
«Bibliografía de la prensa musical barcelonesa», AA.VV., *La música en Barcelona*, Barcelona, 1943, 153-172.
166. BALLESTE, J.  
*Antología literaria de ABC. El artículo, 1905-1955*, Madrid, 1955, 485.

167. BALLESTER, J.  
*Amanecer de la prensa periódica en Murcia*, Murcia, 1971, 172.
168. BARADO FONT, F.  
*Literatura militar española*, Barcelona, 1890.
169. BARALT, R. M.  
*Libertad de Imprenta*, Madrid, 1849.
170. BARBEITO HERRERA, M.  
 «Doce mil duros bastaron para fundar un diario de La Coruña —El Orzán— en 1918», *GPE*, XVII, 154 (1964), 92-97.
171. BARBEITO HERRERA, M.  
 «Periodismo provinciano de principios de siglo», *GPE*, XVI, 146 a 147 (1963).
172. BARBUDO DUARTE, E.  
 «Sexto decenio de la Revista (1927-1936)», *RGM*, CXCII, 6 (1977), 631-644.
173. BARK, E.  
*La prensa española. Estudio comparativo de un cosmopolita*, Madrid, 1889.
174. BARO, T.  
*El periodismo*, Barcelona, 1902.
175. BARRANTES, V.  
*Aparato bibliográfico para la Historia de Extremadura*, Madrid, 1875-1877.
176. BARREIROS FERNANDEZ, J. R.  
 «La organización del carlismo de retaguardia. La Prensa», ID., *El carlismo gallego*, Santiago de C. 1976, 244-249.
177. BARRERE, B.  
 «¿Polisemia de la prensa? Variante e invariante», AA.VV. *Metodología de la historia de la prensa española*, Madrid, 1982, 245-267.
178. BARTH, H.  
 «Die Spanischen Zeitschriften», *Gazette* (1956).
179. BARWICK, G. F.  
 «The Laws Regulating Printing and Publishing in Spain», *Transactions of the Bibliographical Society*, IV, 48.
180. BASAS, M.  
 «Hace un siglo, Bilbao leía *Irurac-Bat*», *La Gaceta del Norte*, 8-VIII-1957, 9; *GPE*, XII, 113 (1957).
181. BASAS, M.  
 «En un alarde de rapidez gráfica, *El Mundo Pintoresco* ofrecía a sus lectores un grabado de la inundación de Bilbao, a los ocho días de producirse», *La Gaceta del Norte*, 2-VII-1958, 12; *GPE*, XII, 117 (1958), 552-553.
182. BASAS, M.  
 «Catálogo para una Hemeroteca de Vizcaya», *BRSVAP*, XVIII, 1 (1962), 3-19.

183. BASSOLAS, C.  
*La ideología de los escritores. Literatura y política en la «Gaceta Literaria» (1927-1932)*, Barcelona, 1975, 562.
184. BATZ, D.  
*Spanisches Presserecht*, Kassel, 1973.
185. BECARUD, J.  
*«Cruz y Raya» (1933-1936)*, Madrid, 1969, 58.
186. BECARUD, J.; LOPEZ CAMPILLO, E.  
*«Radicalización y vacilación de los intelectuales españoles en 1933-34»*, AA.VV., *La crisis del Estado español, 1898-1936*, Madrid, 1978, 321-339.
187. BECKER GONZALEZ, J.  
*«El periodismo español, desde su origen hasta 1840»*, *La Ilustración española y americana*, 30-IX-1895, 179-182.
188. BELLMUNT, D. de  
*Anecdolari inèdit de cinquanta anys de periodisme català, 1920-1978*, Lérida, 1978.
189. BENEYTO, J.  
*«Los diarios impresos españoles»*, *REOP* (1965).
190. BENEYTO, J.  
*«Bibliografía sistemática. La historia de la prensa en España»*, ID., *Mass Communications*, Madrid, 1957, 285-287.
191. BENEYTO, J.  
*«Planteamiento del régimen jurídico de prensa y propaganda»*, *RGLJ*, VII (1944), 2-36 y 275-308.
192. BENEYTO, J.  
*Ordenamiento jurídico de la información*, Madrid, 1961.
193. BENEYTO, J.  
*«Dos estudios pioneros de la investigación sobre la opinión pública en España»*, *EL*, 18 (1971), 77-131.
194. BENEYTO, J.  
*«El nuevo derecho de la prensa en España»*, *REOP* (mayo-agosto, 1965), 9 y ss.
195. BENEYTO, J.  
*«El ciudadano y el lector en el cuadro de la Ley de Prensa»*, *REP*, 146-148 (mayo-agosto, 1966), 5 y ss.
196. BENITEZ CLAROS, R.  
*«Cruz y Raya» (Madrid, 1933-1936)*, Madrid, 1947, 63.
197. BENITO A.  
*«Prensa, religión y política»*, AA.VV., *Comunicación social e integración europea*, Barcelona, 1968, 131-147.

198. BERGAMIN, J.  
«Cruz y Raya», *Antología*, Madrid, 1974.
199. BERINGER, R.  
*La prensa y las lecturas*, Barcelona, 1933, 660.
200. BERMUDEZ, A.  
*Panorama errante. El caso del periodista español (historias, cuentos y leyendas)*, Madrid., s.a., 206.
201. BERNALDO DE QUIROS, C.  
«Periódico», *Enciclopedia Jurídica española*, t. XXIV, Barcelona, s.f., 684-688.
202. BERRIOCHOA, V.  
«Curiosidad bibliográfica. El nonagenario semanario irunés *El Bidasoa*», *BRSVAP*, XV, 1 (1959), 71-72.
203. BERRUEZO, J.  
«Zumalacárregui, periodista», *GPE*, VI, 49 (1952), 15-18.
204. BERRUEZO, J.  
«El Eco de Tafalla», *Tafalla* (agosto, 1965).
205. BERTRAN PIJOAN, L.  
*Prensa de Catalunya*, Barcelona, 1931, 375.
206. BERTRAN PIJOAN, L.  
«La prensa musical a Barcelona», *Revista Musical Catalana*, 293 (1928).
207. BESER, S.; BONET, L.  
«Índice de colaboraciones de Leopoldo Alas en la prensa barcelonesa», *Archivum*, 16 (1966), 157-211.
208. BESES, L.  
*El año anterior. La Política. El Parlamento. La Prensa, etc.*, Madrid, 1902.
209. EBYA ALONSO, E.  
«Anuncios de revistas farmacéuticas del siglo XIX», *Boletín de la Sociedad Española de Historia de la Farmacia*, 144 (1978), 105-107.
210. BIANCHI, L.  
«Cronaca e storia di una rivista spagnola d'avanguardia: *Cervantes*», *Studi di letteratura Spagnola* (1968-1970), 279-329.
211. «BIBLIOGRAFIA  
periodística», *GPE*, IX, 88 (1955), 20-24.
212. «BIBLIOGRAFIA  
periodística», *GPE*, IX, 89 (1955), 20.
213. «BIBLIOGRAFIA  
periodística. La Inquisición y la Prensa», *GPE*, IX, 90 (1955), 27-30.

214. BIBLIOTECA PERIODICA  
*anual para utilidad de los libreros y literatos. Contiene un índice general de los libros y papeles que se imprimen y publican en Madrid y las provincias de España*, 3 t., Madrid, 1785-1787.
215. BIBLIOTECA PUBLICA DE OLOT,  
*Exposició bibliográfica de la premsa olotina*, Olot, 1914.
216. BILBAO-DELGADO-LACALZADA  
 «La prensa en el Archivo del Instituto de Estudios Riojanos (1931-1936)», *Actas Coloquio Internacional sobre la II República española*, Tarragona, 1981.
217. BIOSCA TORRES, F.  
*Set anys de periodisme 1932-1938*, Tarrasa, 1972, 86.
218. BIZCARRONDO, M.  
 «Leviatán. Revista mensual de hechos e ideas», ID., *Araquistain y la crisis socialista en la II República. Leviatán (1934-1936)*, Madrid, 1975, 217-406.
219. BIZCARRONDO, M.  
 «Periódicos españoles anteriores a 1939 en la British Library», *EHS*, I, 1 (1977), 241-260.
220. BLANCO AGUINAGA, C.; RODRIGUEZ PUERTOLAS, J.; ZAVALA, I. M.  
*Historia social de la literatura española (en lengua castellana)*, t. 2, Madrid, 1978.
221. BLANCO VILA, L.  
*El Correo Gallego. 100 años de aportación a la Historia, 1878-1978*, Santiago de Compostela, 1978, 468.
222. BLAS GUERRERO, A. de  
 «Prensa del sector caballerista del P.S.O.E. en la II República», *El*, 21-22 (1972), 133-159.
223. BLASCO IIAZO, J.  
*Historia de la prensa zaragozana (1681-1947)*, Zaragoza, 1947, 208.
224. BLASCO IIAZO, J.  
*Los que fueron...*, Zaragoza, 1971.
225. BLASCO SALAS, S.  
 «Breve historia de *La Merindad Estellesa*», *Estella* (1964).
226. BLASI BIRBE, F.  
 «La revista *Catalunya Social*», *RICS*, 9 y 10 (1967), 159-191 y 223-250.
227. BLEIBERG, G.  
 «Algunas revistas literarias hacia 1898», *Arbor*, XI (1948), 465-480.
228. BOLOS, R.  
 «Periòdics olotins», *El deber*, 349 (1903).
229. BONET, J. A.  
*Proyección nacional de la villa de Jovellanos*, Gijón, 1959.

230. BOROBO  
«La prensa gallega de hace un siglo», *GPE*, XIX, 180 (1966), 67-75.
231. BORRAS, T.  
«La movilización periodística en la guerra de 1914», *GPE*, XVII, 162 (1964), 39-42.
232. BORRAS, T.  
«La *Tribuna*, diario de lucha», *GPE*, XVII, 153 (1964), 57-60.
233. BOTELLA, C.  
*D. Cándido Nocedal (1821-1885)*, Madrid, 1913, 47.
234. BOTREL, J.-F.  
«Les aveugles colporteurs d'imprimés en Espagne», *MCV*, IX (1973), 417-482.
235. BOTREL, J.-F.  
«Estadística de la prensa madrileña de 1858 a 1909, según el registro de Contribución Industrial», AA.VV., *Prensa y Sociedad en España, 1820-1936*, Madrid, 1975, 25-46.
236. BOTREL, J. F.; DESVOIS, J. M.; AUBERT, P.  
«Prensa e Historia. Para una historia de la prensa. La prensa, objeto polimorfo de la historia», *Homenaje a M. Tuñón de Lara*, t. II, Madrid, 1981, 501-520.
237. BOTREL, J. F.  
«La Iglesia católica y los medios de comunicación impresos en España de 1847 a 1917: Doctrina y prácticas», AA.VV. *Metodología de la historia de la prensa española*, Madrid, 1982, 119-176.
238. BOVER, J. M.  
*Diccionario bibliográfico de las publicaciones periódicas de las Baleares*, Palma, 1862.
239. BRAOJOS GARRIDO, A.  
«El *Semanario de Agricultura y Artes* (1832-1833), un periódico fisiócrata en la Sevilla de fines del Antiguo Régimen», *Archivo Hispalense*, 192 (1980), 67-106.
240. BRAOJOS GARRIDO, A.  
*José Laguillo. Memorias: veintisiete años en la dirección de «El Liberal» de Sevilla (1909-1936)*, Sevilla, 1978.
241. BRAVO-VILLASANTE, C.  
*Historia de la literatura infantil española*, Madrid, 1969, 383.
242. BREY, G.  
«Ideología y acontecimiento en la poesía de un periódico obrero de Cádiz: *El Proletario* (1902-1903)», AA.VV. *Metodología de la historia de la prensa española*, Madrid, 1982, 43-57.
243. BRINES LORENTE, R.  
«Labor de Prensa de W. Fernández Flórez», *GPE*, XI, 112 (1957), 25-39.

244. BROWN, Ch. H.  
*The Correspondent's War: Journalists in the Spanish-American War*, New York, 1967, 479.
245. BROWN, R. F.  
 «Three Madrid Periodicals: *La Abeja*, *Eco del Comercio*, *El Español*», *LSSL*, I (1940), 44-79.
246. BRUALLA, R.  
*Eusebio Blasco, periodista (Boceto para una biografía)*, Zaragoza, 1933, 47.
247. BRUN, J. le  
*La mujer y la Prensa*, Zaragoza, 1908, 36.
248. BRUNI, G.  
 «La libertad de imprenta en las legislaciones y en la práctica», *RGLJ*, 96 y 97 (1900), 296-305 y 91-101.
249. BUCHANAM, M. A.  
*A Catalog of Spanish Periodicals in Toronto*, Toronto, 1941.
250. BUCHANAM, M. A.  
 «Some Aspects of Spanish Journalism before 1800», *RH*, LXXXI (1933), 29-45.
251. LA BUENA  
*Prensa*, Sevilla, 1900, 58.
252. LA BUENA  
*Prensa*, Sevilla, 1904<sup>2</sup>, 93.
253. BUGALLAL MARCHESI, J. L.  
*Isidoro Araujo de Lira, fundador y director del «Diario de la Marina»*, Vigo, 1959.
254. BURGUEÑO, M. M.  
*El Cardenal Segura y la prensa católica*, Sevilla, 1976.
255. BUSQUETS, J.  
 «Las publicaciones militares en España durante el siglo XIX», *El*, 6 (1968), 33-55.
256. BUQUETS MOLAS, E.  
*20 lecciones de periodismo apostólico*, Madrid, 1952, 48.
257. BUSQUETS MOLAS, E.  
*Quarante anys de periodisme barceloní*, Barcelona, 1976, 426.

C

258. CABAL, C.  
*Nicolás Rivero*, Oviedo, 1950, 290.
259. CABALLE CLOS, T.  
*Barcelona de antaño. Memorias de un Viejo reportero barcelonés*, Barcelona, 1944, 232.

260. CABALLERO, F.  
*La imprenta en Cuenca*, Cuenca, 1869.
261. CABANILLAS, N. de  
*Colección de los artículos publicados en «Diario Español»*, 3 vols., Madrid, 1855-1857.
262. CABAÑAS, P.  
*«No me olvides» (Madrid, 1837-1838)*, Madrid, 1946, 159.
263. CABEZAS, J. A.  
*«De la sátira política al humor negro o del Madrid Cómico a La Codorniz»*, *HV*, III, 29 (1970), 120-131.
264. CABEZAS, J. A.  
*«Cien años de humorismo español»*, *Los Domingos de ABC*, 26-VI-1977, 8-16.
265. CABO ALONSO, A.  
*«Publicaciones periódicas del Banco de Bilbao»*, *Estudios Geográficos*, XXX (1969), 669-673.
266. CABRERA, M.; ELORZA, A.; VALERO, J.; VAZQUEZ, M.  
*«Datos para un estudio cuantitativo de la prensa diaria madrileña (1850-1875)»*, AA.VV., *Prensa y Sociedad en España, 1820-1936*, Madrid, 1975, 47-147.
267. CACERES SEVILLA, A. de  
*El Debate, como empresa social católica*, Salamanca, 1979.
268. CAFFARENA SUCH, A.  
*«El Guadalhorce»*. *Índice y antología con reproducción de los grabados*, Málaga, 1961, 141.
269. CALATAYUD BONMATI, V.  
*Influencia de la prensa periódica en la cultura e ilustración de los pueblos*, Alicante, 1890.
270. CALBET CAMARASA, J. M.  
*«La prensa homeopática en Cataluña»*, *Asclepio*, 22 (1970), 39-48.
271. CALDERON, F. J.  
*«Séptimo decenio de la Revista (1937-1946)»*, *RGM*, CXCIII, 1 (1977), 3-17.
272. CALVET, A.  
*História de «La Vanguardia» (1884-1936)*, París, 1971, 143.
273. CALVO SANZ, R.  
*«Bermúdez de Castro y el periodismo romántico»*, ID., *Don Salvador Bermúdez de Castro. Su vida y su obra*, Valladolid, 1974, 109-117.
274. CALVO SERER, R.  
*La Dictadura de los franquistas. I: El «affaire» del «Madrid» y el futuro político*, París, 1973, 393.
275. CALZADA, A. M.  
*La prensa navarra a fines del siglo XIX*, Pamplona, 1964, 109.

276. CAMACHO, V.  
«Movimiento del periodismo carlista, en vísperas y después de la Revolución de 1868», ESPERANZA, V. de la, *La bandera carlista en 1871*, 298-313.
277. CAMACHO DE LA CIRIA, J.  
«La competencia político-administrativa en materia de Prensa antes y después de la Ley de 18 de marzo de 1966», *El*, 5 (1969), 9 y ss.
278. CAMBORDA, F.  
*La periódico-manía*, Madrid, 1820-1821, 3 vols.
279. CAMPO, J. M. del  
«Monografía de la prensa periodística de España», *Los Sucesos*, VII-VIII-1868.
280. CAMPO ECHEVARRIA, A. del  
*Periódicos montañeses*, Santander, 1904, 40.
281. CAMPOS, J.  
«Julio Nombela, un publicista de antaño», NOMBELA, J., *Impresiones y recuerdos*, Madrid, 1976, 7-16.
282. CAMPUZANO, J.  
«El Bascongado, siglo y medio del primer diario bilbaíno», *La Gran Enciclopedia Vasca*, III (1968), 581-583.
283. CANO, J. L.  
«Revistas españolas de poesía, 1939-1946», *Insula*, I, 11 (1946), 4-5.
284. CANO, J. L.  
«Juan Ramón Jiménez y la revista *Helios*», *Clavileño*, VII, 42 (1956), 28-34.
285. CANOVAS DEL CASTILLO, A.  
«El Solitario» y su tiempo. *Biografía de don Serafín Estébanez Calderón*, 2 vols., Madrid, 1883.
286. CANSINOS-ASSENS, R.  
«Periodismo madrileño de principios de siglo», *GPE*, XVII, 152 (1964), 43-45.
287. CAÑO DIAZ, J. S.  
«El motín de Aranjuez y el 2 de mayo a la luz de la prensa», *GPE*, XIX, 181 (1966), 61-67.
288. CAPDEVILA, J. M.  
«Com fou fundat *El matí*», *Serra d'Or*, XI, 121 (1969), 27-30.
289. CARABIAS BARRIOS, J.  
*El humor en la prensa española*, Madrid, 1973, 133.
290. CARANTOÑA, J. M.  
«*Ya*», *diario de Madrid*, Madrid, 1955.
291. CARBONELL, F.  
*L'Associació de Periodistes de Barcelona, 1913-1924*, Barcelona, 1924, 46.

292. CARBONERO Y SOL, L.  
«Juicio comparativo de la prensa buena y de la prensa mala», *La Cruz*, 2 (1886).
293. CARCEL ORTI, V.  
«Los boletines oficiales eclesiásticos de España», *Hispania Sacra*, XIX, 37 (1966), 45-85.
294. CARCEL ORTI, V.  
«Obispos, clero y católicos, prensa y legislación eclesiástica en la España del siglo XIX», *Escritos del Vedat*, 10 (1980), 107-128.
295. CARMENA MILLAN, L.  
«El periodismo taurino», *AA.VV., De los estudios de erudición española. Homenaje a M. Pelayo*, Madrid, 1899, t. I, 309-361.
296. CARRASCO SANZ, A.  
*Reseña de la prensa periódica militar*, Barcelona, 1898, 32.
297. CARRATALA TERUEL, M. L.  
«Alicante en 1898 a través de las páginas del periódico literario y científico *El Ibero*», *IEA*, 4 (1970), 71-84.
298. CARRE ALDAO, E.  
«Apuntes para la historia de la imprenta y el periodismo en La Coruña», *RCHL*, 7 (1902), 45-59.
299. CARRE ALDAO, E.  
«Memoria acerca de la imprenta y el periodismo en la provincia de Orense», *BBAG*, XVII (1927-1928).
300. CARRE ALDAO, E.  
«Uno de los primeros periódicos de La Coruña. *Diario de La Coruña*», *Boletín de la Real Academia Gallega*, t. I.
301. CARRE ALDAO, E.  
«Periódicos de La Coruña. Primera época. Guerra de la Independencia. Gaceta instructiva de la Junta Suprema de Galicia (1811-15)», *Boletín de la Real Academia Gallega*, t. I.
302. CARRE ALDAO, E.  
«Páginas del periodismo gallego: de 1820 a 1823», *Boletín de la Real Academia Gallega*, t. I.
303. CARRERAS MATA, N.  
«Segundo decenio de la *Revista* (1887-1896)», *RGM*, CXCII, 2 (1977), 131-148.
304. CARRERAS PANCHON, A.  
«Índice de la revista *La Medicina Social Española* (1916-1920)», *Cuadernos de Historia de la Medicina Española*, 11 (1972), 373-387.
305. CARRERAS PANCHON, A.  
«El *Semanario Erudito y Curioso de Salamanca* y la Medicina», *La obra de Juan de Villarroel y otros estudios histórico-médicos*, Salamanca, 1978.

306. CARRIEDO, J. M.  
«Madrid», *diario de Madrid*, Madrid, 1954.
307. CARRILLO, V.  
«Marketing et edition au XIX siècle», *L'infralettrature en Espagne au XIX et XX siècles*, Grenoble, 1977.
308. CARRO IZQUIERDO, F.  
*Catecismo de la buena prensa*, Zaragoza, 1914, 191.
309. CASACUBERTA, J. M. de  
«Lo Verdader Catalá», *primer órgano periodístico de la Renaixença (1843)*, Barcelona, 1956, 140.
310. CASADO VELARDE, M.  
*Lengua e ideología. Estudio de «Diario Libre»*, Pamplona, 1978.
311. CASANOVA, R.  
«Ha vuelto a publicarse *El Eco de Sitges*», *GPE*, XVI, 149 (1963), 82-85.
312. CASANOVAS, I.  
«Biografía de Balmes», BALMES, J., *Obras Completas*, t. I, Madrid, 1948, 898.
313. CASANOVAS, J.  
«Periódicos y revistas vilasarenses», *Mataró*, 840 (1956).
314. CASANOVAS, J.  
*Balmes, la seva vida, el seu temps y les seves obres*, Barcelona, 1932.
315. CASARES, F.  
«La dinastía periodística de los Mencheta», *GPE*, XVI, 143 (1963), 57-60.
316. CASARES, F.  
«Fernández-Shaw, periodista», *GPE*, XVIII, 171 (1965), 35-36.
317. CASAS, A. M. de las  
*El Periodista*, Valladolid, 1921, 20.
318. CASAS, J.  
*Anuario de la prensa católica hispano-portuguesa*, 2 vols., Orense, 1908-1909, 186.
319. CASAS BOTELLE, F.  
«Revistes de Ciències Mèdiques al País Valencià (segle XIX)», AA.VV., *Primer Congreso de Historia del País Valenciano*, vol. I, Valencia, 1973, 673-689.
320. CASAS BOTELLE, F.  
«Publicaciones periódicas de ciencias médicas aparecidas en el País Valenciano», *Asclepio*, 23 (1971), 351-368.
321. CASARES, F.  
«Algunas reflexiones sobre el periodismo político», *GPE*, 30 (1944), 1.089 y ss.
322. CASES, A.  
*La opinión pública española*, Madrid, 1917.

323. CASTAN PALOMAR, F.  
*Cavia, el polígrafo castizo*, Pamplona, 1956, 266.
324. CASTANEDA ALCOVER, V.  
*Índices del «Boletín de la Real Academia de la Historia»*. Tomos I al CXV, Madrid, 1945-1947.
325. CASTAÑON DIAZ, J.  
*La crítica literaria en la prensa española del siglo XVIII (1700-1750)*, Madrid, 1973, 319.
326. CASTAÑON DIAZ, J.  
 «Presencia y defensa del P. Feijoo en el *Diario de los Literatos de España*», AA.VV., *El Padre Feijoo y su siglo*, t. I, Oviedo, 1966, 37-45.
327. CASTAÑON DIAZ, J.  
 «El *Diario de los Literatos de España*. Juicios críticos e ideas literarias», *Estudios*, XIV, 40 a 42 (1958).
328. CASTELLO, F.  
 «Periodistas y periódicos en España», *Cuadernos para el diálogo*, 115 (1973), 21-24.
329. CASTILLO, S. J.  
 «La prensa diaria de Madrid: notas para el análisis de las estadísticas del timbre (1873-1887)», AA.VV., *Prensa y sociedad en España, 1820-1936*, Madrid, 1975, 149-198.
330. CASTILLO, S. J.  
 «Una encuesta de *El Liberal*: la prensa política de Madrid (1873-1879)», *El*, 21-22 (1972), 121-131.
331. CASTILLO, S. J.  
 «La influencia de la prensa obrera francesa en *El Socialista*: (1886-1890). Datos para su estudio», *RT*, 56 (1976), 87-136.
332. CASTILLO, S.  
 «Fuentes para la historia del movimiento obrero: *El Socialista* (1886-1900)», AA.VV. *Metodología de la historia de la prensa española*, Madrid, 1982, 177-184.
333. CASTILLO ALONSO, G. del  
 «Libertad de imprenta», *Enciclopedia Jurídica Española*, Barcelona, s.f., 384-391.
334. CASTILLO SORIANO, J. del  
*De mi paso por la vida. Notas varias*, Madrid, 1923, 7-118 y 1-82.
335. CASTINEIRAS, P.  
 «Quinto decenio de la *Revista* (1917-1926)», *RGM*, CXCII, 5 (1977), 503-522.
336. CASTRO, A. de  
*Cortes de Cádiz: extractos de los discursos, datos, noticias, documentos y discursos publicados en periódicos y folletos de la época*, 2 t., Madrid, 1913.
337. CASTRO, C. de  
*Romanticismo, periodismo y política*. Andrés Borrego, Madrid, 1975.

338. CASTRO, C. de  
*Andrés Borrego, Periodismo liberal conservador (1830-1846)*, Madrid, 1972, 272.
339. CASTRO, Cr. de  
«Valera, periodista», *BRAC*, XXV, 70 (1954), 130.
340. CASTRO, X.  
«Prensa satírica en la Galicia de la Restauración», *Historia* 16, 36 (abril, 1979), 54-59.
341. CASTRO FARIÑAS, J. A.  
*De la libertad de prensa*, Madrid, 1971.
342. CASTRO FARIÑAS, J. A.  
«La prensa en la guerra de la Independencia (Visión parcial de la gallega)», *GPE*, X, 100 (1956), 31-34.
343. CASTRO MARTIN, S. de  
*El Semanario Patriótico de la provincia de Palencia*, Palencia, 1981.
344. CATALOGO  
*de las publicaciones periódicas existentes en la Hemeroteca Municipal de Madrid, 1661-1930*, Madrid, 1933.
345. CATALOGO  
*de publicaciones periódicas infantiles y juveniles. 1975*, Madrid, 1975, 150.
346. CATALOGO  
*de todos los periódicos y revistas publicados en Madrid y en Barcelona y de los más importantes de provincias y de las colonias españolas, con los precios y condiciones para España y el extranjero*, Madrid, 1888, 46.
347. CATALOGO GENERAL  
*de la Hemeroteca provincial de la Cámara Oficial de Comercio, industria y navegación de Gijón*, Gijón, 1972, s.n.
348. CATALOGO TARIFA  
*con los precios fuertes y descuentos de los periódicos, revistas, ilustraciones, publicadas en España hasta julio de 1882*, Madrid, 1882, 174.
349. CAUDET, F.  
«Presentación de *Hora de España*», AA.VV., *Actas del Quinto Congreso Internacional de Hispanistas*, t. I, Burdeos, 1977, 279-285.
350. CAUDET, F.  
*Cultura y exilio: La revista «España peregrina» (1940)*, Valencia, 1976.
351. CAZABAN, A.  
*Cómo debe ser la prensa moderna*, Jaén, 1901, 22.
352. CEBRIAN GARCIA, J.  
«La imprenta jerezana en las postrimerías del siglo XVIII», *Cuadernos Bibliográficos*, 44 (1982), 91 y ss.

353. CELA, C. J.  
*El reto de los halcones. Antología de la prensa apocalíptica española en la apertura*, Madrid, 1975.
354. CENDAN PAZOS, F.  
*Historia del derecho español de prensa e imprenta (1502-1966)*, Madrid, 1974, 368.
355. «CENSURA»  
y «Censura civil de obras y escritos», *Enciclopedia Jurídica Española*, t. V, Barcelona, s.f., 558-562.
356. CENTELLES GASSO, E.; CAMPILLO, M.  
*Prensa a Barcelona 1936-1939*, Barcelona, 1979.
357. CEREZO MARTINEZ, R.  
«Tercer decenio de la Revista (1897-1906)», *RGM*, CXCH, 3 (1977), 259-278.
358. CERVERA BAÑULS, D.  
*La prensa valenciana en su aportación a la «Renaixença»*, Valencia, 1976, 168.
359. CERVERA PERY, J.  
«Primera década de la Revista (1877-1886)», *RGM*, CXCII, 1 (1977), 5-15.
360. CIAURRIZ BELZUNEGUI, A.  
*La abolición de los Fueros Vascos a través de la prensa. En torno a un centenario 1876-1976*, San Sebastián, 1976, 3 vols., 237, 273 y 247.
361. CID LOPEZ, J.  
«El Boletín Oficial de la Provincia», *Penyagolosa*, 5 (1959), 57-59.
362. CIEN AÑOS  
*de prensa deportiva de Cataluña*, Barcelona, 1972.
363. CIENTO  
*cincuenta años de periodismo en Cáceres y Salamanca*, Cáceres, 1973, 54.
364. CIGES APARICIO, M.  
*Del periódico y de la política*, Madrid, 1907, 330.
365. CIRRE, J.  
«Hace 100 años apareció la primera publicación local», *GPE*, III, 25 (1944), 819-822.
366. CIRRE, J.  
«Los XXV años de *El Faro* de Motril», *GPE*, IX, 94 (1955), 53-55.
367. CLARIDAD, J.  
«Nueva realidad: nueva prensa», *Horizonte Español*, II, París, 1966.
368. COE, A. M.  
*Catálogo bibliográfico y crítico de las comedias anunciadas en los periódicos de Madrid desde 1661 hasta 1819*, Baltimore, 1935.

369. COLECCION DE LOS  
artículos de fondo de los periódicos «La Revolución» y «El Huracán», Madrid, 1843,  
320.
370. COLL BRITAPAJA, J.  
*La Voz Pública. Diario político, literario, musical y de noticias, en una edición y  
varias secciones*, Barcelona, 1878, 48.
371. COLL MESQUIDA, G.  
«La prensa menorquina en el período revolucionario 1868-1874», *RM*, número  
extraordinario (1974), 309.
372. COMAS DOY, A.  
*La buena prensa como medio de propaganda católica*, Zaragoza, 1914, 28.
373. COMES ESQUERRA, M.  
«Prop de tres-cents anys de premsa a Catalunya», *El matí*, 2.184 (1937?).
374. COMELLAS, J. L.  
«El "cuarto poder", ID., *Los moderados en el poder, 1844-1854*, Madrid, 1970, 163-  
168.
375. COMIN COLOMER, E.  
«Algo más sobre la influencia masónica en la prensa del XIX», *GPE*, III, 26 (1944), 831-  
935.
376. COMIN COLOMER, E.  
*Unamuno, libelista. Sus campañas contra Alfonso XIII y la Dictadura*, Madrid, 1968.
377. CONCHA, V. G. de la  
«Espadaña (1944-1951). Biografía de una revista de poesía y crítica», *CH*, 236 (1969),  
380-397.
378. CONEJO RAMIRO, R.  
«Algunos aspectos de la divulgación médica en la prensa granadina del año 1800»,  
*Gaceta Médica Española*, 40 (1966), 217-221.
379. CONESA SANCHEZ, F.  
«La libertad de la empresa periodística en España. Antecedentes históricos», ID., *La  
libertad de la empresa periodística*, Pamplona, 1978, 467 y ss.
380. CONESA SANCHEZ, F.  
«El pensamiento de Arias Salgado», ID., *La libertad de la empresa periodística*,  
Pamplona, 1978, 94-99.
381. «CONMEMORACION  
del primer centenario de la prensa periódica local», *Mataró*, 840 (1956).
382. «CONSIDERACIONES  
sobre algunas actividades monopolísticas en el mercado papelero español», *BEE*,  
VI, 3 (1955), 29-125.

383. CONTRERAS, M.  
«Ideología y cultura: La Revista *Escorial* (1940-1950)», AA.VV., *Las fuentes ideológicas de un régimen (España, 1939-1945)*, Zaragoza, 1978, 55-80.
384. CORA PARADELA, J. de  
*Panfletos y prensa antifranquista clandestina*, Madrid, 1977, 159.
385. CORDOBA RODA, J.  
«Las libertades políticas en el Código Penal de 1870», AA.VV., *El Centenario de una gran obra legislativa*, Valencia, 1972, 155-161.
386. CORTES SALIDO, J.  
*Memorias... (casi de memoria). 43 años de periodista y 30 de empresario taurino*, Málaga, 1952, 286.
387. CORTI, A.  
«La Revista *Blanca* i el problema català», AA.VV., *Política i economia a la Catalunya*, Esplugues de Llobregat (Barcelona), 1972, 191-208.
388. CORTINES TORRES, J.  
*Índice bibliográfico de «Bética, revista ilustrada» (Sevilla, 1913-1917)*, Sevilla, 1971, 266.
389. COSSIO, J. M. de  
«Don Alberto Lista, crítico teatral de *El Censor*», *BRAE*, XVII (1930), 396-422.
390. COSTA OLLER, F.  
*Prensa a Mataró. 1820-1980*, Barcelona, 1982.
391. COTTA, R.  
«Ciento setenta y cinco años del *Diario de Barcelona*», *GPE*, XX, 196 (1967), 3-9.
392. CRESPO DE LARA, P.  
*El artículo dos. La prensa ante el Tribunal Supremo*, Madrid, 1975.
393. CRESPO FABIAO, L.  
«Nota para el estudio del protoperiodismo español», *Arbor*, LXIV, 247-248 (1966), 81-86.
394. CREXELL PLAYA, I.  
*Prensa catalana clandestina, 1970-1977*, Barcelona, 1977, 287.
395. CRIADO DOMINGUEZ, J. P.  
*Antigüedad e importancia del periodismo en España. Noticias históricas y bibliográficas*, Madrid, 1892<sup>3</sup>, 195.
396. CRIADO DOMINGUEZ, J. P.  
*Las órdenes religiosas en el periodismo español*, Madrid, 1907, 104.
397. CRIADO DOMINGUEZ, J. P.  
«La última estadística de la prensa española», *Revista Contemporánea*, XVIII, 87 (1892), 409-418.

398. CRONICA DE LA  
*Asamblea Nacional de la buena prensa celebrada en Sevilla*, Sevilla, 1905, 2 t.
399. CRONICA DE LA  
*Segunda Asamblea Nacional de la buena prensa celebrada en Zaragoza*, 1908,  
 Zaragoza, 1909, 455.
400. «CRONOS»  
 «Marca, bodas de plata. Pequeña historia de un gran diario», *GPE*, XX, 198 (1967),  
 39-47.
401. CRUZ  
*La cuestión de la buena prensa*, Valencia, 1905.
402. CRUZADO, J.  
 «La polémica Mayáns-Diario de los Literatos. Algunas ideas gramaticales y una  
 cuestión estética», *BBMP*, XXI, 2 (1945), 133-151.
403. CUADRAT CIURANA, F. J.  
 «Algunas notas sobre *La Justicia Social*. Primera época: Reus», *RES*, 4 (1972), 267 y ss.
404. CUARTERO, J.  
*Artículos de*, Madrid, 1947, 398.
405. CUBERO, D.  
 «El *Semanario Popular* y sus aportaciones literarias», *RL*, IX, 19-20 (1956), 82-106.
406. CUENCA TORIBIO, J. M.  
 «Los sitios de Zaragoza (1808-1809). Aportación de datos periodísticos», *Zaragoza*,  
 XIX (1964), 177-187.
407. CUENCA TORIBIO, J. M.  
 «Fuentes periodísticas para el estudio de la guerra de la Independencia», *CdH*, 25-  
 26 (1975), 141-175.
408. CUENCA TORIBIO, J. M.  
 «Los orígenes de la Cuestión Romana en la publicística española. Aportación a su  
 estudio», *AH*, 179 (1975), 163-172.
409. CULLEN, A. J.  
 «El lenguaje romántico de los periódicos madrileños publicados durante la  
 monarquía constitucional (1820-1823)», *Hispania*, XLI, 3 (1958), 303-307.
410. CUMMINGS, H. P.  
 «Gustavo Adolfo Becquer as a Journalist», *Hispania*, 20 (1937).

CH

411. CHASTAGNARET, G.  
 «Un ejemplo de revista científica: la *Revista Minera* desde 1850 a 1914», AA.VV.,  
*Prensa y Sociedad en España, 1820-1936*, Madrid, 1975, 223-240.

412. CHAVES, M.  
*Historia y bibliografía de la prensa sevillana*, Sevilla, 1896.
413. CHECA GODOY, A.  
*Cuatro ensayos sobre prensa y una llamada para andaluces*, Granada, 1974, 177.
414. CHILDS, J. B.  
*Spanish present day official publications*, Washington, 1960.
415. CHILCOTE, R. H.  
*The Press in Latin America, Spain and Portugal. A Summary of Recent developments*, Stanford, 1963, 48.
416. CHRISTIANSEN, E.  
«La prensa militar», ID., *Los orígenes del poder militar en España, 1800-1854*, Madrid, 1974, 184-186.
417. CHUECA RODRIGUEZ, R.  
«El Boletín de los Seminarios de Formación del Frente de Juventudes», AA.VV., *Las fuentes ideológicas de un régimen (España, 1939-1945)*, Zaragoza, 1978, 147-175.
418. CHURCHMAN, P. H.  
«Notes on some periodicals of the romantic generation», *RH*, 23 (1910), 392-410.

## D

419. DALMAU, J.  
«La prensa de los Sitios», *Revista de Gerona*, v, 8 (1959), 43-44.
420. DANES, J.  
*Exposició bibliogràfica de la premsa olotina*, Olot, 1914, 56.
421. DANES, J.  
*Historial bibliogràfic abreujat de la premsa olotina, i gràfica de l'ordre cronològic i sincrònic corresponent*, Olot, 1933.
422. DANES, J.  
*Pretèrits olotins. Premsa olotina*, Olot, 1937.
423. DANES TORRAS, J.; SALA GIRALT, C.  
*Exposició bibliogràfica commemorativa del centenario de la premsa olotense*, Olot, 1959, 46.
424. DANON, J.  
«La historia de la medicina a través de la *Gaceta Médica Catalana*», *Medicina e Historia*, 43 (1975), 3-4.
425. DANVILA, M.  
*La propiedad intelectual*, Madrid, 1882.
426. «DE 1758 DATA  
el primer diario en castellano», *GPE*, XVII, 156 (1964), 21-24.

427. «LA DEFENSA de la Sociedad», RT, 23 (1968), 329-341.
428. DEFOURNEAUX, M.  
*Inquisición y censura de libros en la España del siglo XVIII*, Madrid, 1973.
429. DELGADO GONZALEZ, I.  
«La polémica sobre el krausismo en la *Revista Europea* (1874-1879)», *La ciudad de Dios*, 2 (V-VIII, 1982), 291 y ss.
430. DELGADO GONZALEZ, I.  
«Cuestionamiento y superación del pensamiento filosófico oficial en España durante el último cuarto del siglo XIX (Estudio de la «*Revista Europea*» (1874-1879)», *Cuadernos salmantinos de filosofía*, IX (1982), 106-117.
431. DELGADO IDARRETA, J. M.  
«Introducción al estudio de un diario político del siglo XIX: *La Rioja*», *CI*, III, 1-2 (1977), 137-147.
432. DELGADO MARTIN, J.  
*La independencia de América en la prensa española*, Madrid, 1949, 318.
433. DEMERSON, G.  
*Don Juan Meléndez Valdés et son temps, 1754-1817*, París, 1962, 193-196.
434. DENDLE, B. J.  
«Albareda, Galdós and the *Revista de España* (1868-1873)», LIDA-ZAVALA, *La Revolución de 1868*, New York, 1970, 362-377.
435. DEROZIER, A.  
«Relaciones entre historia y literatura a través de la producción periodística del Trienio Constitucional», *Cuadernos Hispanoamericanos*, 1978, 112 (335), 275-282.
436. DESVOIS, J. M.  
«Prensa pre-fascista y fascista en España. El semanario *F.E.*», AA.VV., *Presse et société*, Rennes, 1979.
437. DESVOIS, J. M.  
«Las transformaciones de la prensa de la oligarquía a comienzos de siglo», AA.VV., *La crisis del Estado español, 1898-1936*, Madrid, 1978, 311-321.
438. DESVOIS, J. M.  
«La prensa frente al desastre de Marruecos, de Annual a Monte Arruit. 23 de julio a 13 de agosto de 1921», AA.VV. *Metodología de la historia de la prensa española*, Madrid, 1982, 233-244.
439. DESVOIS, J. M.  
*La prensa en España (1900-1931)*, Madrid, 1977, 169.
440. DESVOIS, J. M.  
«*El Sol*: orígenes y tres primeros años de un diario de Madrid (1917-1920)», *EI*, 16 y 17 (1970 y 1971), 45-96 y 9-53.

441. DIAZ DE CASTRO, F. J.  
«La teoría crítica literaria en *La Palma* (1840-1841)», *Mayurga*, 14 (1975), 165-183.
442. DIAZ DE CASTRO, F. J., et al.  
«Los orígenes de la prensa política en Mallorca (1812-1814)», *Mayurga*, 16 (1976), 309-345.
443. DIAZ DE CASTRO, F. J., y MOLL BLANES, I.  
«Prensa conservadora a finales del siglo XIX: *El Ancora*, de Mallorca», AAVV. *Metodología de la historia de la prensa española*, Madrid, 1982, 58-80.
444. DIAZ DE LA QUINTANA, A.  
*La noria. Escenas de la vida periodística para ser representadas, en un acto y en prosa*, Madrid, 1909, 31.
445. DIAZ DE VILLEGAS, G.  
«Ocho lustros al servicio del africanismo español», *GPE*, XVII, 155 (1964), 14-20.
446. DIAZ-PLAJA, A.  
«*Armonía*, revista literaria ilustrada-mensual-bilingüe de Gerona», *GPE*, X, 97 (1956), 15-16.
447. DIAZ-RETG, E.  
«Sesenta y tres años sin parar», *GPE*, XVI, 143 (1963), 65-70.
448. DIEZ DE REVENGA, F. J.  
«La revista *Verso y Prosa*. Murcia, 1927-1928», *Murgetana*, XXXV (1971), 31 y ss.
449. DIEZ RODRIGUEZ, F.  
*Prensa agraria de la España de la Ilustración. El Semanario de Agricultura y Artes dirigido a los párrocos*, Madrid, 1980.
450. DIGES ANTON, J.  
*El periodismo en la provincia de Guadalajara*, Guadalajara, 1902, 87
451. DIRECCION GENERAL DE PRENSA  
*Anuario de la Prensa Española*, Madrid, v.a.
452. DIRECCION GENERAL DE SEGURIDAD  
*Relación de los periódicos y revistas que se publican en la península e islas adyacentes en 31-XII-1887*.
453. DIRECCION GENERAL DEL INSTITUTO GEOGRAFICO Y ESTADISTICO  
*Estadística de la prensa periódica de España referida al 1-IV-1913*, Madrid, 1914.
454. DISCURSO  
*sobre la libertad de la imprenta, por D.S.M.*, Madrid, 1820, 24.
455. DOMENECH LLABERIA, E.  
«Las revistas frenológicas catalanas», AAVV., *Actas del segundo Congreso español de Historia de la Medicina*, t. II, Salamanca, 1965, 171-178.
456. DOMERGUE, L.  
«La Real Sociedad Matritense de Amigos del País y la prensa económica», *Moneda y Crédito*, 109 (junio, 1969), 25-28.

457. DOMINGUEZ GUZMAN, A.  
«Índice de la Revista de Ciencias, Literatura y Artes (Sevilla, 1855-1860)», *AH*, 153-158 (1969), 203-392; ID., *id.*, Sevilla, 1969, 192.
458. DOMINGUEZ ISLA, V:  
«La Mañana, de Lérida, cumple un cuarto de siglo», *GPE*, XVII, 154 (1964), 49-52.
459. DONOSO-CORTES, R.  
*Libros, folletos y revistas publicadas por ingenieros industriales*, Madrid, 1952.
460. DORESTE, D.  
*Crónicas de «Fray Lesco»*, Las Palmas, 1954, 216.
461. DRESSLER, A.  
«Von der Spanischen Presse», *Zeitungswissenschaft*, 8 (1926).
462. DROCHON, P.  
«L'Eglise Catholique vue par la presse protestante espagnole sous la Révolution de 1868», LIDA-ZAVALA, *La Revolución de 1868*, New York, 1970, 316-347.
463. DUEÑAS, G.  
*La Ley de prensa de Manuel Fraga*, París, 1969, 161.
464. DUESO, J.  
*¡Escándalo, escándalo!*, Madrid, 1908.
465. DUESO, J.  
*La gran obra*, Madrid, 1911<sup>3</sup>, 120.
466. DUESO, J.  
*El legionario de la Buena Prensa*, Madrid, 1911.
467. DUESO, J.  
*Almanaque de la Prensa católica para 1914*, Sevilla, 1913.
468. DUESO, J.  
*Ora et labora. Manual del propagandista*.
469. DUGAST, G. A.  
*Les idées sur l'Amérique Latine dans la presse espagnole autour de 1900*, Lille, 1971, 437.
470. DUPUICH, M.; SANCHEZ DIANA, J. M.  
«Historia de una revista: consideraciones sobre *Escorial*», *BIFG*, 16 (1965), 714-741.
471. DUPUIS, L.  
«Francia y lo francés en la prensa periódica española durante la Revolución Francesa», *CCF*, 20 (1968), 95-127.
472. DURAN, J. A.  
*Castelao en «El Sol»*, Madrid, 1976, 165.
473. DURAN, J. A.  
«Agrarios del minifundio: la prensa agraria (1900-1912)», *REOP*, 42 (1975).

474. DURAN, J. A.  
«Prensa, política y cultura en los años diez», *El*, 21-22 (1972), 41-83.
475. DURAN VENTOSA, J.; GODO, R.; URGOITI, N. M. de  
«Efectos económicos de la guerra. La carestía del papel en España», *RNE*, 2 (1916).

## E

476. ECHEGARAY, J.  
*Discurso leído en la R. A. E. al contestar a D. E. Sellés el día 2-VI-1895*, Madrid, 1895.
477. EGIDO LOPEZ, T.  
*Prensa clandestina española del siglo XVIII: «El duende crítico»*, Valladolid, 1968, 196.
478. EGIDO LOPEZ, T.  
*Opinión pública y oposición al poder en la España del siglo XVIII (1713-1759)*, Valladolid, 1971, 354.
479. «L'EGLISE  
et le régime de la presse en Espagne», *ICI*, 123 (1960).
480. EGUIZABAL, J. E. de  
*Apuntes para una historia de la legislación española sobre imprenta, desde el año de 1480 hasta el presente*, Madrid, 1879, 406.
481. ELIAS DE MOLINS, A.  
*Anuario del arte tipográfico y de la librería*, Barcelona, 1878.
482. ELIAS DE MOLINS, A.  
«El periodismo en Cataluña. Años 1808-1814», *Cultura Española* (1908), 1179-1187.
483. ELIAS DE MOLINS, A.  
«El periodismo en Cataluña desde mediados del siglo XVII hasta el año 1868. Fragmentos de una obra inédita», *RABM*, 3.<sup>a</sup> época, III, 2 (1899), 106-114.
484. ELIAS DE MOLINS, A.  
«Periódicos de bibliografía», *RCHL*, 8 y 9 (1901).
485. ELICHIRIGOITY, M.  
«Gaceta de Bayona, periódico político, literario e industrial», *Bulletin de Musée Basque* (1966), 165-174.
486. ELORRIAGA FERNANDEZ, G.  
*Periodismo político en la España actual*, Madrid, 1973, 700.
487. ELORZA, A.  
«Un proyecto del marqués de Narros en los años finales de la Sociedad Vascongada (1798)», *BRSVAP*, XXIV (1967), 155-159.
488. ELORZA, A.  
*Manuel de Aguirre. Cartas y discursos del militar ingenuo al «Correo de los Ciegos de Madrid»*, San Sebastián, 1973.

489. ELORZA, A.  
*La ideología liberal en la ilustración española*, Madrid, 1970.
490. ELORZA, A.  
*Socialismo utópico español*, Madrid, 1970.
491. ELORZA, A.  
«El Risorgimiento visto por la prensa española», *REP*, 128 (1963), 137-161.
492. ELORZA, A.  
«El Obrero y La Emancipación, selección y nota preliminar de —», *RT*, 30 (1970), 197-315.
493. ELORZA, A.  
«El socialismo oportunista en España; la ideología de *El Obrero* (1880-1891)», *EHS*, I, 1 (1977), 263-370.
494. ELORZA, A.  
«Periodismo democrático y novela por entregas en Wenceslao Ayguales de Izco», *EI*, 21-22 (1972), 87-117.
495. ELORZA, A.  
«Un vacío legal: periódicos y hojas volantes republicanos (1840-1843)», *EI*, 23 (1972), 51-99.
496. ELORZA, A.  
*El fourierismo en España*, Madrid, 1975, 362.
497. ENCISO RECIO, L. M.  
«Marino Nipho», *GER*, t. 16, Madrid, 1973, 847-848.
498. ENCISO RECIO, L. M.  
*Nipho y el periodismo español del siglo XVIII*, Valladolid, 1956, 430.
499. ENCISO RECIO, L. M.  
«*La Gaceta de Madrid*» y el «*Mercurio Histórico y Político*», 1756-1781, Valladolid, 1957, 155.
500. ENCISO RECIO, L. M.  
*Prensa económica del siglo XVIII: «El Correo Mercantil de España y sus Indias»*, Valladolid, 1958, 134.
501. ENCISO RECIO, L. M.  
*La opinión pública española y la independencia hispanoamericana 1819-1820*, Valladolid, 1967, 179.
502. ENCISO VIANA, E.  
«Un noticiario del siglo XVI», *BISS*, XI (1967), 97-132.
503. ENGLEKIRK, J. E.  
«*El Museo Universal* (1857-1869): Mirror of Transition Years», *PMLA*, 70 (1955), 350-374.

504. ENTRAMBASAGUAS, J.  
«Algunas noticias relativas a don Francisco Mariano Nipho», *RFE*, IV, 28 (1944), 357-371.
505. ESCLASANS, A.  
«Historia de *La Revista*», *Criterion*, 6(1960), 67-77.
506. ESCOBAR, J.  
«El artículo de costumbres en España a finales de la "ominosa década" (1828-1833)», *AAVV., Actas del Quinto Congreso Internacional de Hispanistas*, t. I, Burdeos, 1977, 377-383.
507. ESCOBAR DE LA SERNA, L.  
«La prensa obrera en España durante el siglo XIX», *El*, 5 (1968), 55-88.
508. ESPADAS BURGOS, M.  
«El misterio de *El Padre Cobos*», *RL*, VII, 13-14 (1955), 208-212.
509. ESPI VALDES, A.  
«El pintor, fotograbador y periodista Adolfo Durá. Al filo de un centenario», *Revista del Instituto de Estudios Alicantinos*, 16 (1975), 81-102.
510. ESPINA, A.  
*El cuarto poder. Cien años de periodismo español*, Madrid, 1960, 302.
511. ESPINOS, V.  
«Existencia y desaparición de la prensa católica», *GPE*, III, 22 (1944), 628-629.
512. «ESTADISTICAS  
de periodismo. 1892», *GPE*, IX, 88 (1955), 25-29.
513. «ESTADISTICAS  
de periodismo. 1900», *GPE*, IX, 89 (1955), 33-35.
514. «ESTADISTICAS  
de periodismo. 1913», *GPE*, IX, 90 (1955), 31-34.
515. «ESTADISTICAS  
de periodismo. 1920», *GPE*, IX, 91 (1955), 22-25.
516. «ESTADISTICAS  
de periodismo. 1927», *GPE*, IX, 93 (1955), 33-35.
517. ESTEBAN TABANERA, M.  
*Artículo histórico acerca de la Prensa de Valladolid*, Valladolid, 1897.
518. ESTEVEZ CASTROMIL, M. del C.  
«Emilia Pardo Bazán y la prensa», *GPE*, XIII, 122 (1959), 367-385.
519. X.<sup>a</sup> EXPOSICION  
*Bibliográfica Cervariense. Prensa Periódica local (1810-1951). Avance del Catálogo*, Cervera, 1951.

520. EXPOSICION INTERNACIONAL DE PRENSA CATOLICA, «*El Siglo Futuro*». *Diario tradicionalista que se publica en Madrid desde el 19-III-1875. Memoria*, Madrid, 1936.
521. EXTRAMIANA, J.  
«De la paz a la guerra: aspectos de la ideología dominante en el País Vasco de 1866 a 1873», AA.VV., *De la crisis del Antiguo Régimen al franquismo*, Madrid, 1977, 37.
522. EXTRAMIANA, J.  
«Prensa e Historia», AA.VV. *Metodología de la historia de la prensa española*, Madrid, 1982, 325-331.

F

523. FABIE, A. M.  
«Historia del *Diario de Barcelona*», *GPE*, I (1942), 259-280.
524. FABREGAT, A.  
«Gorg, revista bibliográfica», *Serra d'Or*, XV, 164 (1973), 29-31.
525. FALZONE, L.  
«Pedro Pablo Usson de Lapezarán, fundador del *Diario de Barcelona* y su primer proceso de depuración», *OJA*, IV, 29 (1963), 257-265.
526. FERNANDEZ, F.  
«*Diario de Cádiz* cumple su primer centenario», *GPE*, XX, 193 (1967), 27-31.
527. FERNANDEZ AREAL, M.  
*La ley de prensa a debate*, Barcelona, 1971.
528. FERNANDEZ AREAL, M.  
*La libertad de prensa en España (1938-1971)*, Madrid, 1971, 234.
529. FERNANDEZ AREAL, M.  
*El control de la prensa en España*, Madrid, 1973, 320.
530. FERNANDEZ ASIS, V.  
«*La Revista de la Marina*», *GPE*, II, 15 (1943), 132-141.
531. FERNANDEZ AVELLO, M.  
*Historia del periodismo asturiano*, Oviedo, 1976, 221.
532. FERNANDEZ AVELLO, M.  
«Periódicos ovetenses cuyas colecciones han desaparecido», *BIDEA*, XI, 30 (1957), 95-110.
533. FERNANDEZ AVELLO, M.  
«Notas para una historia del periodismo ovetense. Una revista de estudiantes», *BIDEA*, XII, 35 (1958), 407-414; *GPE*, XIII, 130 (1960), 555-558.
534. FERNANDEZ AVELLO, M.  
«Recuerdo de *La Revista Ovetense*», *BIDEA*, XIII, 37 (1959), 286-293.

535. FERNANDEZ AVELLO, M.  
«*El sin nombre y la Cremallera* (Dos periódicos ovetenses del siglo pasado)», *BIDEA*, XIII, 36 (1959), 62-69.
536. FERNANDEZ AVELLO, M.  
«Notas para un estudio del periodismo ovetense», *BIDEA*, XI, 32 (1957), 420-432; XII, 33 (1958), 124-131.
537. FERNANDEZ AVELLO, M.  
«Ramón Pérez de Ayala y el periodismo», *GPE*, XIV, 132 (1961), 3-13.
538. FERNANDEZ CLEMENTE, E.  
*Nipho y la educación*, Teruel, 1968.
539. FERNANDEZ CLEMENTE, E.  
«La prensa "material" de trabajo para el historiador», AA.VV., *Movimiento obrero, política y literatura en la España contemporánea*, Madrid, 1973, 211-221.
540. FERNANDEZ CLEMENTE, E.  
*Historia de la prensa aragonesa*, Zaragoza, 1979.
541. FERNANDEZ CLEMENTE, E.  
«La dictadura de Primo de Rivera y la prensa», AA.VV. *Metodología de la historia de la prensa española*, Madrid, 1982, 187-232.
542. FERNANDEZ DE LOS RIOS, A.  
«Los diarios de Madrid leídos fuera de España», *Almanaque de la Ilustración española y americana*, Madrid, 1880.
543. FERNANDEZ FILGUEIRA, J. B.  
«La crónica de Julio Camba», *GPE*, XIV, 137 (1961), 655-674.
544. FERNANDEZ FLORES, I.  
*Discurso de recepción ante la RAE*, Madrid, 1898.
545. FERNANDEZ FLORES, I.  
*Periódicos y periodistas*, Madrid, 1907, 188.
546. FERNANDEZ GALLEGU, J.  
*Breve biografía de «El Eco del Liceo»*, Orense, 1952.
547. FERNANDEZ LARRONDO, P.  
«Notas historiográficas, 1895-1965», *EI*, 19-20 (1971), 415-456.
548. FERNANDEZ POMBO, A.  
«*El Magisterio Español* ha cumplido un siglo», *GPE*, XIX, 182 (1966), 54-60.
549. FERNANDEZ POMBO, A.  
«La Agencia Prensa Asociada fue fundada en 1909», *GPE*, XVIII, 160 (1964), 59-63.
550. FERNANDEZ POUSA, R.  
*Catálogo de diarios y revistas existentes en la Hemeroteca Nacional*, Madrid, 1949, 108.

551. FERNANDEZ POUSA, R.  
*Índice de publicaciones diarias y periódicos españoles*, Madrid, 1949, 112.
552. FERNANDEZ POUSA, R.  
*Periodismo en la Escuela de Periodismo de Madrid*, Madrid, 1950.
553. FERNANDEZ POUSA, R.  
*El primer centenario de Balmes en la prensa española*, Madrid, 1951, 124.
554. FERNANDEZ POUSA, R.  
*El centenario de Menéndez Pelayo en la prensa*, Madrid, 1957.
555. FERNANDEZ POUSA, R.  
*Prensa infantil española*, Madrid, 1957, 8.
556. FERNANDEZ PULPEIRO, J. C.  
*Apuntes para la historia de la prensa en Galicia en el siglo XIX*, La Coruña, 1981.
557. FERNANDEZ SANZ, F.  
«Ortega y Gasset, como periodista», *GPE*, XII, 117 (1958), 479-520.
558. FERNANDEZ DE VELASCO, R.  
«El nuevo régimen jurídico de la prensa en España», *RDP*, VII, 84 (1920), 263-265.
559. FERNANDEZ-GUERRA ORBE, A.  
«Historia de la Gaceta», *Gaceta de Madrid*, 1-I-1860.
560. FERRANDIZ ARAUJO, C.  
*Las publicaciones periódicas en Cartagena*, Murcia, 1979.
561. FERRER, A. LI.  
«Aspectes de la difusió de la premsa política durant la guerra del francès, 1808-1814», *Randa*, 7 (1978).
562. FERRER, M.  
«Prensa Tradicionalista», apéndice II de ID., *Historia del tradicionalismo español*, 28 tomos, Sevilla, 195...
563. FERRER, R.  
«Historia del periodismo mallorquín», *La Última Hora*, días 17 y 19-20 (octubre, 1959).
564. FERRER GUIBERT, P.  
«Bibliografía periodística mallorquina», *GPE* (VI, 1945).
565. FERRERAS, J. I.  
*La novela por entregas, 1840-1900*, Madrid, 1972.
566. FICHTER, W. L.  
*Publicaciones periodísticas de don Ramón del Valle-Inclán anteriores a 1895*, México, 1952, 222.

567. FLOREZ ESTRADA, A.  
«Reflexiones sobre la libertad de imprenta (1811)», ID., *En defensa de las Cortes*, Madrid, 1967, 141-151.
568. FOGELQUIST, D. F.  
«Helios, voz de un renacimiento hispánico», *RI*, 20 (1955), 291-296.
569. FOLCH, G.; GONZALEZ ALVAREZ, M.  
«Los colegios de farmacia a través de diez años de prensa farmacéutica española (1895-1904)», *Boletín de la Sociedad Española de Historia de la Farmacia*, 24 (1973), 14-19.
570. FONTAN, A.; BURGUERA, F.; MIGUEL, A. de,  
*Madrid, página 3*, Madrid, 1972, 239.
571. FORCADELL, C.  
«La función de la prensa en la organización obrera», *Homenaje a Manuel Tuñón de Lara*, t. I, Madrid, 1981, 451-464.
572. FORNET DE ASENSI, E.  
*La imprenta en España*, Madrid, 1956.
573. FORNS, J.  
*Derecho de propiedad intelectual en sus relaciones con el interés público y la cultura*, Madrid, 1951.
574. FOX, E. I.  
«Two anarchist newspapers of 1898», *BHS*, XLI (1964), 160-169.
575. FOX, E. I.  
«Una bibliografía anotada del periodismo de José Martínez Ruiz (Azorín). 1894-1904», *RL*, 28 (1965), 231-24x4.
576. FOX, E.I.  
«Una bibliografía anotada del periodismo de Ramiro de Maeztu y Whitney (1897-1904)», *CH*, XCVII, 291 (1974), 528-581.
577. FOX, E. I.  
*La crisis intelectual del 98*, Madrid, 1976.
578. FRAGA IRIBARNE, M.  
*El nuevo derecho de prensa e imprenta*, Madrid, 1966, 224.
579. FRANCES, C.  
«Los Congresos Internacionales de Farmacia que tuvieron lugar en Bruselas en el siglo XIX, a través de la prensa farmacéutica española», *Farmaceutisch Tijdschrift voor België*, 3 (1976), 30-36.
580. FRANCES, J.  
*La caricatura española contemporánea*, Madrid, 1915, 62.
581. FRANCOS RODRIGUEZ, J.  
*Del periodismo y su desenvolvimiento en España*, Madrid, 1924, 64.

582. FRANCOS RODRIGUEZ, J.  
*Castelar, periodista*, Madrid, 1923, 23.
583. FRONTERA IZQUIERDO, P.  
«Análisis estadístico de la producción sobre raquitismo del periodismo español hasta 1914», *Asclepio*, 28 (1976), 255-273.
584. FUENSANTA DEL VALLE, M. de la  
*La historia del periódico político*, Madrid, 1892, 54.
585. FUENTES IRUZOZQUI, M.  
*El economista Federico List, periodista*, Madrid, 1944, 112.
586. FUENTES VIDARTE, J. L.  
«Breve panorama del tebeo en España», *El*, 19-20 (1971), 47-82.
587. FUERTES ACEVEDO, M.  
*Noticias históricas sobre la prensa periódica de Asturias*, Oviedo, 1868.

## G

588. GABRIEL, A. de; CORRAL, J.  
*Cervantes ante la prensa española en su cuarto centenario, 1947*, Madrid, 1948.
589. GALBETE MARTINICORENA, R.  
«El primer periódico navarro. *La Gaceta Oficial de la Navarra*», AAVV., *La imprenta en Navarra*, Pamplona, 1974, 349-370.
590. GALINDO, M.  
«Breves notas sobre el periodismo y el folletín en la prensa castellanense del XIX», *BSCC*, XLVI, 2 (1970), 173-197.
591. GALLAGHER, D.  
«Literary magazines in Spain», *Times Literary Supplement*, 3.496 (1969), 216.
592. GALLEGO BURIN, A.  
*Los periódicos granadinos en la guerra de la Independencia*, Granada, 1918, 33.
593. GALLEGO BURIN, A.  
«Datos para la historia del periodismo español: una colección de periódicos del reinado de Fernando VII, 1820-1823», AAVV., *Estudios eruditos en honor de A. Bonilla*, t. I, Madrid, 1927, 347-367.
594. GALLEGO MORELL, A.  
«Los primeros artículos de José F. Montesinos», *Cuadernos Hispanoamericanos*, 302 (1975), 260-290.
595. GAMBRA, R.  
«Las revistas de nuestra infancia», *El Alcázar*, 1-II-1962; *GPE*, XV, 139 (1962), 208-209.
596. GAMEZ AMIAN, M.<sup>a</sup> A.  
«Notas para un catálogo de la prensa malagueña en el siglo XIX», *Gibraltarfo*, 24 (1972).

597. GARATE CORDOBA, J. M.  
«Del soldado poeta al periodismo militar», *Revista de Historia Militar*, 39 (1975), 143-160.
598. GARCIA, E.  
«Los periódicos de Madrid al primer año de la Ley de Prensa», *Cuadernos de Ruedo Ibérico*, 12 (abril-mayo, 1967).
599. GARCIA, M.  
«Palabras previas e índices», *Cuadernos de Madrid (I El Mono azul)*, 47).
600. GARCIA, S.  
«Una revista romántica: *El Observatorio pintoresco*, de 1837», *BBMP*, 40 (1964), 337-359.
601. GARCIA ALIX, C.  
*La Prensa española ante la segunda guerra mundial*, Madrid, 1974, 161.
602. GARCIA ANNE, C.  
«Francisco Peris Mencheta», *Anuario de la Asociación de la Prensa diaria de Barcelona, 1924*.
603. GARCIA BARRON, C.  
«La *Gaceta Patriótica del Ejército Nacional*», *RO*, 97 (1971), 24-32.
604. GARCIA BLANCO, M.  
«Unamuno y sus seudónimos», *Insula*, 20 (1947), 1-3.
605. GARCIA BLANCO, M.  
«Juan Ramón Jiménez y la revista *Vida Nueva*, 1899-1900», AA.VV., *Studia Philologica. Homenaje a Dámaso Alonso*, t. II, Madrid, 1961, 31-72.
606. GARCIA BOLTA, M.<sup>a</sup> I.  
«Galdós editor», *Cuadernos Bibliográficos*, 44 (1982), 169 y ss.
607. GARCIA CORELLA, L.  
*Historia de Vizcaya a través de la prensa*, 4. vols., Bilbao, 1975.
608. GARCIA DE FERNANDO, J.  
«El Cardenal Herrera y la Escuela de Periodismo *El Debate*», *GPE*, XVIII, 164 (1965), 5-10.
609. GARCIA DE LOS RIOS, L.  
*La opinión pública*, Madrid, 1910.
610. GARCIA ESCUDERO, J. M.  
«D. Angel Herrera y *El Debate* en la evolución de la Iglesia española contemporánea», AA.VV. *Aproximación a la historia social de la Iglesia española contemporánea*, El Escorial, 1978, 219-240.
611. GARCIA FERNANDEZ, J.  
«*El Correo Mercantil de España y de las Indias*, como fuente para el estudio de la geografía», *Estudios Geográficos*, XX, 74 (1959), 143-145.

612. GARCIA FIGUERAS, T.  
«El Eco de Tetuán», *La Vanguardia Española*, 1-III-1960; *GPE*, XIII, 127 (1960), 182-183.
613. GARCIA FIGUERAS, T.  
«Más periódicos españoles en Tetuán en 1860», *GPE*, XIII (1960), 233-238.
614. GARCIA FIGUERAS, T.  
«El primer periódico de Marruecos. *El Eco de Tetuán*», *GPE*, XIII, 127 (1960), 227-232.
615. GARCIA FIGUERAS, T.  
«La prensa africanista española en la guerra del 60», *GPE*, XIII, 128 (1966), 327-330.
616. GARCIA FIGUERAS, T.  
«La prensa (periódicos y periodistas) en la guerra de Africa (1859-60)», *Archivos del Instituto de Estudios Africanos*, XI, 46 (1958), 7-27.
617. GARCIA MATEO, J.  
«Historia del periodismo oscense», *Argensola*, X, 40 (1959), 281-296.
618. GARCIA MELERO, L. A.  
*La independencia de los Estados Unidos de Norteamérica a través de la prensa española*, Madrid, 1977, 299.
619. GARCIA MERCADAL, J.  
«Panorama de *El Imparcial* (1867-1933)», *RO*, 2.<sup>a</sup> época, VI, 58 (1968), 125-130.
620. GARCIA NAREZO, G.  
«Aspectos de la prensa satírica española en el siglo XIX», *GPE*, III, 29 (1944), 1.079-1.084.
621. GARCIA NIETO, J.  
«La revista *Garcilaso*», *ELE*, II, 17 (1959), 283-285.
622. GARCIA PANDAVENES, E.  
«*El censor*» (1781-1787), Barcelona, 1974.
623. GARCIA PROUS, C.  
«*Acción Española*», *EI*, 21-22 (1972), 163-202.
624. GARCIA RUESCAS, F.  
*Historia de la publicidad en España*, Madrid, 1971, 361.
625. GARCIA SERRANO, R.  
«El primer diario de la Falange», *Arriba*, 1-VIII-1961, 13; *GPE*, XIV, 136 (1961).
626. GARCIA SOLA, E.  
«Anuncios médicos del siglo XVIII en Granada», *La Farmacia Española*, 41 (1909), 136-137 y 168-170.
627. GARCIA SORIANO, J.  
*Anales de la imprenta en Murcia y noticias de sus impresores*, Madrid, 1941.

628. GARCIA VENERO, M.  
*Torcuato Luca de Tena y Alvarez-Ossorio. Una vida al servicio de España*, Madrid, 1961, 393.
629. GARCIA-NIETO, M. C.  
 «La prensa de Barcelona ante la crisis militar de 1895», *EHM*, IV (1954), 441-469.
630. GARCIA-NIETO, M. C.  
 «La prensa diaria de Barcelona, de 1895 a 1910», AA.VV., *Prensa y Sociedad en España, 1820-1936*, Madrid, 1975, 241-270.
631. GARMENDIA, V.  
 «Lista de los suscriptores del *Semanario Católico Vasco-Navarro*», ID., *Vicente Manterola, canónigo, diputado y conspirador carlista*, Vitoria, 1975, 131-152.
632. GARMENDIA, V.  
 «Notas para un estudio de la prensa carlista (1868-1876)», AA.VV., *Prensa y sociedad en España, 1820-1936*, Madrid, 1975, 207-222.
633. GARNICA, A.  
*Autobiografía de Blanco White*, Sevilla, 1975, 231.
634. GARRIDO ATIENZA, M.  
 «Apuntes para la historia del periodismo. El periodismo en Granada en el siglo XVIII», *Revista de España*, 136 (1891).
635. GASCON DE GOTOR, A.  
 «Orígenes y desarrollo del periodismo», *RC*, XXX, 128 (1904), 407-433.
636. GASCON GUIMBAO, D.  
*Don Francisco Mariano Nipho y su «Diario curioso, erudito y comercial, público y económico»*, Zaragoza, 1904, 29.
637. GASCON GUIMBAO, D.  
 «El fundador del periodismo español», *El Progreso*, 25-XI-1885.
638. GASSET, R.  
*Historia de «El Imparcial»*, Madrid, 1946.
639. GAYANGOS, P.  
 «Del origen del periodismo en España», *Boletín-Revista de la Universidad de Madrid*, I, 10 (1899).
640. GENOVOIS, D.  
 «Presse féminine et républicanisme sous la II République espagnole. La revue *Mujer* (juin-décembre, 1931)», AA.VV., *Presse et société*, Rennes, 1979.
641. GENTIL, G. le  
*Les revues littéraires de l'Espagne pendant la première moitié du XIX<sup>e</sup> siècle. Aperçu bibliographique*, Paris, 1909.
642. GERMAN, L.  
 «La prensa en Aragón durante la Restauración. Aportaciones a su estudio». *Jornadas sobre el estado actual de estudios sobre Aragón*, Zaragoza, 1979, 461-481.

643. GIL NOVALES, A.  
*Las sociedades patrióticas (1820-1823). Las libertades de expresión y de reunión en el origen de los partidos políticos*, 2 t., Madrid, 1975, 752 y 538.
644. GIL NOVALES, A.  
«La prensa en el trienio liberal (1820-1823)», AA.VV., *Prensa y sociedad en España, 1820-1936*, Madrid, 1975, 201-206.
645. GIL NOVALES, A.  
«Los colaboradores del Zurriago y de La Tercerola», *BH*, LXXIV, 1-2 (1972), 165-184.
646. GIL NOVALES, A.  
«Don José Guasque, periodista liberal», *Ibero-Americana Pragencia*, IV (1970), 41-50.
647. GIMENEZ, E.  
«El federalismo y la clase obrera: los planteamientos doctrinales del diario *La Igualdad* (1868-1874)», *RT*, 49-50 (1975), 65-109.
648. GIMENEZ CABALLERO, E.  
«Memorias de *La Gaceta Literaria*», *LEL*, 391 y 405 (1968), 8; 9-10.
649. GIRALT RAVENTOS, E.  
*Prensa clandestina i de l'Exili (1939-1976). Inventari*, Barcelona, 1977, 96.
650. GIRBAL, E. C.  
«El periodismo en Gerona», *Revista de Gerona*, IX (1894), 225-234, 257-266 y 321-329.
651. GIVANEL MAS, J.  
*Publicacions periòdiques barceloneses escrites en llengua catalana desde 1869 a 1918*, Barcelona, 1920, 22.
652. GIVANEL MAS, J.  
*Algunes notes referents al periodisme barceloní*, Madrid, 1927, 19.
653. GIVANEL MAS, J.  
*Materials per a la bibliografia de la premsa barcelonesa*, Barcelona, 1933, 116.
654. GIVANEL MAS, J.  
«Bibliographie historique de la presse espagnole», *BICHS* (1934), 18-19.
655. GODOY ALCANTARA, J.  
«Reseña histórica del periodismo en Granada», *El abencerraje*, 1, 9-VI-1844.
656. GOMEZ, O.  
«Una entrevista hace veinticinco años», *GPE*, IX, 84 (1955), 11-12.
657. GOMEZ APARICIO, P.  
*Agencias de prensa*, Madrid, 1955.
658. GOMEZ APARICIO, P.  
*Historia del periodismo español*, 4. t., Madrid, 1967, 1971, 1974 y 1982.
659. GOMEZ APARICIO, P.  
«La libertad de prensa en la República», *GPE*, XVI, 147 (1963), 5-17.

660. GOMEZ APARICIO, P.  
«Hace treinta y siete años se fundó la escuela de *El Debate*», *GPE*, XVI, 146 (1963), 43-50.
661. GOMEZ APARICIO, P.  
«Don Angel Herrera Oria, periodista de excepción», *GPE*, XXI, 206 (1968), 11-19.
662. GOMEZ APARICIO, P.  
«Azorín, periodista», *GPE*, XX, 189 (1970), 7-21.
663. GOMEZ APARICIO, P.  
«La información, unive: salizada por España», *GPE*, XVI, 142 (1963), 9-22.
664. GOMEZ APARICIO, P.  
«La noticia en tiempos de los Reyes Católicos», *AA.VV.*, *Curso de conferencias sobre la política africana de los Reyes Católicos*, t. V, Madrid, 1953, 71-88.
665. GOMEZ APARICIO, P.  
«La Gaceta de Madrid cumple tres siglos», *YA*, 26-II-1961, 3; *GPE*, XIV, 133 (1961).
666. GOMEZ APARICIO, P.  
«Setenta y cinco años de periodismo español», *Ya*, 5-I-1975, 11 y 15.
667. GOMEZ DE ARTECHE, J.  
«*Diario Vallisoletano* durante la guerra de la Independencia», *BRAH*, XI (1887), 459-462.
668. GOMEZ DE SALAZAR, J.  
«*Gaceta de Murcia* de 1706. Notas sobre los orígenes de la prensa murciana», *Murcia*, 1954, 17.
669. GOMEZ DE SALAZAR, J.  
«Bibliografía sobre la prensa española. Obras publicadas desde 1900», *BDGAB*, III, 17 (1954), 55-67.
670. GOMEZ DE SALAZAR, J.  
«Una comedia de Navarro Villoslada», *GPE*, XII, 115 (1958), 299-309.
671. GOMEZ DE SALAZAR, J.  
«*Diario de los Literatos de España*», *GPE*, XII, 119 (1958), 879-885.
672. GOMEZ DE SALAZAR, J.  
«Prensa satírica de tema periodístico», *GPE*, X, 99 (1956), 13-14.
673. GOMEZ DE SALAZAR, J.  
*Inventario de las publicaciones periódicas españolas. Provincia de Avila*, Madrid, 1958, 46.
674. GOMEZ DE SALAZAR, J.  
«Inventario de la prensa abulense», *GPE*, IX, 93 (1955), 36-38.
675. GOMEZ DE SALAZAR, J.  
«Inventario de la prensa de Albacete y su provincia», *GPE*, X, 95 (1956), 23-29.

676. GOMEZ DE SALAZAR, J.  
«Inventario de la prensa de Zamora y su provincia», *GPE*, X, 101(1956),20-29.
677. GOMEZ DE SALAZAR, J.  
«Inventario de la prensa de Badajoz y su provincia», *GPE*, X, 102 (1956), 21.
678. GOMEZ IMAZ, M.  
*Los periódicos españoles durante la guerra de la Independencia (1808-1814)*, Madrid, 1910, 421.
679. GOMEZ MAR, J.  
*La aparición de la Prensa (El Cuarto Poder)*, Barcelona, 1960.
680. GOMEZ PELAEZ, F.  
«De Soli a Frente Libertario. Publicaciones libertarias en el exilio», AA.VV., *El movimiento libertario español. Pasado, presente y futuro*, París, 1974, 129-133.
681. GOMEZ VILLAFRANCA, R.  
*Historia y bibliografía de la Prensa de Badajoz*, Badajoz, 1901, 200.
682. GOMEZ VILLAFRANCA, R.  
*Índice de materias y autores de «La España Moderna», tomos 1-264 (1889-1910)*, Madrid, 1913, 373.
683. GOMEZ VILLAFRANCA, R.  
*Catálogo de la Revista y el «Boletín de Archivos, Bibliotecas y Museos»*, Madrid, 1911, 428.
684. GOMEZ-REINO CARNOTA, E.  
«Las infracciones al artículo 2.º de la Ley de Prensa», *Revista de Administración Pública*, 69 (1972), 131 y ss.
685. GOMEZ-REINO CARNOTA, E.  
*Aproximación histórica al derecho de la imprenta y de la prensa en España (1480-1966)*, Madrid, 1977, 386.
686. GONGORA, A. de  
*El periodismo jerezano*, Jerez, 1900.
687. GONZALEZ, A.  
*El espíritu religioso en la prensa católica*, Bilbao, 1950, 28.
688. GONZALEZ, M. T.  
«Biografía abreviada de *La Gaceta del norte*», *GPE*, XVII, 152 (1964), 16-21.
689. GONZALEZ, N.  
«Periodismo e historia contemporánea», *Estudios de Historia Moderna y Contemporánea (Homenaje a don Jesús Pabón)*, II, Madrid, 1978, 369-398.
690. GONZALEZ BLANCO, E.  
*Historia del periodismo desde sus comienzos hasta nuestros días*, Madrid, 1919, 295.

691. GONZALEZ BLANCO, E.  
«Estudios críticos de historia literaria: la invención del periodismo y su antigüedad», *Cervantes*, V (1920), 1-13.
692. GONZALEZ DEL CAMPILLO, M.  
«El Rey, el Consejo de Castilla, el juez de imprentas y un estudiante chofista», *Revista de la Biblioteca, Archivo y Museo*, XV, 53 (1946), 17-56.
693. GONZALEZ HERNANDEZ, J. C.  
«Apuntes para el estudio de la prensa federal en España», *RES*, 21-22 (1974-1975).
694. GONZALEZ MIRANDA, M.  
*Prensa zaragozana en el archivo municipal*.
695. GONZALEZ PALENCIA, A.  
*El sevillano don Juan Curiel, juez de imprentas*, Sevilla, 1945, 226.
696. GONZALEZ PALENCIA, A.  
*Estudio histórico sobre la censura gubernativa en España, 1800-1833*, 3 t., Madrid, 1935-1936.
697. GONZALEZ PARAMO, J. L.  
*Política de prensa. Dialéctica de la empresa periodística*, Barcelona, 1972.
698. GONZALEZ QUIJANO, P. M.  
«De la prensa y su regulación jurídica», AA.VV., *Estudios en homenaje a Gascón y Marín*, Madrid, 1952.
699. GONZALEZ RUIZ, N.  
*Antología de la literatura periodística española*, Madrid, 1934, 252.
700. GONZALEZ RUIZ, N.  
*El Periodismo. Teoría y práctica*, Barcelona, 1953, 584.
701. GONZALEZ RUIZ, N.  
«Periodismo y literatura periodística en el siglo XIX», DIAZ PLAJA, G., *Historia General de las Literaturas Hispánicas*, t. 5, Barcelona, 1958, 145-183.
702. GONZALEZ RUIZ, N.  
«Orígenes y principales características de la Editorial Católica», *GPE*, XVI, 145 (1963), 69-74.
703. GONZALEZ SIMON, A.  
«Boletín de la Real Academia Española». *Indices*, Madrid, 1947.
704. GONZALEZ VIDAL, J. M.  
*Un periodista y tres periódicos satíricos murcianos*, Madrid, 1978, 264.
705. GONZALEZ-ROTHVOSS, M.  
*La Organización Corporativa en la Prensa española*, Murcia, 1929.
706. GONZALEZ-ROTHVOSS, M.  
*Una experiencia corporativa en la Prensa del centro de España*, Madrid, 1930, 110.

707. GONZALEZ-ROTHVOSS, M.  
*Hacia el retiro obrero obligatorio de los periodistas (datos para una solución eficaz)*, Madrid, 1931.
708. GONZALEZ-ROTHVOSS, M.  
*Las condiciones legales de trabajo de los periodistas en España*, Madrid, 1932.
709. GOÑI, J.  
*Diario de Navarra*, Pamplona, 1955.
710. GOZALO, M. A.  
«José Antonio, periodista», *Arriba*, 19-XI-1961; *GPE*, XIV, 137 (1961), 697.
711. GRANDE, J.  
«El Diario de Avila cumple sesenta años», *GPE*, XI, 107 (1957), 3-7.
712. GRANJEL, L. S.  
*Biografía de «El Dr. Sangredo» (1883-1884). Índice. Antología. Iconografía*, Salamanca, 1972, 151.
713. GRANJEL, L. S.  
*La publicidad terapéutica en la España de «Entreguerras»*, Salamanca, 1974, 153.
714. GRANJEL, L. S.  
«La medicina como noticia en el Madrid de Felipe IV», ID., *Capítulos de la medicina española*, Salamanca, 1971, 183-206, 209-221.
715. GRANJEL, L.  
*Periodismo médico vasco. I. Guipúzcoa médica*, Salamanca, 1982.
716. GRANJEL, L. S.  
«Prometeo (1908-1912)», *Insula*, XVIII, 195 (1963), 6, 10.
717. GRANJEL, L. S.  
«Cincuentenario de una revista (*España*, semanario de la vida nacional)», *Insula*, XX, 219 (1965), 3, 13.
718. GRANJEL, L. S.  
«La Pluma, revista literaria, 1920-1923», *Insula*, XXI, 233 (1966), 13.
719. GRANJEL, L. S.  
«Baroja, Azorín y Maeztu, en las páginas del Pueblo Vasco», *CH*, 109 (1959), 5-17.
720. GRANJEL, L. S.  
«Biografía de Revista Nueva», *Acta Salmanticensis*, XV, 3 (1962).
721. GRAS ELIAS, F.  
*El periodismo en Reus, desde el año 1813 hasta nuestros días*, Tarragona, 1904, 54.
722. GRAÑA GONZALEZ, M.  
*La Escuela de Periodismo. Programas y métodos*, Madrid, 1930, 381.
723. GRAU MARTINEZ, J.  
«Pedro Antonio de Alarcón, periodista», *GPE*, XII, 114 (1958), 3-51.

724. GROSSMANN, R.  
«Aus der Geschichte der Tagespresse in Spanien», *Ibérica*, III (1925), 6-21.
725. GRUP DE RESISTENCIA CATALANA  
*La presse catalane (1920-1960)*, s.l., 1962.
726. GUANSE, D.  
«La Revista de Catalunya i l'esperit de l'època (1924-1938)», *Serra d'Or*, XVI, 178 (1974), 27-29.
727. GUARNER, L.  
«*El Europeo*» (*Barcelona, 1823-1824*), Madrid, 1954, 151.
728. GUEREÑA, J. L.  
«Problemas del estudio de la prensa internacionalista», AA.VV., *Actas de la I Jornadas de metodología aplicada de las Ciencias Históricas*, t. 4, Santiago de Compostela, 1975, 277-288.
729. GUEREÑA, J. L.  
«Notas acerca de la prensa internacionalista y su público», AA.VV., *Movimiento obrero, política y literatura en la España contemporánea*, Madrid, 1974.
730. GUEREÑA, J. L.  
«Las estadísticas oficiales de la prensa (1867-1927)», AA.VV., *Metodología de la prensa española*, Madrid, 1982, 81-118.
731. GUERRA, A.  
«Apuntes bibliográficos de la prensa periódica de la Baja Extremadura», *REEX*, 30, 3 (1974), y 31, 1 (1975).
732. GUERRA LOPEZ, E.  
«Prensa obrera en Vizcaya a finales del siglo XIX», *LD*, III, 5 (1973), 107-125.
733. GUERRERO TROYANO, A.  
«*El Correo Español*», *diario de Bilbao*, Madrid, 1955.
734. GUILLAMET, J.  
*La Nova premsa catalana*, Barcelona, 1976, 200.
735. GUILLAMET, J.  
*La premsa de las comarques gironines*, Gerona, 1977, 210.
736. GUINARD, P. J.  
*La presse espagnole de 1737 à 1791. Formation et signification d'un genre*, París, 1973, 572.
737. GUINARD, P. J.  
«Un journaliste espagnol du XVIII<sup>e</sup> siècle: Francisco Marino Nipho», *BH*, LIX, 3 (1957), 263-283.
738. GURZA BRACHO, T.  
*Indices 1923-1936 de la «Revista de Occidente»*, México, 1946.

739. GUTIERREZ ESPADA, L.  
*Historia de la joven prensa musical*, Madrid, 1976, 202.
740. GUTIERREZ-RAVE, J.  
*Artículos famosos*, Madrid, 1964.

**H**

741. «HA MUERTO  
 Don Manuel Graña, periodista de honor», *GPE*, XVI, 148 (1963), 70-71.
742. HAMILTON, A.  
 «The Journals of the Eighteenth Century in Spain», *Hispania*, XXI (1938), 161-172.
743. HARO TECGLEN, E.  
*España primera plana*, Madrid, 1973.
744. HARRIS, R. E.  
*A Report from Spain: the press in an authoritarian State*, Los Angeles, 1964.
745. HARRIS, R. E.  
*The Spanish Press in transition. Applications of the 1966 Press Law*, Los Angeles, 1967.
746. HARTZENBUSCH, E.  
*Periódicos de Madrid (1661-1870). Tabla cronológica*, Madrid, 1876, 330.
747. HARTZENBUSCH, E.  
*Apuntes para un catálogo de periódicos madrileños desde el año de 1661 a 1870*, Madrid, 1894, 420.
748. HARTZENBUSCH, E.  
 «Relación o lista breve de algunos libros, folletos y periódicos españoles que tratan de agricultura correspondientes a los años 1860-1882», *Gaceta agrícola*, 2.<sup>a</sup> época, VII y VIII (1883).
749. HARTZENBUSCH, E.  
 «Unos cuantos seudónimos españoles con sus correspondientes nombres verdaderos», *RC*, XVIII, 137 (1892).
750. HEMEROTECA NACIONAL  
*Biblioteca técnica de periodismo*, Madrid, 1964, 79.
751. HERAS, C.  
 «Notas sobre la *Gaceta de la Regencia de España e Indias* (1810)», AA.VV., *Trabajos del Tercer Congreso Internacional de Historia de América*, vol. II, Buenos Aires, 1961, 477-487.
752. HEREDERO, A.  
 «Desarrollo histórico del reportaje», *GPE*, II, 17 (1943), 286-294.

753. HERMAN HESPELT, E.  
«Alarcon as editor of *El Látigo*», *Hispania*, 19 (1936), 319-336.
754. HERMET, G.  
«La presse espagnole depuis la suppression de la censure», *RFSP*, I, 1 (1968), 44-67.
755. HERNANDEZ FRANCO, J.  
«*El Diario de Murcia*: Estudio analítico-social de un periódico ilustrado», *Anales de la Universidad de Murcia*, 37, 4 (1981), 49-64.
756. HERNANDEZ SAMPELAYO, J.  
«*El Cínife*» (*Madrid, 1845*), Madrid.
757. HERNANDO, M. A.  
«*La Gaceta Literaria*» (1927-1932). *Biografía y valoración*, Valladolid, 1975, 100.
758. HERNANDO MIGUEL, A.  
*Prosa vanguardista de la generación del 27. «GECE» y la «Gaceta Literaria»*, Madrid, 1975.
759. HERRERA ORIA, A.  
«Hacia una ley de prensa», *Boletín Oficial del Obispado de Málaga*, supl. febrero-marzo, 1958.
760. HERRERA ORIA, A.  
*Obras selectas*, Madrid, 1963.
761. HERRERO GARCIA, M.  
«Las fábricas de papel de Segovia», *ELE*, I, 2 (1958), 81-90.
762. HERRERO SALGADO, F.  
«Cartelera teatral madrileña. II: años 1840-1849», *CB*, 9 (1963), 105.
763. HIGUERUELA DEL PINO, L.  
«Prensa y sociedad en Toledo durante la Segunda República», *Cuadernos de Historia Moderna y Contemporánea*, 2 (Madrid, 1981), 251-295.
764. «HISTORIA DE  
*Faro de Vigo*, los 90 años de un periódico español», *GPE*, II, 18 (1943), 351-358.
765. HISTORIA GRAFICA  
(1891-1960) *a través del archivo de Prensa Española*, Madrid, 1962.
766. HISTORIA PERIODISTICA  
*parlamentaria y ministerial del... primer conde de San Luis*, Madrid, 1850.
767. HORNO LIBIA, R.  
«Un siglo de periodismo médico en Aragón (1850-1950)», *CdH*, 25-26 (1975), 85-116.
768. HORTELANO, B.  
*Memorias*, Madrid, 1936.

## I

769. IBÁÑEZ GARCIA, J. M.  
*La prensa periódica en Murcia, Murcia, 1931, 463.*
770. IBÁÑEZ FANTONI, J.  
«El humor en la prensa de Madrid», *GPE*, XI, 111 (1957), 19-39.
771. IBÁÑEZ MOLTO, M. A.  
«La fase religiosa de la Revolución mexicana en la prensa de Valencia», *CH*, 370 (1981), 67-75.
772. IGLESIA, C. de la  
*La censura por dentro, Madrid, 1930, 237.*
773. IGLESIAS, N.; MAÑA, A. M.  
*Correo de Madrid o de los ciegos, Madrid, 1968, 66.*
774. IGLESIAS GONZALEZ, F.  
*Historia de una empresa periodística. Prensa Española editora de «ABC» y «Blanco y Negro», Madrid, 1980.*
775. INDICE TEMATICO  
de la «Revista de Occidente», 2.ª época, Madrid, 1975, 166.
776. INDICES  
de «Razón y Fe» (1901-1952), Madrid, 1954.
777. INSAUSTI, S. de  
«Nemesio Uranga. Industrial papelero en Tolosa antes que "Hermano separado"», *BRSVAP*, XXII, 2 (1966), 173-190.
778. INSTITUTO BIBLIOGRAFICO HISPANICO,  
*Revistas españolas en curso de publicación, 1972, Madrid, 1974, 549.*
779. INSTITUTO DE ESTUDIOS POLITICOS  
«Análisis sociográfico de sección de editoriales de siete diarios de Madrid», *Boletín de Política Cultural*, 4 (octubre-diciembre, 1973).
780. INSTITUTO DE OPINION PUBLICA  
*Estudio sobre los medios de comunicación de masas en España, 2 vols., Madrid, 1964.*
781. IZQUIERDO, A.  
*Ismael Herráiz, periodista capital, Madrid, 1974, 21.*
782. IZQUIERDO PEREZ, E.  
«Don Elías Serra como periodista», *Revista de Historia Canaria*, 169 (1971-1972), 26-30.

## J

783. JALON, C.  
*Memorias políticas, Periodista. Ministro. Presidiario*, Madrid, 1973, 430.
784. JARQUE ANDRES, F.  
«La política y la opinión pública en torno a la desamortización de 1855», *RICS*, 19 (1972), 615-654.
785. JARYC, M.  
«Essai d'une bibliographie de l'histoire de la Presse espagnole», *BICHIS*, 6 (1934), 84-100.
786. JEREZ, M.  
«La Revista Nacional de Educación (1941-1945)», AA.VV., *Las fuentes ideológicas de un régimen (España 1939-1945)*, Zaragoza, 1978, 177-209.
787. JIMENEZ FRAILE, R.  
«El Anunciador Vitoriano a un siglo de su nacimiento: una aportación a la historia del periodismo alavés», *BISS*, XXII (1978), 421-438.
788. JIMENEZ QUILEZ, M.  
*Vigencia del pensamiento periodístico de Balnes en la era de la información espacial*, Madrid, 1964.
789. JIMENEZ ROJAŚ, F.  
*Prensa toledana*, Toledo, 1932, 40.
790. JORDA CERDA, F.  
«Los veinticinco años de Zephyrus», *Zephyrus*, XXV (1974), 5-7.
791. JOSEPH MAYOL, M.  
*La imprenta del meu pare. El regionalisme a la comarca*, Barcelona, 1970, 154.
792. JOVE BRAVO, R.  
*Un siglo de prensa asturiana*, Oviedo, 191 (separata), 1949.
793. JOVE BRAVO, R.  
«Un siglo de prensa asturiana, 1808-1916. Apuntes para una historia del periodismo en Asturias», *BIDEA*, VIII (1949).
794. JOVER ZAMORA, J. M.  
*1635. Historia de una polémica y semblanza de una generación*, Madrid, 1949.
795. JOVER ZAMORA, J. M., et al.  
*El siglo XIX en España: doce estudios*, Barcelona, 1974, 611.
796. JOWERS, R.  
«Las revistas literarias», *Revista de Occidente*, 7-8 (noviembre, 1981), 133-154.
797. «JUAN IGNACIO  
Luca de Tena: sesenta años de teatro, periodismo y política», *Blanco y Negro*, 18-1-1974, 20-34.

798. JURETSCHKE, H.  
«Las revistas románticas españolas y su valor historiográfico», *Arbor*, 31-32 (1948), 409-421.
799. JURETSCHKE, H.  
*Vida, pensamiento y obra de Alberto Lista*, Madrid, 1953.
800. JURETSCHKE, H.  
«La abeja» de Bergues de Las Casas o aspectos del germanismo catalán hacia mediados del siglo XIX», *Estudis Universitaris Catalans*, XXIII (1979), 313-331.
801. JURETSCHKE, H.  
«Del romanticismo liberal en Cataluña», *Revista de Literatura*, VI (1954), 9-30.

**K**

802. KAESTNER, A.  
«La historia de la Prensa española desde 1500 a 1800», *GPE*, 9 (1943), 540-551.
803. KAESTNER, A.  
*Die Spanische Presse*, Leipzig, 1924.
804. KEDROV  
*Una imprenta clandestina*, Barcelona, s.a., 31.
805. KIRON  
«MDCLXI-MCMLXI. En los albores del periodismo», *Heraldo de Aragón*, 27-IV-1961, 9; *GPE*, 134 (1961), 290-291.
806. KLUGE, F. H.  
*Nationalspanische kampfzeitungen*, Hamburgo, 1937.
807. KOPPITZ ELIZABETH, M.  
*Laberinto periódico literario (Madrid, 1843-1854)*, Madrid, 1971.
808. KROMER, W.  
«*Europeo und Conciliatore*: Abhängigkeit und Bedeutung der ersten romantischen Zeitschrift in Spanien», *RF*, LXXV (1963), 377-392.

**L**

809. LACARRA, J. M.  
«Los periódicos de Estella y su Merindad», *La Merindad Estellesa*, núm. de 6-agosto-1916.
810. LAFERRIERE, E.  
«Estudio crítico y hemerográfico de la revista *J.A.P.*, órgano de las Juventudes de Acción Popular (1934-36)», *El*, 21-22 (1972), 213-260.
811. LAGO BLANCO, J.  
*Los delitos de imprenta*, Madrid, 1930, 142.

812. LAGUILLO, J.  
*Memorias*, Sevilla, 1978.
813. LAGUNILLA, D.  
«Las organizaciones de empresas periodísticas en España», *GPE*, X, 99, 101 y 102 (1956).
814. LAIN ENTRALGO, P.  
«El humor de *La Codorniz*»; ID., *Vestigios*, Madrid, 1948, 127-137.
815. LAMA, A. G. de  
«El *Diario de León* ha cumplido sus bodas de oro», *GPE*, XVI, 144 (1963), 71-74.
816. LAMBERET, R.  
*Mouvements ouvriers et socialistes. Chronologie et bibliographie. L'Espagne 1750-1936*, París, 1953, 204.
817. LANDIN CARRASCO, A.  
«Décimo aniversario de la *Revista* (1967-1976)», *RGM*, CXIII, 11 (1977), 453-467.
818. LAPEYRE, P.  
*Catálogo-Tarifa, con los precios fuertes y descuentos de los periódicos, revistas e ilustraciones, etc., publicados en España hasta julio de 1882*, Madrid, 1882, 174.
819. LARDIZABAL, V.  
*Periódicos de San Sebastián y de Pasajes*, Tolosa, 1914.
820. LARRA, M. J. de  
*Artículos*, Barcelona, 1964, LXI-1096.
821. LARRA CEREZO, A. de  
*Historia resumida del periodismo médico en España*, Madrid, 1905, 34.
822. LARRUBIERA, A.  
«La prensa madrileña político-satírica en el siglo XIX. Apuntes para un catálogo», *RABM*, X (1933), 344-362.
823. LARZABAL, P.  
«Euskaldungoaren aldaketak Ipar Euskal Herrian (1900-1970)», *Ipar Euskal Herrian*, 1969, 41-46.
824. LARRONDE, J. C.  
«Sabino de Arana Goiri et les débuts de la presse nationaliste basque», *Gure Herria*, XLIV, 15-29 (1974), 109-124.
825. LAZO, A.  
*La Revolución rusa en el diario «ABC» de la época*, Sevilla, 1975, 174.
826. LECEA YABAR, J. M.  
«Cincuenta años de prensa periódica navarra», *Navarra ante el futuro*, Pamplona, 1978.
827. LECEA YABAR, J. M.  
«*La Vieja Navarra*» y «*La Nueva Navarra*», Pamplona, 1973, 210.

828. LECEA YABAR, J. M.  
*La Prensa navarra. Siglos XVIII y XIX*, Pamplona, 1977, 40.
829. LEDO ANDION, M.  
*Prensa e galleguismo (Da prensa galega de XIX a 1.º periódico galego nacionalista) (20 años de «A Nosa Terra», 1916-1936)*, La Coruña, 1982.
830. LEIVA, J.  
*El periodismo en Jerez (siglo XIX)*, Jerez de la Frontera, 1981.
831. LEON ROCA, F.  
*Blasco Ibáñez: política i periodisme*, Valencia, 1970, 186.
832. LEVY, K.  
 «Hispanoamérica y el periodismo peninsular del siglo XIX: tendencias, querencias, pependencias», en AA.VV., *Actas del Primer Congreso Internacional de Hispanistas*, Oxford, 1964, 343-348.
833. LEZCANO, R.  
*La Ley de Jurisdicciones (1905-1906)*, Madrid, 1978.
834. LIBRERIA L. BLAZQUEZ  
*Publicaciones periódicas españolas. Catálogo VIII*, Madrid, 1975.
835. LIDA, C. E.  
*Anarquismo y revolución en la España del siglo XIX*, Madrid, 1972.
836. LIDA, C. E.  
 «Notas sobre la prensa anarquista», LIDA-ZAVALA, *La Revolución de 1868*, New York, 1970, 311-315.
837. UIZCANO CENJOR, R.  
 «Papel prensa», *GPE*, XI, 112 (1957), 41-66.
838. LONGARES, J.  
*La Divulgación de la cultura liberal*, Córdoba, 1979.
839. LONGARES, J.  
 «Concatenación y sincronía en la prensa andaluza del Romanticismo liberal», *AH*, 179 (1975), 155-162.
840. LONGARES, J.  
 «La Cruzada de la Tinta. Los canales de difusión de ideas en los comienzos del liberalismo español», *Historia* 16, 35 (marzo, 1976), 120-125.
841. LONGARES ALONSO, J.  
 «Los medios de difusión», ID., *Política y religión en Barcelona (1833-1843)*, Madrid, 1976, 139-162.
842. LONGARES ALONSO, J.  
 «Prensa liberal española, 1833-1843», *Escritos del Vedat*, V (1975), 535-563.

843. LONGARES ALONSO, J.  
«Los periódicos de la menor edad de Isabel II (intento de método)», *CHEC*, XIV (1976), 215-264.
844. LONGARES ALONSO, J.  
«El pensamiento de Lamennais criticado por un español de la época isabelina», *Hispania Sacra*, XXV, 50 (1972), 379-390.
845. LONGARES ALONSO, J.  
«La Revista ilustrada elemento de divulgación de la ideología moderada (1833-1844)», AA.VV., *Homenaje al Dr. D. Juan Regla Campistol*, t. II, Valencia, 1975, 303-314.
846. LOPE TOLEDO, J. M.  
«Libelos contra el rey», *Berceo*, XIX, 70 (1964), 87-89.
847. LOPEZ, F.  
«Les premiers écrits de José Marchena», AA.VV., *Mélanges a la mémoire de Jean Sarrailh*, t. II, Paris, 1966, 55-67.
848. LOPEZ ALARCON, M. C.  
«Estudio bibliográfico de *Labor* (revista editada por la Caja de Ahorros Municipal de Bilbao)», *BDFIES*, VI, 1 (1974), 93-108.
849. LOPEZ ARGUELLO, A.  
*Literatura infantil*, Madrid, 1924.
850. LOPEZ BECERRA, A.  
*Historia de una gacetilla y algunas cosas más*, Bilbao, 1943, 46.
851. LOPEZ BUENO, B.  
«La Floresta andaluza», estudio e índice de una revista sevillana (1843-1844), Sevilla, 1972, 139.
852. LOPEZ CAMPILLO, E.  
*La «Revista de Occidente» y la formación de minorías (1923-1936)*, Madrid, 1972, 319.
853. LOPEZ CAMPILLO, E.  
«Ortega: *El Imparcial* y las Juntas», *RO*, 75 (1969), 311 y ss.
854. LOPEZ CAMPILLO, E.  
«El antimilitarismo de los intelectuales en la revista «España» (1915-1924)», *Revista de la Universidad Complutense*, 103 (IV-VI, 1977), 157-179.
855. LOPEZ DE MEDRANO, F.  
«La política legislativa del ministro de Trabajo a través de la prensa (1931-1933)», *Cuadernos de Derecho del Trabajo*, 1-2 (1975-1976), 37-192.
856. LOPEZ DE ZUAZO ALGAR, A.  
*Catalogo de periodistas españoles del siglo xx*, Madrid, 1981.
857. LOPEZ GARCIA, B.  
«España en africa: génesis y significación de la decana de la prensa africanista del siglo xx», *Almenara*, 4 (1973), 33-55.

858. LOPEZ OTERO, J.  
*El periodismo en Pontevedra*, Pontevedra, 1899.
859. LOPEZ PELAEZ, A.  
*La Cruzada de la buena prensa*, Barcelona, 1908, 357.
860. LOPEZ PELAEZ, A.  
*La importancia de la prensa*, Barcelona, 1907, 252.
861. LOPEZ PELAEZ, A.  
*La acción del sacerdote en la prensa*, Barcelona, 1907, 46.
862. LOPEZ PELAEZ, A.  
*El gran rotativo católico*, Madrid, 1911, 50.
863. LOPEZ PELAEZ, A.  
*Quien sepa escribir, escriba...*, Madrid, 1911, 19.
864. LOPEZ PELAEZ, A.  
*¡Sacerdotes, al periódico!*, Jaca, 1908, 24.
865. LOPEZ PELAEZ, A.  
*Los trabajadores en el periodismo católico*, Astorga, 1914.
866. LOPEZ RAPALLO, J.  
«Cuarto decenio de la *Revista* (1907-1916)», *RGM*, CXCH, 4 (1977), 397-411.
867. LOPEZ SELVA, A.  
«Sobre la opinión pública», *BILE*, XIV (1890); *EI*, 18 (1971), 81-199.
868. LOPEZ YEPES, A.; LOPEZ YEPES, J.  
«Estudio bibliográfico de la *Gaceta del Ahorro*, Revista de las Cajas de Ahorros españolas (Madrid, 1913-1916)», *BDFIES*, IX, 2 (1977), 364-388.
869. LOPEZ YEPES, A.; LOPEZ YEPES, J.  
«Catálogo de publicaciones periódicas editadas por las Cajas de Ahorros españolas», *BDFIES*, VIII, 3 (1976), 381-398.
870. LOPEZ YEPES, A.; LOPEZ YEPES, J.  
«Estudio bibliográfico de la revista *Vizcaya Social* (1925-1936) de la Caja de Ahorros de Vizcaya», *BDFIES*, VIII, 1 (1976), 76-113.
871. LOPEZ YEPES, J.  
«Estudio bibliográfico de la revista *Etapa* (Burgos y Santander, 1937-38). Notas para la historia de las Cajas de Ahorros», *BDFIES*, I, 2 (1969), 31-52.
872. LOPEZ-CORDON CORTEZO, M. V.  
«La Comuna de París vista desde España», AA.VV., *El siglo XIX en España. Doce estudios*, Barcelona, 1974, 323-395.
873. LORENZEN, E.  
*Presse unter Franco, zur Entwicklung publizistischer Institutionen und Prozesse im politischen Kräftefeld*, München, 1978, 408.

874. LORENZO, E.  
«Goethe visto por los españoles del siglo XIX», *CH*, 31 (1957), 53-69.
875. LUCA DE TENA, C.  
«Pequeña historia del año 1891», *Blanco y Negro*, 1-XI-1969.
876. LUCA DE TENA, G.  
*Lengua, cultura y periodismo en Galicia, 1876-1936*, Madrid, 1976.
877. LUELMO ALONSO, R.  
«La prensa zamorana», *El Correo de Zamora*, 1-II-1947.

## LL

878. LLABRES QUINTANA, G.  
«*Diario Turolense* de la primera mitad del siglo XVI (1500-1543)», *BRAH*, XXVII (1895).
879. LLABRES QUINTANA, G.  
«Noticiario valenciano», *Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana*, V (1893).
880. LLABRES QUINTANA, G.  
«Periódicos de Menorca (1811-1896)», *Revista de Menorca*, 2.<sup>a</sup> época, 1896.
881. LLADO FIGUERES, J. B.  
«La prensa local. Diaris locals que Sabadell ha vist desaparèixer», *Revista de Sabadell*, LI, 13.987 (1934).
882. LLORCA, C.  
«Castelar en el periodismo», ID., *Emilio Castelar, precursor de la democracia cristiana*, Madrid, 1966.
883. LLORENS, V.  
*Liberales y románticos. Una emigración española en Inglaterra, 1923-1834*, Madrid, 1968.
884. LLORENS, V.  
*Literatura, historia, política*, Madrid, 1967.
885. LLORENS, V.  
«El Español de Blanco White, primer periódico de oposición», *Revista Chilena de Historia y Geografía*, 141 (1973), 64-87.
886. LLORENS, V.  
«Jovellanos y Blanco. En torno al *Semanario Patriótico* de 1809», *Nueva Revista de Filología Hispánica*, XV, 1-2 (1961), 262-278.
887. LLUC FERRER, A.  
«Aspectes de la difusió de la premsa política durant la guerra del Francés (1808-1814)», *Randa*, 7, 1978.

M

888. MADARIAGA ORBEA, J.; TAMAYO ERRAZQUIN, J. A.  
«Una lectura de la primera guerra carlista: Los editoriales de la *Gaceta Oficial* y el *Boletín de Navarra y las Provincias Vascongadas*», *Hispania*, 149 (1981), 641-670.
889. MADUELL, A.  
«La orientación estatal de la prensa en el pensamiento de Gabriel Arias-Salgado», *Estudios Franciscanos*, LXVI, 323 (1965), 197-249.
890. MADUELL, A.  
«La opinión pública según Arias-Salgado», *Estudios Franciscanos*, LXVIII, 329 (1967), 127-156.
891. MAESTRE ALONSO, A.  
*La «Revista de España». Índice sistemático de materias y alfabético de autores (1868-1887)*, Madrid, 1888.
892. MAFFIOTTE, L.  
*Los periódicos en las islas Canarias. Apuntes para un catálogo*, 3 t., Madrid, 1905-1906.
893. MAGALLON ANTON, F.; NAVARRO REVERTER, V.; NAVARRO FRANCO, F.  
*Índice de la «Revista de Archivos, Bibliotecas y Museos», 1871-1957*, Madrid, 1959, 893.
894. MAINAR, R.  
*El arte del periodista*, Barcelona, 1906.
895. MAINER, J. C.  
*Falange y literatura*, Barcelona, 1971.
896. MAINER, J. C.  
«Sobre el arte español en los años treinta (manifiestos de *Gaceta de Arte*)», *LD*, I, 2 (1971), 115-127.
897. MAINER, J. C.  
«Recuerdo de una vocación generacional. I. Arte y política en *Vértice* (1937-1940)», *Insula*, 252 (1962), 3.
898. MAINER, J. C.  
*Regionalismo, burguesía y cultura. Los casos de «Revista de Aragón» (1900-1905) y «Hermes» (1917-1922)*, Barcelona, 1974, 223.
899. MAINER, J. C.  
«Azor (1932-1934). Radiografía de una crisis», *AA.VV., Sociedad, política y cultura en la España de los siglos XIX-XX*, Madrid, 1973, 321-332.
900. MAINER, J. C.  
«*Revista de Aragón* (1900-1905). Burguesía y regeneracionismo», *Andalán*, 26 (1973), 3.
901. MAINER, J. C.  
«Recuerdo de una vocación generacional. II. Creación literaria en *Vértice* (1937-1940)», *Insula*, 254 (1968), 7 y 10.

902. MALDONADO, F.  
«*El Panorama*. Notas para el estudio de una revista literaria del siglo XIX», *GPE*, III, 31 (1944), 1.183-1.191.
903. MANEGAT, L. G.  
«Periódicos y periodistas de ayer y de hoy», *GPE*, XVI, 147 (1963), 63-66.
904. «MANELIC PANADES»  
«Cien años de prensa vilafranquesa», *Panadés*, 719 (1955).
905. MANRIQUE DE LARA, G.  
«D. Antonio Machado, periodista en Soria», *RS*, 27 (1975).
906. MAÑE FLAQUER, J.  
«*Diario de Barcelona*: apuntes históricos», *Diario de Barcelona*, 16-30-X-1872.
907. MARAÑÓN MOYA, G.  
*Bécquer, periodista, y el periodismo en el siglo XIX*, Madrid, 1952, 80.
908. MARCOS GONZALEZ, B.  
*El cuarto poder (por dentro)*, Madrid, 1917, 108.
909. MARCUS TULIUS, P.  
*La Prensa, las Comunidades religiosas y la Administración del Estado*, Madrid, 1928, 33.
910. MARIN LOPEZ, N.  
«El conde de Torrepalma, la Academia de la Historia y el *Diario de los Literatos de España*», *BRAE*, XLII (1962), 91-120.
911. MARIN LOPEZ, N.  
«*La Alhambra*» (*Epoca romántica, 1839-1843*). *Indices*, Granada, 1962, 95.
912. MARINE, E.  
*Cómo se administra un gran diario*, Madrid, 929.
913. MAROTO CANORA, T.  
*La prensa como poder del Estado*, Madrid, 1884.
914. MARRAST, R.  
*Espronceda et son temps*, París, 1974.
915. MARRAST, R.  
«Impresos españoles en Francia: métodos y primeros resultados de investigación», *Homenaje a M. Tuñón de Lara*, II, Madrid, 1981, 534-542.
916. MARRAST, R.  
«Figaro y *El Siglo*», *Insula*, XVII, 188-189 (1962), 6.
917. MARRAST, R.  
«La prensa madrileña del siglo XIX: algunos problemas de investigación», AA.VV., *Prensa y sociedad en España 1820-1936*, Madrid, 1975, 15-21.

918. MARTEL, J.  
«La sociología de la prensa en Balmes», *NT*, 144 (1966), 580.
919. MARTELL, M.  
«Els diaris catalans de Barcelona», *La Veu de Catalunya*, 12-1-1927.
920. MARTELL, M.  
«Els periòdics que es publicaven a Barcelona a finals del segle XVIII i a començaments del XIX», *La Veu de Catalunya* (1926).
921. MARTELL, M.  
«Els periòdics dels anys 1830 al 1835», *La Veu de Catalunya* (1926).
922. MARTI GILABERT, F.  
«La prensa contra la Inquisición», ID., *La abolición de la Inquisición en España*, Pamplona, 1975, 69-79.
923. MARTI NAVARRE, J. B.  
*Memorias de un periodista, 1880-1930*, Barcelona, 1931, 123.
924. MARTIN MARTINEZ, A.  
*Historia del cómic español: 1875-1939*, Barcelona, 1978.
925. MARTIN MARTINEZ, A.  
«Apuntes para una historia de los tebeos», *RE*, 194-197 (1967-1968).
926. MARTIN MARTINEZ, A.  
«Notas a un cincuentenario. TBO (1917-1967)», *GPE*, XX, 191 (1967), 63-78.
927. MARTIN MARTINEZ, A.  
«La prensa infantil en doscientos números de *Gaceta de la Prensa*», *GPE*, XXI, 200 (1968), 34-40.
928. MARTIN MARTINEZ, A.  
«Historias gráficas y tebeos», *GPE*, XXI, 203 (1968), 70-78.
929. MARTIN VIVALDI, E.; PARDO LOPEZ, M. A.  
«*Boletín de la Universidad de Granada*» (1928-1950). *Indices*, Granada, 1954, 97.
930. MARTIN-SANCHEZ JULIA, F.  
*La Prensa en el Estado moderno. De las ideas a los proyectos de ley*, 2 tomos, Madrid, 1957.
931. MARTIN-SANCHEZ JULIA, F.  
«El Estado, la prensa y la opinión pública», *GPE*, VII, 59 (1953), 5-8.
932. MARTINEZ ALBERTOS, J. L.  
«Ley de Prensa para la transición», *NT*, 141-142 (1966), 292 y ss.
933. MARTINEZ ALBERTOS, J. L.  
«El perfeccionamiento de la Ley de Prensa», *NT* (IX, 1970), 45 y ss.

934. MARTINEZ ALCUBILLA, M.  
«Libertad de imprenta», ID., *Diccionario de la Administración Española*, t. VII, Madrid, 1894, 861-886.
935. MARTINEZ BARA, M. A.  
«Prensa y periodismo», *Argensola*, IV, 14 (1953), 121-137.
936. MARTINEZ CACHERO, J. M.  
«Noticia de *El Nalón*, periódico de Literatura, Ciencias y Artes. Oviedo, 1842», *BIDEA*, IX, 24 (1955), 29-37.
937. MARTINEZ DE ECHALAR, J.  
«Notas para la historia de la prensa navarra», *La Gran Enciclopedia Vasca*, III (1968), 483-485.
938. MARTINEZ DE LA RIVA, R.  
*Luca de Tena. La obra magnífica de una poderosa voluntad y una gran inteligencia*, Madrid, 1935, 169.
939. MARTINEZ DE LA ROSA, F.  
*Obras*, Madrid, 1962.
940. MARTINEZ DE MENDIVIL, A., y ARBELOA, V. M.  
«La prensa ante la Iglesia en la revolución de septiembre (septiembre de 1868 a febrero de 1869). Una visión anticipada de la Iglesia en España», *Miscelánea a José Zunzunegui*, Vitoria, 1975.
941. MARTINEZ FRAILE, R.  
«Comentarios a la Revolución rusa aparecidos en *Solidaridad Obrera* durante el año 1917», *CHEC*, XII (1974), 145-186.
942. MARTINEZ GARCIA, F.  
«Notas sobre algunas revistas leonesas de anteguerra», *Estudios Humanísticos*, 1 (1981), 163 y ss.
943. MARTINEZ GOMEZ, G.  
*Historia abreviada y cronológica de los periódicos publicados en Valladolid*, Valladolid, 1871, 66.
944. MARTINEZ MARTINEZ, J.  
«Lista de los periódicos de Madrid y publicaciones bisemanales, decenales, quincenales y mensuales que se reciben en la Biblioteca Nacional», *Revista de Archivos*, 3.<sup>a</sup> época, II-VI (1898-1902).
945. MARTINEZ OLMEDILLA, A.  
*Periódicos de Madrid. Anecdótico*, Madrid, 1956, 237.
946. MARTINEZ OLMEDILLA, A.  
«Autosemblanza de Augusto Martínez Olmedilla», *GPE*, XVI, 145 (1963), 79-84.
947. MARTINEZ REDONDO, J. L.  
«Prensa de propaganda católica», *GPE*, XI, 113 (1957), 43-70.

948. MARTINEZ RUIZ, E.  
«Los comienzos de la Guardia Civil y la opinión pública española», *REHGC*, III, 6 (1970), 103-127.
949. MARTINEZ SALAZAR, A.  
«Introducción a un estudio sobre el periodismo en Galicia durante la guerra de la Independencia», *Almanaque de Galicia para 1891*, El Ferrol, 1890.
950. MARTINEZ TOMAS, A.  
«De diario localista y de partido a una gran empresa nacional», *GPE*, XVII, 157 (1964), 43-46.
951. MARTINEZ-MARTEL, D.  
*Diario de Valladolid escrito por D. — desde junio de 1810 hasta fin de dicho mes de 1834*, Valladolid, 1887.
952. MASSA, P.  
«Cómo se hacen los grandes diarios: ABC, su pasado y su presente», *Heraldo de Madrid*, 26-XII-1927, 8.
953. MATA, J. M.  
«La Correspondencia de España y su tiempo», *GPE*, XVII, 154 (1964), 33-37.
954. MATEO DEL PERAL, D.  
«Larra y la lucha por la libertad de prensa», *Sistema*, 12 (1976), 83-97.
955. MAURICE, J.  
«Remarques sur la poésie dans les journaux anarchistes espagnols á la fin du XIX siècle», AA.VV., *L'infra-littérature en Espagne aux XIX et XX siècles*, Grenoble, 1977, 123-136.
956. «MEDIO SIGLO  
de vida de *El Ideal Gallego*», *GPE*, XX, 190 (1967), 76-78.
957. «MEDIO SIGLO  
en la colección de ABC. Florilegio de grandes episodios y pequeñas anécdotas. 1905-1955», Madrid, 1955, 414.
958. MEJIA, F.  
*Galería en miniatura de los más célebres periodistas, folletistas y articulistas de Madrid*, Madrid, 1822.
959. MELLONI, A., y PEÑA-MARIN, C.  
*El discurso político en la prensa madrileña del franquismo*, Roma, 1980.
960. MEMORIA SOBRE  
*la libertad política de la imprenta leída en la Junta de Instrucción pública por uno de sus vocales D. J. L. M. y aprobada por la misma Junta*, Sevilla, 1809, 32.
961. MEMORIAS  
*de la Asociación de la Prensa de Madrid de los años 1930/1931/1932/1933/1934/1935/1939 y 1940*, Madrid, 1931-1940.

962. MENDARO, E.  
*Recuerdos de un periodista de principios de siglo*, Madrid, 1958.
963. MENDEZ ALVARO, F.  
«Reseña de los periódicos de Medicina, Cirugía y Farmacia, publicados en España»,  
*El Restaurador Farmacéutico*, XXII (1866), 231-232.
964. MENDEZ ALVARO, F.  
*Breves apuntes para la historia del periodismo médico y farmacéutico de España*,  
Madrid, 1883, 181.
965. MENDEZ ALVARO, F.  
*Historia del periodismo médico y farmacéutico en España*, Valladolid, 1978.
966. MENDEZ ALVARO, F.  
«El periodismo médico», *El Siglo Médico*, XIII (1866), 426-428.
967. MENDEZ BEJARANO, M.  
*Vida y obras de José María Blanco y Crespo (Blanco-White)*, Madrid, 1920.
968. MENENDEZ PELAYO, M.  
*Obras literarias de D. José Marchena (el abate Marchena)*, 2 vols., Sevilla, 1892, y  
1896.
969. MERCADER RIBA, J.  
*Historia de la cultura española. El siglo XIX*, Barcelona, 1957.
970. MERINO, J.  
«Pequeña historia de la libertad de prensa en España», *GPE*, XIX, 184 (1966), 31-35.
971. MERINO GONZALEZ, J.  
«Biografía de un periódico de 1870», *GPE*, XVII, 156 (1964), 87-91.
972. MERINO GONZALEZ, J.  
*Tres proyectos para un libro. La generación del 98 y el periodismo. La libertad de  
prensa en el siglo XIX. El periódico, órgano de un partido*, Madrid, 1973, 126.
973. MÍGUEZ, J. A.  
«Periodismo brigantino», *La Noche*, 12-VIII-1961; *GPE*, XIV, 136 (1961), 570-572.
974. MIHURA, M.  
«De Gedeón a La Codorniz, pasando por el huevo frito», *GPE*, II, 14 (1943), 65-72.
975. MIL NOVECIENTOS  
*setenta y seis a través de ABC*, Madrid, 1976, 256.
976. MILLAN, I.  
«El fundador de *El Imparcial*», *ABC*, 29-VIII-1975.
977. MILLARES SALL, A.; HERNANDEZ SUAREZ, M.  
«Para la historia del periodismo de Canarias», *El Museo Canario*, XVI, 53-56 (1955),  
99-111.

978. MILLET, M. D.  
«Índice de autores de la Revista Musical Catalana (Butlletí de l'Orfeó Català)»,  
*Biblioteconomia*, XXVI, 69-70 (1969), 53-72.
979. MINGUIJON, S.  
*Las luchas del periodismo*, Zaragoza, 1908, 312.
980. MINISTERIO DE INSTRUCCION PUBLICA  
*Estadística de la prensa periódica de España referida al 1.º de febrero del año 1920*,  
Madrid, 1921.
981. MINISTERIO DE TRABAJO Y PREVISION  
*Estadística de la prensa periódica de España referida al 31 de diciembre de 1927*,  
Madrid, 1930.
982. MIQUEL VERGES, J. M.  
*La premsa catalana del vuit-cents*, 2 vols., Barcelona, 1937.
983. MIQUEL VERGES, J. M.  
«Els primers periòdics catalans», *Mirador*, V, 214 (1933).
984. MIQUEL COLLANTES, S. E.  
*Memoria histórica sobre la legislación de la libertad de prensa en España*, Madrid,  
1870.
985. MIR, G.  
«Una polèmica sobre catolicisme i catalanisme (A propòsit de Miquel dels Sants  
Oliver i de la crisi de direcció del *Diario de Barcelona*, 1906)», *Recerques*, 6 (1976),  
93-118.
986. MIRA IZQUIERDO, L.  
«Bodas de plata de una promoción de periodistas», *GPE*, XI, 113 (1957), 192-201.
987. MIRA IZQUIERDO, L.  
«Treinta y cinco años de la primera escuela de periodismo con varios cursos  
ciclicos», *GPE*, XX, 197 (1967), 3-7.
988. MIRA IZQUIERDO, L.  
«El periodismo en las islas Canarias», *GPE*, XII, 118 (1958), 737-744.
989. MIRALPEIX BALLUS, C.  
*La premsa de la ciutat de Vic al segle XIX*, Barcelona, 1981.
990. MIRAMBELL BELLOC, E.  
«Revistas culturales publicadas en Gerona», *Revista de Gerona*, VI, 13 (1960), 37-39.
991. MIRO, O.  
«Sobre l'antiguitat e importància del periodisme espanyol», *Setmanari Català*, II, 36  
(1891).
992. MOLINA FAJARDO, E.  
*Historia de los periódicos granadinos*, Granada, 1979.

993. MOLIST POL, E.  
 El «*Diario de Barcelona*» (1792-1963). *Su historia, sus nombres y su proyección pública*, Madrid, 1964, 205.
994. MOLL BLANES, I.  
 «*El Obrero balear: un periódico de provincias*», *El*, 12 (1969), 65-79.
995. MONGUIO, L.  
 «M. E. de Gorostiza, director de periódicos en Madrid, 1820-1821», AA.VV., *Homenaje a Rodríguez-Moñino*, t. I, Madrid, 1966, 413-427.
996. MONTALBAN GONZALEZ, A.  
*La corrida de la Prensa. Boceto de comedia*, Madrid, 1915, 27.
997. MONTERO, J. R.  
 «*El Boletín de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas (1939-1945)*», AA.VV., *Las fuentes ideológicas de un régimen (España, 1939-1945)*, Zaragoza, 1978, 81-120.
998. MONTERO, J. R.  
 «La prensa de la CEDA», ID., *La CEDA. El catolicismo social y político en la II República*, t. 2, Madrid, 1977, 357-437.
999. MONTERO ALONSO, J.  
 «Artículos famosos», *GPE*, varios números (1964-1966).
- 1.000 MONTERO GARCIA, F.  
 «Un exponente del movimiento de defensa social en España. La revista *La defensa de la sociedad (1872-1874)*», *Hispania sacra*, 59-60 (1977), 233-327.
- 1.001. MONTERO-RIOS RODRIGUEZ, J.  
 «De Fabra a EFE pasando por Santa Ana», *GPE*, XI, 112 (1957), 3-24.
- 1.002. MONTES, G.  
 «Régimen comparado de las empresas periodísticas», *REOP*, 6 (octubre-diciembre, 1966), 247 y ss.
- 1.003. MONTESINOS, J. F.  
 «*El Censor*» (1781-1787). *Antología*, Barcelona, 1972.
- 1.004. MONTIEL, I.  
 «*El duende crítico de Madrid en el siglo XVIII*», *AIEM*, I (1966), 279-295.
- 1.005. MONTON PUERTO, P.  
 «Apuntes para una historia del periodismo bilbilitano en los últimos 75 años», *GPE*, VII, 64 (1953), 21-25.
- 1.006. MONTSERRAT GAMIZ, M.  
 «Don Ramón Celma ha cumplido veinticinco años como director de *El Noticiero de Zaragoza*», *GPE*, XVI, 148 (1963), 47-52.
- 1.007. MORALEDA ESTEBAN, J.  
*Historia y evolución de la prensa toledana y misión de la misma en el orden social*, Toledo, 1908, 32.

- 1.008. MORALES, J.  
*Organización de un periódico*, Zaragoza, 1949, 19.
- 1.009. MORATO GRAU, J.  
*Com és fet un diari*, Barcelona, 1918, 32.
- 1.010. MORATO, J. J.  
*Historia de la Asociación General del Arte de imprimir, o la cuna de un gigante*, Madrid, 1925.
- 1.011. MORCILLO HERRERA, A.  
«El anteproyecto de ley de prensa e imprenta», *GPE*, XVII, 153 (1964), 3-10.
- 1.012. MOREL FATIO, A.  
«Marchena et la propagande revolutionnaire en Espagne en 1792 et 1793», *Revue Historique*, XLIV (1890).
- 1.013. MORENO NIETO, L.  
«El Alcázar durante la epopeya», *GPE*, X, 103 (1956), 7-13.
- 1.014. MORENO NIETO, L.  
«El Alcázar de Toledo, un periódico excepcional», *GPE*, XXIII, 220 (1970), 27-38.
- 1.015. MORENO NIETO, L.  
«El Alcázar diario publicado por y para los bravos defensores de la gloriosa fortaleza toledana», *GPE*, III, 26 (1944), 870-878.
- 1.016. MORENO SARDA, A.  
«Problemas metodológicos de la historia de la prensa: aplicación de la informática al análisis de las publicaciones», A.A.VV. *Metodología de la historia de la prensa*, Madrid, 1982, 271-310.
- 1.017. MORENO VALERO, M.  
*Historia de la prensa en Pozoblanco*, Pozoblanco, 1980.
- 1.018. MORI, A.  
*La prensa española de nuestro tiempo*, México, 1943, 221.
- 1.019. MORODO, R.  
«Acción Española», *REP* (nueva serie), I, 1 (1978).
- 1.020. MOYA OJANGUREN, M.  
*Don Miguel Moya. Aspectos biograficos*, Madrid, 1922, 30.
- 1.021. MUGARZA MECOLALDE, D.  
*El decenio crítico. La política y la prensa en el País Vasco entre 1930 y 1940*, Oñate, 1974.
- 1.022. MUNDET GIFRE, J. M.<sup>o</sup>  
«El Restaurador catalán» i la Guerra Carlina, Barcelona, 1980.
- 1.023. EL MUNDO  
*de los periódicos. Anuario de la prensa española y Estados hispano-americanos. 1898-1899*, Madrid, s.a.

- 1.024. MUÑOZ, M.  
«Los Boletines Eclesiásticos son oficiales», *Boletín Oficial del obispado de Salamanca*, LXVI (1919), 63-67.
- 1.025. MUÑOZ GARRIGOS, J.  
«El Gallo Crisis», *IEA*, 4 (1970), 19-47 y 5 (1971), 21-40.
- 1.026. MUÑOZ ROJAS, J. A.  
«El Solitario en el tiempo (1799-1867)», *RC*, VI, 58 (1968), 76-94.
- 1.027. MUÑOZ SECA, P.; «AZORIN»  
*El Clamor. Farsa en tres actos*, Madrid, 1928, 147.
- 1.028. MUSACCHIO, D.  
*La Revista «Mediodía» de Sevilla*, Sevilla, 1980.

## N

- 1.029. NABOT TOMAS, F.  
*El remedio de la Prensa Católica*, Barcelona, 1912, 21.
- 1.030. NABOT TOMAS, F.  
*La bandera de la Buena Prensa*, Barcelona, 1912, 25.
- 1.031. NABOT TOMAS, F.  
*La Prensa en la Acción Católica*, Barcelona, 1912, 26.
- 1.032. NABOT TOMAS, F.  
*Los libros de Menéndez Pelayo y la Prensa Católica*, Barcelona, 1912, 31.
- 1.033. NABOT TOMAS, F.  
*Los periódicos en la Sociedad*, Barcelona, 1913, 32.
- 1.034. NABOT TOMAS, F.  
*La Buena Prensa a Santo Tomás de Aquino*, Barcelona, 1914, 16.
- 1.035. NABOT TOMAS, F.  
*La Prensa en las fábricas*, Barcelona, 1914, 20.
- 1.036. NAVARRO CABANES, J.  
*Apuntes bibliográficos de la prensa carlista*, Valencia, 1917, 320.
- 1.037. NAVARRO CABANES, *Catalec bibliografic de la premsa valenciana*, Valencia, 1928, 175.
- 1.038. NAVARRO GONZALEZ, V.  
«Medio siglo de progresos en la confección del periódico», *GPE*, IX. 86 (1955), 5-8.
- 1.039. NAVARRO VILLOSLADA, F.  
*La Prensa Libre. Comedia original en tres actos y en verso*, Madrid, 1844, 84.
- 1.040. NAVARRO VILLOSLADA, F.  
«Los periódicos españoles en el siglo pasado», *La Ilustración Católica*, abril-mayo, 1878.

- 1.041. NAVLET RODRIGUEZ, J.  
«Las enfermedades mentales en la prensa popular madrileña (1650-1850)», *Asclepio*, 9 (1957), 357-362.
- 1.042. NAVLET RODRIGUEZ, J.  
«El médico a través de la prensa popular madrileña (1661-1850)», *Actas del I Congreso Español de Historia de la Medicina*, Madrid, 1963, 413-420.
- 1.043. NAYMAN, O. B.; LATTIMORE, D. L.; ALERS-MONTALVO, M.  
«A survey of journalists in Barcelona, Spain: problems and expectations», *Gazette*, XX, 4 (1974), 224-232.
- 1.044. NIDO TORRES, M.  
*Manual de la Prensa. Estudio histórico de la legislación de Prensa en España*, Madrid, 1913, 213.
- 1.045. NIETO, A.  
*La empresa periodística en España*, Pamplona, 1973.
- 1.046. NIN, A.  
*Revista «Comunismo»*, Barcelona, 1978, 588.
- 1.047. NOGUEB SECALL, M.  
*Tratado completo teórico y práctico de la legislación de imprenta*, Madrid, 1865.
- 1.048. NOMBELA, J.  
*Impresiones y recuerdos*, Madrid, 1976, 1.070.
- 1.049. NOREÑA, M. T.  
«La prensa obrera madrileña ante la crisis del 98», A.A.VV., *El siglo XIX en España: doce estudios*, Barcelona, 1974, 571-611.
- 1.050. «NUESTRA PRENSA hoy», A.A.VV., *La imprenta en Navarra*, Pamplona, 1974, 387-396.
- 1.051. NUÑEZ PEREZ, M. G.  
«El impacto de la revolución portuguesa en España a través de la prensa republicana de Madrid (1910-11)», *Revista de la Universidad Complutense*, 116 (1979), 281-311.
- 1.052. NUÑEZ RUIZ, D.  
«La muerte de Darwin en la prensa española de la época», *Tiempo de Historia*, 89 (abril, 1982), 76-93.

O

- 1.053. OCAMPO, V.  
«Vida de la Revista *Sur*», *RO*, 47 (1967), 129 y ss.
- 1.054. «OCHOA, J.»  
«Apuntes para una historia del periodismo de Asturias. De la *Gazeta de Oviedo* a *El Carbayón*», *GPE*, IX, 87 (1955), 25-28.

- 1.055. «OCHOA, J.»  
«Apuntes para una historia del periodismo en Asturias. El Carbayón», *GPE*, IX, 90 (1955), 23-26.
- 1.056. «OCHOA, J.»  
«Dos periodistas asturianos en Madrid: Juan Ochoa y Tomás Tuero», *GPE*, X, 96 (1956), 19-21.
- 1.057. «OCHOA, J.»  
«Periódicos de Oviedo cuyas colecciones han desaparecido», *GPE*, X, 99 (1956), 15-17.
- 1.058. OLIVA MARRA-LOPEZ, A.  
*Andrés Borrego y la política española del siglo XIX*, Madrid, 1959, 221.
- 1.059. OLIVA MARRA-LOPEZ, A.  
«Andrés Borrego, político malagueño del siglo XIX», *REP*, LXI, 95 (1957), 109-147.
- 1.060. OLIVER, J., y otros.  
*Prensa clandestina. La propaganda y documentos antifranquistas*, Barcelona, 1978.
- 1.061. OLMEDO, A.  
«Lo que va de ayer a hoy (apuntes para la historia del periodismo sevillano)», *GPE*, IX, 83 (1955), 3-5.
- 1.062. OLLE ROMEU, J.  
*Introducció del socialisme utòpic a Catalunya (1835-1837)*, Barcelona, 1969, 105.
- 1.063. OLLE RÓMEU, J. M.  
*Milà de la Roca, escriptor i activista contrarevolucionari (1840-1843)*, Barcelona, 1973, 123.
- 1.064. OLLERO TASSARA, A.  
«Juan Manuel Ortí Lara, filósofo y periodista. Bibliografía», *BIEG*, XII, 49 (1966), 9-95.
- 1.065. OMBUENA, J.  
«*Las Provincias*, diario decano de la región valenciana», *GPE*, XIX, 177 (1966), 63-74.
- 1.066. ONA DE ECHAVE, A.  
*La mala prensa considerada como la segunda caída del hombre y sus consecuencias*, San Sebastián, 1926.
- 1.067. ORA ET LABORA  
*Manual de instrucciones prácticas para los seminaristas españoles y propagandistas de la Buena Prensa*, Sevilla, 1908, 24.
- 1.068. ORBEGOZO URRUELA, A.  
*La prensa de la Iglesia en España*, Madrid, 1957, 82.
- 1.069. ORBEGOZO URRUELA, A.  
«La Escuela Hogar "San Isidoro"», *GPE*, VII, 59 (1953), 45-47.
- 1.070. O'RIORDAN, P.  
«*Helios*», revista del modernismo (1903-1904), Madrid, 1973.

- 1.071. ORTEGA CANADELL, R.  
«La crisis política española de 1832-1833. La opinión pública en Barcelona», *EHM*, V (1955), 349-384.
- 1.072. ORTEGA GASSET, M.  
«El Imparcial». *Biografía de un gran periódico español*, Zaragoza, 1956, 262.
- 1.073. ORTI LARA, M.  
*La Constitución de 1845 o el diario «La España», convicto de liberal*, Madrid, 1876.
- 1.074. ORTI PRAT, N.  
«Bibliografía de publicaciones periódicas tarraconenses (1926-1950)», *Biblioteconomía*, XII, 41 (1955), 32-53.
- 1.075. OSSORIO BERNARD, M.  
*Ensayo de un catálogo de periodistas españoles del siglo XIX*, Madrid, 1903, 508.
- 1.076. OSSORIO BERNARD, M.  
«Los periódicos», ID., *Bocetos y borradores políticos y literarios*, Madrid, 1873.
- 1.077. OSUNA, R.  
«Biografías de revistas y periódicos», AA.VV., *La crisis de fin de siglo: ideología y literatura*, Barcelona, 1975, 158-173.
- 1.078. OSUNA, R.  
«Celos y tibiezas de la Hemerografía Española», *CB*, 32 (1975).
- 1.079. OTEYZA, L. de  
*Fichas de mi archivo*, Buenos Aires, 1945, 400.
- 1.080. OYARZUN OYARZUN, R.  
«Prensa carlista», ID., *Historia del Carlismo*, Madrid, 1969, 299-310.

**P**

- 1.081. PACHECO, F. de  
«La legislación sobre la prensa. El proyecto de Ley de Policía de Imprenta», *RGLJ*, LXII, 1 (1883), 178-213.
- 1.082. PACHO REYERO, F.  
«El diario *Informaciones*, decano de la prensa vespertina madrileña», *GPE*, XXV, 234-235 (1972), 21-28.
- 1.083. PAEZ RIOS, E.  
«*El Museo Universal*», *Madrid (1857-1869)*, Madrid, 1952, 639.
- 1.084. PAGEARD, R.  
«La mort de G. A. Bécquer dans la presse du temps (1870-1871)», *BH*, LIX, 4 (1957), 396-403.
- 1.085. PAGEARD, R.; RIBBANS, G. W.  
«Heine and Byron in the *Semanario Popular* (1862-1865)», *BHS*, XXXIII, 2 (1956), 78-86.

- 1.086. PALACIO ATARD, V., et al.  
«Periódicos publicados en tiempo de la guerra», ID., *Cuadernos bibliográficos de la guerra de España, 1936-1939*, serie 2, 1 (1967), 302.
- 1.087. PALACIO VALDES, A.  
*El Cuarto Poder. Novela de costumbres*, Madrid, 1888.
- 1.088. PALACIOS, J. M.  
*Nacimiento de un periódico católico*, Loyola, 1901.
- 1.089. PALANCO ROMERO, J.  
*Relaciones del siglo XVII*, Granada, 1926, 262.
- 1.090. PALOMARES IBÁÑEZ, J. M.  
«La expedición garibaldina a Sicilia y Nápoles en *El Norte de Castilla* (1860)», ID., *Temas vallisoletanos del siglo XIX*, Valladolid, 1976, 166.
- 1.091. PALOMERA, D.  
*La prensa y el obrero*, Santander, 1911, 37.
- 1.092. PANIAGUA, D.  
*Revistas culturales contemporáneas*, 2 vols, Madrid, 1964 y 1970, 194 y 127.
- 1.093. PANIAGUA, D.  
«*Alma española*, la gran revista del 98», *GPE*, XVIII, 168 (1965), 19-22.
- 1.094. PANIAGUA, D.  
«*Vida Literaria* surgió en 1899 de un cisma en *Madrid Cómico*», *GPE*, XIX, 178 (1966), 55-56.
- 1.095. PANIAGUA, D.  
«*La Revista Nueva*, de Luis Ruiz Contreras», *GPE*, XVIII, 172 (1965), 36-38.
- 1.096. PANIAGUA, D.  
«*Revistas españolas contemporáneas: Revista Nueva* (1899)», *PE*, VIII, 86-87 (1963), 11-34.
- 1.097. PANIAGUA, D.  
«*Revistas españolas contemporáneas: Juventud* (1901-1902)», *PE*, VIII, 90 (1963), 19-28.
- 1.099. PANIAGUA, D.  
«*Revistas españolas contemporáneas: Alma Española* (1903-1904)», *PE*, VIII, 91 y 92 (1963), 18-27 y 21-33.
- 1.100. PANIAGUA, D.  
«*Revistas españolas contemporáneas: Helios* (1903-1904)», *PE*, IX, 94 (1964), 16-24.
- 1.101. PANIAGUA, D.  
«Los movimientos sociales a través de las revistas españolas contemporáneas: Severino Aznar y el catolicismo social», *PE*, VII, 73 (1962), 81-85.
- 1.102. PARAMOS, J. M.  
*Estudio bibliográfico y crítico acerca de la prensa periódica tudense*, Madrid, 1918, 304.

- 1.118. PEREZ DE AZOR, J.  
«España introdujo la prensa en Marruecos», *GPE*, XVIII, 169 (1965), 32-34.
- 1.119. PEREZ DE AZOR, J.  
«Prensa española en Tánger», *GPE*, XVIII, 173 (1965), 87-88.
- 1.120. PEREZ DE GUZMAN, J.  
*Bosquejo histórico-documental de la «Gaceta de Madrid»*, Madrid, 1902, 248.
- 1.121. PEREZ DE GUZMAN, J.  
«Anales del periodismo en España», *La Ilustración Española y Americana* (1884).
- 1.122. PEREZ DE GUZMAN, J.  
«Orígenes históricos del periodismo en España», *La Ilustración Española y Americana*, XXXV, 8-IV-1891, 214-218.
- 1.123. PEREZ DE GUZMAN, J.  
«Catálogo de ilustres periodistas españoles desde el siglo XVII», *Almanaque de la Ilustración Española y Americana de 1876*, Madrid, 1876.
- 1.124. PEREZ DE GUZMAN, J.  
«Lo que era en el Congreso de los Diputados la tribuna de los periodistas en 1864», *LEM*, X-1895, 70-106.
- 1.125. PEREZ DE GUZMAN, J.  
«De guante blanco. Historia del periódico *El Padre Cobos*», *LEM*, I-1901.
- 1.126. PEREZ DE GUZMAN, J.  
«Cuándo y quién fue el fundador del periodismo en España», *LEM*, IV-1902, 109-127.
- 1.127. PEREZ DE GUZMAN, J.  
«El magisterio de la prensa en España», *LEM*, III/IV-1904, 63-80, 47-66.
- 1.128. PEREZ DE GUZMAN, J.  
«Páginas de la historia del periodismo (de 1820 a 1823)», *LEM*, 181 (I-1904), 73-93;  
*LEM*, 218 (XII-1906), 17-37.
- 1.129. PEREZ DE LA DEHESA, R.  
*El grupo «Germinal»: una clave del 98*, Madrid, 1970.
- 1.130. PEREZ DE LA DEHESA, R.  
«Editoriales e impresos literarios a principios de siglo», *Revista de Occidente*, 71 (II, 1979), 217-228.
- 1.131. PEREZ DE LA DEHESA, R.  
«Azorín y Pi y Margall. Escritos olvidados de Azorín en *La Federación* de Alicante, 1897-1900», *Revista de Occidente*, 78 (1969), 353 y ss.
- 1.132. PEREZ DE URBEL, J.  
«Nacimiento y buena historia de la revista *Flechas y Pelayos*», *GPE*, II, 17 (1943), 259-262.
- 1.133. PEREZ DE URBEL, J.  
«La revista infantil *Maravillas*», *GPE*, II, 18 (1943), 323-326.

- 1.103. PARDO LOPEZ, M. A.; GUERVOS MADRID, C.  
«*La Alhambra*». Granada (1884-1885 y 1898-1924). *Indices*, Granada, 1957, 181.
- 1.104. PARRAMON DOLL, A. M.  
«Los boletines oficiales eclesiásticos leridanos. Tres publicaciones centenarias», *Ilerda*, 29 (1966-1968), 299-312.
- 1.105. PASSARELL, J.  
«*La Publicitat*», *diari català*, Barcelona, 1971, 152.
- 1.106. PAZ, R.  
«*Revista Contemporánea*» (Madrid, 1875-1907), Madrid, 1950, 569.
- 1.107. PEERS, E. A.  
«Some provincial periodicals in Spain during the romantic movement: *El Europeo* (1823-1824), *La Alhambra* (1839-1841), *Diario de Barcelona* (c. 1833-1839)», *MLR*, XV (1920), 374-391.
- 1.108. PEERS, E. A.  
«The literary activities of the Spanish "emigrados" in England (1814-1834)», *MLR*, XIX (1924).
- 1.109. PEERS, E. A.  
«Periodicals contributions of Sevilla to Romanticism», *BH*, XXIV (1922), 198-202.
- 1.110. PEGENAUTE GARDE, P.  
«Regato en Madrid (enero-mayo, 1814)», ID., *Trayectoria y testimonio de José Manuel del Regato*, Pamplona, 1978, 83-89.
- 1.111. PELLA FORGAS, J.  
*Periodisme. Estudis historichs del de Catalunya*, Barcelona, 1879.
- 1.112. PEÑA, J. L.  
«Gaziél, uno de los más ilustres periodistas españoles del primer tercio de siglo», *GPE*, XVII, 155 (1964), 47-52.
- 1.113. PEREZ, A. G.  
«Perspectiva lírica de *Trébole*. Revista asturiana de poesía», *BIDEA*, XXII, 63 (1968), 245-258.
- 1.114. PEREZ, D.  
*La Dictadura a través de sus notas oficiosas*, Madrid, 1930, 339.
- 1.115. PEREZ, D.  
*España ante la guerra. Artículos publicados en «Mundo Gráfico», «La Esfera» y «El Mundo», agosto-octubre de 1914*, Madrid, 1914, 205.
- 1.116. PEREZ CARRERA, J. M.  
«Historia de *Proel*, cuaderno de poesía (Santander, 1944-1950)», *Archivum*, 18 (1968), 41-74.
- 1.117. PEREZ CONSTANTI, P.  
«Historia del periodismo santiagués», ID., *Notas compostelanas. Monografías históricas*, t. I, Santiago, 1905.

- 1.134. PEREZ EMBID, F.  
*Revistas culturales de posguerra*, Madrid, 1956.
- 1.135. PEREZ EMBID, F.  
 «Breve historia de la revista *Arbor*», *Arbor*, XXI, 75 (1952), 305-316.
- 1.136. PEREZ FEITO, A.  
 «Periódicos publicados en Mieres», *Bidea*, XIX, 56 (1965), 81-84.
- 1.137. PEREZ GALLEGO, C.  
 «Dickens en la prensa diaria madrileña del siglo XIX», *RL*, XXVI, 51-52 (1964), 109-113.
- 1.138. PEREZ GARZON, J. S.  
*Luis Morote. La problemática de un republicano (1862-1913)*, Madrid, 1976, 158.
- 1.139. PEREZ MATEOS, F.  
*Setenta y cinco años de periodismo*, Madrid, 1923, 299.
- 1.140. PEREZ MATEOS, F.  
*La villa y corte de Madrid en 1850*, Madrid, 1927.
- 1.141. PEREZ MATEOS, J. A.  
 «Conversación con Elfidio Alonso, director de ABC de Madrid durante la guerra civil», *ABC*, 6-XII-1978, 73-75.
- 1.142. PEREZ MERINO, N.  
 «Lo que fue la gacetilla», *LEM*, IV-1900, 116-135.
- 1.143. PEREZ MORAGON, F.  
*Prensa clandestina al País Valenciá (1962-1977)*, Valencia, 1980.
- 1.144. PEREZ PICAZO, M. T.  
*La publicística española en la guerra de Sucesión*, 2 vols., Madrid, 1966, 350 y 285.
- 1.145. PEREZ PICAZO, M.<sup>a</sup> T.  
*El Cantón Murciano*, Murcia, 1982.
- 1.146. PEREZ-PRENDES, J. M.  
 «La prensa y el Código Penal de 1870», *Hispania* (M), XXXI, 119 (1971), 551-579; *Anales de la Universidad de la Laguna. Facultad de Derecho*, VIII (1970-1971).
- 1.147. PEREZ-RIOJA, J. A.  
*El «Diario de Cádiz» (1867-1967)*, Madrid, 1968, 158.
- 1.148. PEREZ-RIOJA, J. A.  
*Antología del «Recuerdo de Soria» (1881-1906). Introducción, selección, notas e índices*, Soria, 1956, 200.
- 1.149. PEREZ-RIOJA, J. A.  
 «La protección del libro bajo Carlos III (dos reales cédulas de 1778 y otra de 1780)», *RABM*, LIX, 1-2-3 (1953), 243-250.
- 1.150. PERINAT, A.; MARRADES, M.<sup>a</sup> I.  
*Mujer, prensa y sociedad en España, 1800-1939*, Madrid, 1980.

- 1.151. PERIODICOS, FOLLETOS  
*y hojas políticas del siglo XIX ingresados en la Hemeroteca Municipal*, Madrid, 1944.
- 1.152. «EL PERIODISMO  
en Cataluña (1808-1814)», *Cultura Española*, XI-1908.
- 1.153. «UN PERIODISTA VIEJO»  
*Un caso entre mil, o la Prensa y la Dictadura*, Madrid, 1876, 211.
- 1.154. PETERSON, H.  
«Notes on the influence of Addison's *Spectator* (...) upon *El Pensador*», *HR*, IV (1936), 256-263.
- 1.155. PEY ORDEIX, S.  
*La prensa en sus relaciones con la Religión, la Ciencia y la Moral*, Pamplona, 1898.
- 1.156. PICON, J. O.  
*Apuntes para una historia de la caricatura*, Madrid, 1877.
- 1.157. PIDAL MON, A.  
*Importancia del periodismo*, Madrid, 1907, 34.
- 1.158. PIQUER JOVER, J. J.  
*El periodista Ramón Pomes i el seu temps*, Barcelona, 1977.
- 1.159. PIUDO MORENO, M.  
«*El Laberinto*» (*Madrid, 1843-1845*), Madrid, 1971, 74.
- 1.160. PLANAS PARELLADA, J.; PUJOL NIEVA, M. B.  
«Un índice de Revistas existentes en las Bibliotecas de Barcelona. Letras Ll-M», *Biblioteconomía*, XII, 41 (1955), 64-88.
- 1.161. PLANAS PARELLADA, J.; PUJOL NIEVA, M. B.  
«Un índice de Revistas existentes en las Bibliotecas de Barcelona. Letras M-Q», *Biblioteconomía*, XII, 42 (1955), 192-247.
- 1.162. POBLET, J. M.  
*Antoni Gusart, un pioner de l'obrerisme*, Barcelona, 1971, 55.
- 1.163. POLO BENITO, J.  
*Del periodismo católico*, Plasencia, 1909, 91.
- 1.164. PONTON, E.  
«*La Voz de Galicia* cumple ochenta y cuatro años», *GPE*, XX, 189 (1967), 37-42.
- 1.165. PORRINI BADIA, M. G.; REIXATS ELIAS, R.; VIDAL GABAS, E.  
«Materiales sobre la guerra civil española conservados en el Instituto Municipal de Historia. Publicaciones periódicas», *CHEC*, XI (1974), 91-130.
- 1.166. PORTERO, J. A.  
«*La Revista de Estudios Políticos (1941-1945)*», *AAVV.*, *Las fuentes ideológicas de un régimen (España, 1939-1945)*, Zaragoza, 1978, 27-54.

- 1.167. PRADOS LOPEZ, M.  
«González Anaya, periodista», *GPE*, IX, 84 (1955), 29-30.
- 1.168. PRADOS LOPEZ, M.  
*Ética y estética del periodismo español*, Madrid, 1943, 158.
- 1.169. LA PRENSA  
*rotativa y liberal*, Madrid, 1902.
- 1.170. «PRENSA PERIODICA.  
1820-1940», AA.VV., *La imprenta en Navarra*, Pamplona, 1974, 371-386.
- 1.171. PROFETI, M. G.  
«Il Cajón de Sastre: scelte letterarie e pubblico», *MSI*, 16 (1968), 229-256.
- 1.172. PUERTOLAS VILLANUEVA, A. M.  
«Notas sobre un posible periodismo medieval», *EI*, 12 (1969), 81-101.
- 1.173. PUIG FERRETER, J.  
*Servidumbre. Memorias de un periodista*, Barcelona, 1928, 207.

## Q

- 1.174. QUESADA, V.  
*Legislation on Printing in Old Spain*, New York, 1938.
- 1.175. QUIROS, S.  
*Código del periodismo*, Cádiz, 1942, 117.

## R

- 1.176. RALLE, M.  
«La notion de "bourgeoisie" dans l'ideologie de la Première Internationale en Espagne», *La question de la «bourgeoisie» dans le monde hispanique au XIX siècle*, Bourdeaux, 1973.
- 1.177. RALLE, M.  
«L'utopie et l'action dans la première internationale en Espagne», *Actes du VI Congrès National des Hispanistes Français de L'Enseignement Supérieur*, Paris, 1971.
- 1.178. RAMIREZ, J. A.  
*El «Comic» femenino en España: arte sub y anulación*, Madrid, 1975, 254.
- 1.179. RAMOS, D.  
«La técnica francesa de formación de opinión desplegada en Barcelona (1808-1809)», AA.VV., *Estudios de la Guerra de la Independencia*, t. II, Zaragoza, 1966, 191-240.
- 1.180. RAMOS MARTIN, A.  
*La Redacción. Sainete en un acto y en prosa*, Madrid, 1913, 26.

- 1.181. RAMSPOTT, A.; MALUQUER DE MOTES, J.  
«Romanticisme i saintsimonisme a Catalunya en temps de revolució (1835-1837)»,  
*Recerques*, 6 (1976), 65-92.
- 1.182. «REDACTORES DE  
la *Revista de Filología Española*», *RFE*, XLVII, 1-4 (1964), 129-130.
- 1.183. REDONDO, G.  
*Las empresas políticas de José Ortega y Gasset*, 2 vols., Madrid, 1970, 476 y 608.
- 1.184. REGULO PEREZ, J.  
*Los periódicos de la isla de La Palma (1863-1948)*, La Laguna, 1948, 81.
- 1.185. REGULO PEREZ, J.  
«Biografía de *Revista de Historia*», *Revista de Historia*, XIX, 101-104 (1953), 127-154.
- 1.186. REICHARD ESTEVES, H.  
«La colaboración de José de Diego en el semanario *Emilio Mario*», *Revista del Instituto de Cultura Puertorriqueña*, XII, 44 (1969), 19-24.
- 1.187. REIG, P.  
«*El Diario de Barcelona*» y «*La España*» en sus relaciones con el ateísmo, Gerona, 1877, 254.
- 1.188. «RELACION DE  
los periódicos que se publican en la Península en 1.º de octubre de 1879, con expresión de sus títulos, carácter y fecha en que empezó su publicación», *Gaceta de Madrid*, X-1879.
- 1.189. RELACIONES  
*históricas de los siglos XVI y XVII*, Madrid, 1896, 431.
- 1.190. REVILLA, M. de la  
*Historia y defensa de la declaración de la prensa republicana*, Madrid, 1870.
- 1.191. RIBBANS, G.  
«Riqueza inagotada de las revistas literarias modernas», *RL*, XIII, 25-26 (1958), 30-47.
- 1.192. RIBELLES COMIN, J.  
*Intereses económicos, agrícolas, industriales y mercantiles de Castellón (...) y del periodismo provincial*, Barcelona, 1905.
- 1.193. RIBOT BONET, A.; BURGOS MATHEU, M. C.  
«Un índice de revistas existentes en las bibliotecas de Barcelona, Letra L»,  
*Biblioteconomía*, XIII, 43 (1956), 62-71.
- 1.194. RICHARDSON, A. L.  
«ABC, 1905-1935», *BSS*, 12 (1935), 137-140.
- 1.195. RIDORSA, A.; ESCAYOLA, M. R.  
«Un índice de revistas existentes en las bibliotecas de Barcelona. Letras H-I»,  
*Biblioteconomía*, IX (1952), 18-42.

- 1.196. RIMON, J.  
*Los periódicos oliventinos*, Almendralejo, 1981.
- 1.197. RINCON JIMENEZ, J.  
*Periódicos y periodistas extremeños*, Badajoz, 1915, 232.
- 1.198. RINCON JIMENEZ, J.  
«Los periódicos oliventinos», *Archivo Extremeño* (1910), 161-168 y 198-209.
- 1.199. RIO CISNEROS, A. del  
*Viraje político español y réplica al cerco internacional*, Madrid, 1965.
- 1.200. RIO CISNEROS, A. del  
«La prensa nacionalsindicalista», *GPE*, 3 (1942), 131-141.
- 1.201. RIVERO, C.  
«Cuando Baroja fue reportero», *GPE*, XVII, 158 (1964), 9-14.
- 1.202. RIVERO, C.  
«Luis Bonafoux, fue el periodista más temible del periodismo español», *GPE*, XVII, 160 (1964), 51-58.
- 1.203. RIVERO, C.  
«José Ortega Munilla, un precursor del gran periodismo moderno», *GPE*, XVII, 160 (1964), 23-30.
- 1.204. RIVERO, C.  
«Pedro Antonio de Alarcón, nuestro primer gran cronista de guerra», *GPE*, XVII, 162 (1964), 55-63.
- 1.205. RIVERO, C.  
«La gloria efímera de Enrique Gómez Carrillo», *GPE*, XVIII, 164 (1965), 17-24.
- 1.206. RIVERO, C.  
«"Andrenio", gran figura del periodismo de ideas», *GPE*, XVIII, 165 (1965), 8-12.
- 1.207. RIVERO, C.  
«Julio Camba, maestro del Periodismo que sobrevive a su circunstancia», *GPE*, XVIII, 166 (1965), 32-40.
- 1.208. RIVERO, C.  
«Francisco Navarro Villoslada, una primera figura del periodismo carlista», *GPE*, XVIII, 167 (1965), 50-57.
- 1.209. RIVERO, C.  
«Isidoro Fernández Flórez impuso criterios renovadores en el Periodismo de su tiempo», *GPE*, XVIII, 168 (1965), 26-32.
- 1.210. RIVERO, C.  
«Ramiro de Maeztu, cuarenta años de Periodismo magistral», *GPE*, XVIII, 170 (1965), 6-13.

- 1.211. RIVERO, C.  
«Ángel Ganivet, precursor del moderno ensayismo periodístico», *GPE*, XVIII, 174 (1965), 14-22.
- 1.212. RIVERO, C.  
«Bécquer sobresale en el Periodismo militante de su tiempo», *GPE*, XIX, 176 (1966), 34-42.
- 1.213. RIVERO, C.  
«Luis Taboada levantó acta periodística de la sociedad de su tiempo», *GPE*, XIX, 177 (1966), 52.
- 1.214. RIVERO, C.  
«Alcalá Galiano, fundador de periódicos y gran polemista», *GPE*, XIX, 178 (1966), 78-87.
- 1.215. ROBERT, J. B.  
«La prensa periódica y la Marina en 1898», *RGM*, CXXXIV (1948), 575-582.
- 1.216. ROCAMORA, M.  
*Un siglo de modas barcelonesas*, Barcelona, 1954.
- 1.217. RODA RIVAS, A.  
*Ensayo sobre la Opinión Pública*, Madrid, 1870, 411.
- 1.218. RODRIGO  
*Un fraile batallador*, Madrid, 1915.
- 1.219. RODRIGUEZ BRUNO, M.  
«Periódicos y periodistas bejaranos del siglo XIX», AA.VV., *Ofrenda a la Santísima Virgen del Castañar*, vol. I, Béjar, 1954, 719-726.
- 1.220. RODRIGUEZ CANOVAS, J.  
*Días y gentes. Cartagena en el último tercio del siglo XVIII, según el primer periódico cartagenero*, Cartagena, 1948, 23.
- 1.221. RODRIGUEZ DE LAS HERAS, A.  
«La alteración de la información en la prensa. Un artificio metodológico», AA.VV., *Metodología de la historia de la prensa española*, Madrid, 1982, 311-324.
- 1.222. ROIG CASTELLANOS, M.  
*La mujer y la prensa. Desde el siglo XVII a nuestros días*, Madrid, 1977, 204.
- 1.223. ROGADO, B.  
*La prensa del silencio. Un día en la vida de «Informaciones»*, Madrid, 1975, 260.
- 1.224. ROMAN, J.  
*El Periódico de Martín Rubio*, Granada, 1923, 331.
- 1.225. ROMANO GARCIA, V.  
*José Ortega y Gasset, publicista*, Madrid, 1976.
- 1.226. ROMANO GARCIA, V.  
*José Ortega y Gasset, análisis de su actuación periodística*, Madrid, 1980.

- 1.227. ROMERO, G. C.  
«Un diario de Avisos en los comienzos de la pasada centuria», *GPE*, III, 30 (1944), 1.142-1.147.
- 1.228. ROMERO, J.  
«La división de poderes», *GPE*, XX, 198 (1967), 49-54.
- 1.229. ROMERO, J.  
«El periodista español más completo: Ortega Munilla», *GPE*, XIX, 179 (1966), 17-21.
- 1.230. ROMERO, J.  
«La tertulia de don Natalio», *GPE*, XVIII, 165 (1965), 43-49.
- 1.231. ROMERO RUBIO, A.  
*Prensa juvenil*, Madrid, 1967, 300.
- 1.232. ROMERO TOBAR, L.  
«La prensa madrileña como tema de investigación universitaria», *Instituto de Estudios Madrileños*, I (1964), 373-377.
- 1.233. ROMERO TOBAR, L.  
«Sobre censura de periódicos en el siglo XIX (algunos expedientes gubernativos de 1832 a 1849)», A.A.V.V., *Homenaje a don Agustín Millares*, t. I, Madrid, 1975.
- 1.234. ROMERO TOBAR, L.  
«Textos inéditos de escritores españoles del XIX relacionados con la censura gubernativa», *CB*, 32 (1975), 89-108.
- 1.235. ROMERO-MARCHENT, J.  
«Nacimiento, vida y pasión de *Radiocinema*», *GPE*, XVI, 146 (1963), 71-76.
- 1.236. ROMEU FIGUERAS, J.  
«Bandolerisme i "periodisme" al segle XVI. A propòsit d'uns fets esdevinguts a Igualada al 1573», *Vida, Revista de la família igualadina*, XXVIII, 1.000 y 1.001 (1973), 27-28 y 14-15.
- 1.237. ROMEU I LLORACH, J.  
«La prensa en el País Valencià (El caso de Vinarós, 1864-1936)», *Estudis D'Historia Contemporània del País Valencià*, 2, 409 y ss.
- 1.238. ROSEMBLATT, N. A.  
«Emilio Castelar, teórico, publicista y político republicano», *REP*, 186 (1972).
- 1.239. ROSADO, J.  
*La prensa periódica placentina*, Almendralejo, 1981.
- 1.240. ROURE PUJOL, M.  
«La prensa periódica mallorquina», *Revista de Menorca*, 5 (1897) (2.<sup>a</sup> época).
- 1.241. ROVIRA, M. T.  
*La revista infantil en Barcelona. Antología histórica*, Barcelona, 1964, 23.
- 1.242. RUBERT CANDAU, B.  
*La historia de una revista*, Gilet (Valencia), 1976.

- 1.243. RUBIO GAMEZ, F.  
*Revistas poéticas españolas, 1939-1975*, Madrid, 1976, 546.
- 1.244. RUBIO JIMENEZ, J.  
 «Colaboraciones de Benavente en la prensa madrileña. 1890-1900», *Cuadernos Bibliográficos*, 44 (1982), 135 y ss.
- 1.245. RUDEL, Ch.  
 «La Presse Espagnole», *Presse-Actualité*, II-1967, 52-64.
- 1.246. RUKSER, U.  
 «Inquisition und Zensur in Spanien in ihren Folgen für die Literatur um 1800», *Archiv für Kulturgeschichte*, XXXVIII, 2 (1956), 218-243.
- 1.247. RUIZ-MANJON, O.  
 «El ideario del Partido Republicano Radical y los mecanismos de su difusión», ID., *El Partido Republicano Radical, 1908-1936*, Madrid, 1976, 649-676.
- 1.248. RUIZ MEDRANO, H.  
 «Más acerca de la *Gazeta Nueva*», *AH*, XLI, 128 (1964), 335-343.
- 1.249. RUIZ SALVADOR, A.  
 «Por la libertad de la Prensa», ID., *Ateneo, Dictadura y República*, Valencia, 1977, 230-234.
- 1.250. RUIZ VEINTEMILLA, J. M.  
 «La fundación del *Diario de los Literatos* y sus protectores», *BBMP*, LII, 1-4 (1976), 229-258.
- 1.251. RUMEU DE ARMAS, A.  
*Historia de la censura literaria gubernativa en España*, Madrid, 1940.

## S

- 1.252. SABATER, G.  
 «*La Palma*» (*Palma, 1840-1841*), Madrid, 1950, 260.
- 1.253. SABATER, G.  
*José María Quadrado. El polígrafo balear*, Palma de Mallorca, 1967, 214.
- 1.254. SAEZ DE GOYANIES  
 «Franco y la revista *Africa*», *Africa*, 265 (1964), 6-9.
- 1.255. SAEZ PICAZO, F.  
*Revista «Altamira». 1934-1971*, Santander, 1973, 81.
- 1.256. SAEZ PICAZO, F.  
 «*La Revista de Santander*». 1930-1933, Santander, 1973, 68.
- 1.257. SAEZ ROMERO, M.  
*Periodismo segoviano*, Segovia, s.a., 115.

- 1.258. SAGARDIA, A.  
«Ateneo» (*Madrid, 1906-1912*), Madrid, 1960, 144.
- 1.259. SAGARDIA, A.  
«Bosquejo histórico de las revistas musicales españolas», *GPE*, 65 (1953), 13-17.
- 1.260. SAINZ PEREZ DE LABORDA, M.  
«Periódicos locales», ID., *Apuntes tudelanos*, vol. 2, Tudela, 1969<sup>3</sup>, 919.
- 1.261. SAIZ VALDIVIELSO, A. C.  
*Triunfo y tragedia del periodismo vasco (1900-1939)*, Madrid, 1977, 358.
- 1.262. SALA, J.  
«Textos del *Diario de Barcelona* sobre la inauguración del canal de Suez», *CHEC*, 2 (1969), 174-181.
- 1.263. SALARICH, M. S.  
«L'aportació vigatana a la revista *La Renaixensa*», *Ausa*, II, 14 (1955-1956), 177-181.
- 1.264. SALAS PINTO, F. de  
«Octavo decenio de la *Revista* (1947-1956)», *RGM*, CXCIII, 8-9 (1977), 125-134.
- 1.265. SALVA MIQUEL, F.  
«*El Gracia y Justicia*», *PE*, I, 9 y 10 (1956), 73-101 y 87-105.
- 1.266. SALVADOR ESTEBAN, E.  
«Las relaciones hispano-francesas durante el trienio 1790-1793. Su visión a través del *Diario de Valencia*», *Homenaje al Dr. don Juan Reglá*, Valencia, 1975.
- 1.267. SALVADOR ESTEBAN, E.  
«La guerra de la convención en un periódico español contemporáneo», *Cuadernos de Investigacion Histórica*, 3 (1979), 325-349.
- 1.268. SALVADOR ESTEBAN, E.  
«El nacimiento del *Diario de Valencia* (1790). Sus principios fundacionales como reflejo de la mentalidad de una época», *Estudis*, 2 (1974), 219-244.
- 1.269. SAMANIEGO, V. G.  
«Notas para un estudio histórico de los comics», *El*, 19-20 (1971), 13-44.
- 1.270. SAMPELAYO, J.  
«*El Cinife*» (*Madrid, 1845*), Madrid, 1950.
- 1.271. SAN MARTIN LOPEZ-BECERRA, C. M.  
«Aureliano López Becerra, maestro de periodistas», *GPE*, IX, 85 (1955), 11-13.
- 1.272. SANCHEZ, J.  
«Revistas de poesía española», 25 (1959), 313-338, *RHMo*.
- 1.273. SANCHEZ, I. S.  
«Notas sobre la prensa toledana (1833-1939)», *Almud* (Ciudad Real, 1980), 92-93.

- 1.274. SANCHEZ AGESTA, L.  
«La legislación de prensa en España», *Boletín del Centro de Estudios Sociales*, 2 (1965), 5 y ss.
- 1.275. SANCHEZ AGESTA, L.  
«La libertad, la crítica y la opinión pública», ID., *Historia del Constitucionalismo español*, Madrid, 1974<sup>3</sup>, 108-113.
- 1.276. SANCHEZ AGESTA, L.  
«La Prensa política», ID., *Historia del Constitucionalismo español*, Madrid, 1974<sup>3</sup>, 150-156.
- 1.277. SANCHEZ CUESTA, M.  
*Mi padre (de la vida de un periodista católico)*, Coria, 1921, 147.
- 1.278. SANCHEZ MECO, G.  
«Planteamientos político-sociales del diario *La Política* durante el sexenio 1868-1874», *RIS*, XXXI, 5-6 (1973), 359-372.
- 1.279. SANCHEZ RIVERA, J.  
«Contraproyecto de la Ley de Prensa», *Revista de los tribunales*, LXIX (1935), 230-231.
- 1.280. SANCHEZ-BLANCO, F.  
*Ligeras consideraciones referentes a la importancia e influencia de la Prensa periódica*, Sevilla, 1921.
- 1.281. SANCHEZ-GUJON, R.  
«Le riviste letterarie nella guerra civile spagnola: *Hora de España*», *Carte Segrete*, 1 (1967), 121-138.
- 1.282. SANTOME, F.  
*Anuario-guía de la prensa española e industrias anexas*, Madrid, 1897.
- 1.283. SANTOS RODRIGO, E. de  
«Franco en la *Revista de Tropas Coloniales*», *RHM*, XX, 40 (1976), 21-28.
- 1.284. SANZ DIAZ, J.  
*Geografía periodística. Mapa de la Prensa alcarreña y molinesa (Provincia de Guadalajara)*, Madrid, 1955, 40.
- 1.285. SANZ DIAZ, J.  
«La prensa de Madrid en síntesis histórica», *GPE*, VII, 64 (1953), 17-19.
- 1.286. SANZ DIAZ, J.  
«La prensa en el Marruecos español», *GPE*, IX, 89 (1955), 13-15.
- 1.287. SANZ DIAZ, J.  
«Mariano de Cavia (1855-1955), Centenario de un gran periodista», *GPE*, IX, 93 (1955), 27-29.
- 1.288. SANZ DIAZ, J.  
«Periodistas de la tradición española», *GPE*, X, 105 (1956), 9-16.

- 1.289. SANZ DIAZ, J.  
«Prensa Asociada, primera agencia católica española», *GPE*, XVIII, 171 (1965), 62-64.
- 1.290. SANZ DIAZ, J.  
«Prensa Asociada subsistió hasta el 18 de julio de 1936», *GPE*, XVIII, 172 (1965), 65-68.
- 1.291. SANZ SERRANO, A.  
*¡La Prensa Local! Humorada lírica en un acto y en verso*, Cuenca, 1924, 30.
- 1.292. SARTO, J. del  
«Periódicos y periodistas de antaño», *GPE*, IX y X, varios números (1955 y 1956).
- 1.293. SARTO, J. del  
«La inverviú hace treinta años», *GPE*, VIII y IX, varios números (1954 y 1955).
- 1.294. SASTRE, J. L.  
*El Magisterio Español. Un siglo de periodismo (1867-1967)*, Madrid, 1967, 222.
- 1.295. SASTRE, J. L.  
«Otro periódico centenario: *El Magisterio Español*», *GPE*, XX, 193 (1967), 43-46.
- 1.296. SAVAIANO, E.  
«La reacción de la prensa española contra Amadeo de Saboya (como rey de España)», *Hispanófila*, 3 (1958), 39-54.
- 1.297. SCHULTE, H. F.  
*The Spanish Press, 1470-1966 (Print, Power and Politics)*, Chicago-London, 1968.
- 1.298. SCHWARTZ, K.  
«Madrid and Spanish literature», III, 1 (1969), *REH*, 91-98.
- 1.299. SEBASTIAN CAÑO, J.  
«Pedro Mártir de Anglería, periodista», *GPE*, XIX, 182 (1966), 61-64.
- 1.300. SECO DE LUCENA VAZQUEZ, M. E.  
«*Revista del Centro de Estudios Históricos de Granada y su reino*». *Indices*, Granada, 19, 50.
- 1.301. SECO SERRANO, C.  
*Sociedad, literatura y política en la España del siglo XIX*, Madrid, 1973, 360.
- 1.302. SEGURA COVARSI, E.  
*Índice de la «Revista de Occidente»*, Madrid, 1952, 214.
- 1.303. SELLERS DE PAZ, E.  
*Cáceres visto por un periodista*, Cáceres, 1964.
- 1.304. SELLES, E.  
*Del periodismo en España*, Madrid, 1895.
- 1.305. SEMINARIO DE BIBLIOGRAFIA HISPANICA,  
*Madrid en sus diarios*, Madrid, 1961 y ss.

- 1.306. SEOANE DE SUEIRO, M. C.  
*Oratoria y periodismo en la España del siglo XIX*, Valencia, 1977, 454.
- 1.307. SERNA ALONSO, J.  
«Prensa e ideología agrarista en el País Valenciano a propósito de *La Opinión* (1860-1866)», *Estudis D'Historia Contemporànea a País Valencià*, 3, 413 y ss.
- 1.308. SERRANO ANGUITA, F.  
«Los escritores del 98 y los periódicos», *GPE*, XVIII, 166 (1965), 59-68.
- 1.309. SERRANO ANGUITA, F.  
«Un largo y fatigoso reportaje», *GPE*, XVI, 144 (1963), 75-82.
- 1.310. SERRANO SANZ, M.  
«El Consejo de Castilla y la censura de libros en el siglo XVIII», *RABM*, XV y XVI (1906 y 1907), 28-243 y 108-208.
- 1.311. SETENTA AÑOS  
*de España a través de ABC*, 2 t., Madrid, 1976-1977, 440 y 488.
- 1.312. SEVILLA ANDRES, D.  
«Un periódico de 1812», *Idealidad*, VII, 39 (1958), 13-14.
- 1.313. SEVILLA HERRUZO, F.  
«La concentración provincial de la Prensa en España», *REOP*, 0 (abril, 1965), 67 y ss.
- 1.314. SICARS, N.  
*Mision del periodista católico en nuestros días*, Barcelona, 1909, 67.
- 1.315. SIERRA CORELLA, A.  
*La censura de libros y papeles en España*, Madrid, 1947.
- 1.316. SILVA, R.  
«Two Barcelona Periodicals: *El Vapor*, *El Guardia Nacional*», *LSSL*, I (1940), 80-100.
- 1.317. SIMON DIAZ, J.  
«*El Artista*» (*Madrid, 1835-1836*), Madrid, 1946, 167.
- 1.318. SIMON DIAZ, J.  
«*El Alba*» (*Madrid, 1838-1839*), Madrid, 1946, 53.
- 1.319. SIMON DIAZ, J.  
«*Semanario Pintoresco Español*» (*Madrid, 1836-1857*), Madrid, 1946, 345.
- 1.320. SIMON DIAZ, J.  
«*El Reflejo*» (*Madrid, 1843*), Madrid, 1947, 63.
- 1.321. SIMON DIAZ, J.  
«*El arpa del creyente*» (*Madrid, 1842*), Madrid, 1947, 41.
- 1.322. SIMON DIAZ, J.  
«*Revista de Estudios Hispánicos*» (*Madrid, 1935-1936*), Madrid, 1947, 30.

- 1.323. SIMON DIAZ, J.  
«Liceo Artístico y Literario» (Madrid, 1838), Madrid, 1947, 66.
- 1.324. SIMON DIAZ, J.  
«Educación pintoresca» (Madrid, 1857-1859), Madrid, 1948, 55.
- 1.325. SIMON DIAZ, J.  
«Museo de las Familias» (Madrid, 1843-1871). *Introducción e índice de su contenido*, Madrid, 1960.
- 1.326. SIMON DIAZ, J.  
«Cartelera teatral madrileña. I: años 1830-1839», *CB*, 3 (1961).
- 1.327. SIMON DIAZ, J.  
«Museo de las Familias (Madrid, 1843-1871). Introducción e índice de su contenido», *RL*, XVII, 33-34 (1960), 3-52.
- 1.328. SIMON DIAZ, J.  
«Noticias sobre escritores del siglo XIX en los diarios de la época», *RL*, 11 (1957), 166-177.
- 1.329. SIMON DIAZ, J.  
«La literatura francesa en veinticuatro diarios madrileños», *RL*, 32 (1967), 239-264.
- 1.330. SIMON DIAZ, J.  
«Los clásicos españoles en la prensa diaria de Madrid», *RL*, 23 y 24 (1963), 209-240 y 201-237.
- 1.331. SIMON DIAZ, J.  
«Un "juicio" sobre la prensa ilustrada madrileña del siglo XIX», *CL*, V, 13-15 (1949), 197-204.
- 1.332. SIMON DIAZ, J.  
«Editores y bibliógrafos en torno de los antiguos diarios españoles», *ELE*, III, 31 (1960), 230-234.
- 1.333. SIMON DIAZ, J.  
«Documentos referentes a literatos españoles del siglo XVIII. *El Censor*», *RBN*, V (1944), 486-488.
- 1.334. SIMON DIAZ, J.  
«*L'Artiste* de París y *El Artista* de Madrid», *RBD*, I, 2 (1947), 261-267.
- 1.335. SIMON PALMER, M. C.  
«Revistas españolas femeninas del siglo XIX», *AAVV.*, *Homenaje a don Agustín Millares*, t. I, Madrid, 1975.
- 1.336. SISTACH, M.: MARTIN, J. M. de  
*La prensa periódica bergadana, 1812-1969*, Berga, 1970, 158.
- 1.337. SOL CLOT, R.  
*Ciento cincuenta años de Prensa ilerdense*, Lérida, 1964, 528.

- 1.338. SOLA DACHS, L.  
«*El Be Negre*» (1931-1936), Barcelona, 1967, 110.
- 1.339. SOLA DACHS, L.  
«*Cu-Cut* (1902-1912)», Barcelona, 1967, 109.
- 1.340. SOLA DACHS, L.  
«*En Patufèts*» (1904-1938), Barcelona, 1968, 112.
- 1.341. SOLA DACHS, L.  
«*Papitu*» (1908-1937), Barcelona, 1968.
- 1.342. SOLA DACHS, L.  
«*L'Esquella de la Torratxa*» (1872-1939), Barcelona, 1970.
- 1.343. SOLA DACHS, L.  
«*Xut!*» (1922-1936), Barcelona, 1971, 173.
- 1.344. SOLA DACHS, L.  
*Un segle d'humor català*, Barcelona, 1973, 394.
- 1.345. SOLA DACHS, L.  
*Historia dels diaris en català*, Barcelona, 1978, 207.
- 1.346. SOLANAS, J.  
*Caracteres del periodico genuinamente español*, Barcelona, 1904, 16.
- 1.347. SOLER, M.  
«*Prensa de Figueras*», *Biblioteconomía*, XI, 39 (1954), 26-52.
- 1.348. SOLER BACHS, M.  
«*Contribución a la bibliografía de Apeles Mestres*», *Biblioteconomía*, XXVI, 69-70 (1969), 3-19.
- 1.349. SOLER GODES, E.  
*Els primers periodics valencians*, Valencia, 1960, 54.
- 1.350. SOLER JANER, J.  
«*El carlismo en Cataluña. Su prensa antes del Movimiento*», *Tradición*, 19 (1961), 19-21.
- 1.351. SOLIS, R.  
«*La primera revista española de deportes*», *ABC*, 17-XI-1961; *GPE*, XIV, 137 (1961), 701-702.
- 1.352. SOLIS, R.  
*Historia del periodismo gaditano, 1800-1850*, Cádiz, 1971.
- 1.353. SOLSONA, B.  
*Evocaciones políticas y periodísticas*, Barcelona, 1970, 274.
- 1.354. SORIANO, B.  
«*Recuerdos periodísticos. Noticiero de Soria*», *RS*, 23 (1974).

- 1.355. SUAREZ BRAVO, C.  
«Selgas y El Padre Cobos», *Revista Hispano-Americana*, VI (1882), 204-211.
- 1.356. SURRIBAS RIERA, J.  
*Els nostres periòdics*, Barcelona, 1916, 32.

T

- 1.357. TALLON, J.  
«La situación del papel en España a principios de siglo. El llamado "anticipo reintegrable"», ID., *Papel y empresa periodística*, Pamplona, 1978, 13-25.
- 1.358. «TAMAÑO DE PAGINAS  
y ancho de columnas», *GPE*, III, 31 (1944), 1.194-1.202.
- 1.359. TARIN-IGLESIAS, J.  
*Apeles Mestres. El último humorista del siglo XIX*, Barcelona, 1954, 64.
- 1.360. TARIN-IGLESIAS, J.  
*Periodismo de ayer y de hoy*, Barcelona, 1959, 166.
- 1.361. TARIN-IGLESIAS, J.  
«Un siglo y medio de prensa católica en España», *HOARDIN, La Prensa Católica*, Andorra, 1959, 121-144.
- 1.362. TARIN-IGLESIAS, J.  
«El *Noticiero Universal* ha cumplido tres cuartos de siglo», *GPE*, XVI, 143 (1963), 49-55.
- 1.363. TARIN-IGLESIAS, J.  
«*El esquizográfico*, diario de un manicomio (julio-septiembre, 1937)», *GPE*, XVII, 155 (1964), 91-96.
- 1.364. TARIN-IGLESIAS, J.  
«*Cu-cut* y *El Be Negre*», *GPE*, XXI, 199 (1968), 67-72.
- 1.365. TARIN-IGLESIAS, J.  
«Anécdota y categoría de Apeles Mestres», *San Jorge* (1954), 62-74.
- 1.366. TARIN-IGLESIAS, J.  
*Panorama del periodismo hispanoamericano*, Estella, 1976.
- 1.367. TASIS, R.  
«Just Cabot, mestre de periodistes», *Pont Blau*, X, 101 (1961), 98-100.
- 1.368. TATO TEJEDOR, J. L.  
«Noveno decenio de la *Revista* (1957-1966)», *RGM*, CXCIII, 10 (1977), 321-337.
- 1.369. TAVERA I GARCIA, S.  
«La prensa anarco-sindicalista (1868-1931)», *Recerques*, 8 (1978), 85 y ss.

- 1.370. TELLECHEA IDIGORAS, I. J.  
«La revolución francesa en el País Vasco. Secuestro de impresos revolucionarios por la Inquisición (1791)», *BRSVAP*, XXIII, 1 (1967), 43-53.
- 1.371. TELLO LAZARO, J. A.  
«La revista *Ecclesia* (1941-1945)», A.A.VV., *Las fuentes ideológicas de un régimen (España, 1939-1945)*, Zaragoza, 1978, 121-146.
- 1.372. TERRADAS BROSSA, J.  
«Las fuerzas políticas y sus medios informativos en Cataluña durante la II República», A.A.VV., *Comunicación social e integración europea*, Barcelona, 1968, 73-104.
- 1.373. TERREN PALACIN, F.  
*La carrera de la prensa. De interés especial a la juventud*, Madrid, 1922, 104.
- 1.374. TERRON MONTERO, J.  
*La prensa en España durante el régimen de Franco. Un intento de análisis político*, Madrid, 1981.
- 1.375. TIBAU COMAMALA, I.  
*De Tono a Perich. El chiste gráfico en la prensa española de la postguerra (1939-1969)*, Madrid, 1973, 323.
- 1.376. TIBAU COMAMALA, I.  
«Ortego, primer humorista gráfico de la prensa española», *El*, 17 (1971), 57-77.
- 1.377. «EL TIEMPO». HISTORIA  
*intima de este diario*, Madrid, 1899.
- 1.378. TOMAS VILLARROYA, J.  
«La prensa valenciana durante la guerra civil (1936-1939)», *Saitabi*, XXII (1972), 87-122.
- 1.379. TORRE, G. de  
«Elegía para una revista: *Sur*», *RO*, 95 (1971), 216 y ss.
- 1.380. TORRE, G. de  
*La generación española de 1898 en las revistas del tiempo*, Buenos Aires, 1941; ID., en *Nosotros*, XV (1941), 3-38.
- 1.381. TORRE, G. de  
«Mis recuerdos de *La Gaceta Literaria*», *Insula*, 258 (1968), 1.
- 1.382. TORRENT, J.  
*La presse catalane depuis 1641 jusqu'à 1937. Essai d'index*, Barcelona- París, 1937, 168.
- 1.383. TORRENT, J.  
*La premsa de Barcelona (1641-1967)*, Barcelona, 1969, 110.
- 1.384. TORRENT, J.  
«El *Diario de Manresa*», *Bages*, VI, 62 (1958), 3-4.

- 1.385. TORRENT, J.  
«Ciento cincuenta años de prensa manresana», *Bages*, VI, 64-65 (1958), 6-8.
- 1.396. TORRENT, J.  
«Una revista manresana del pasado siglo: *Revista Manresana*», *Bages*, IX, 96 (1961), 14.
- 1.387. TORRENT, J.  
«Los diarios publicados en Manresa», *Bages*, IX, 100 (1961), 9-10.
- 1.388. TORRENT, J.  
«Revistas humorísticas manresanas», *Bages*, X, 107 (1962), 5-6.
- 1.389. TORRENT, J.  
«Revistes catòliques i religioses publicades a Manresa», *Bages*, X, 112 (1963), 4-5.
- 1.390. TORRENT, J.  
«La premsa manresana durant la Guerra de la Independència», *Bages*, XI, 119 (1963), 5-6.
- 1.391. TORRENT, J.  
«Revistas humorísticas ochocentistas», *Destino*, XXI, 1.063, 21-XII-1957.
- 1.392. TORRENT, J.  
«Revistas humorísticas barcelonesas», *Destino*, XXIII, 1.115, 20-XII-1958.
- 1.393. TORRENT, J.  
«Revistas infantiles», *Destino*, XXII, 19-XII-1959.
- 1.394. TORRENT, J.  
«Una revista barcelonesa. *La Ilustració Catalana*», *Destino*, XXIII, 1.205 (10-IX-1960), 22-23; *GPE*, XIII, 130 (1960), 559-562.
- 1.395. TORRENT, J.  
«Periódicos barceloneses: Dos revistas ilustradas», *Destino*, 18-XI-1961; *GPE*, XIV, 137 (1961), 702-704.
- 1.396. TORRENT, J.  
«Llista de publicacions barcelonines aparegudes de 1641 a 1935», *Bulletí de la Federació de la Premsa Catalano-Balear*, VII (V-1935).
- 1.397. TORRENT, J.  
«Una revista d'ara fa cent anys: *La Granalla*», *Serra d'Or*, XII, 131 (1970), 27-28.
- 1.398. TORRENT, J.; TESIS, R.  
*Historia de la Prensa catalana*, 2 vols., Barcelona, 1966, 924 y 809.
- 1.399. TORRES MURILLO, J. I.  
«Azorín, periodista», *GPE*, XI, 113 (1957), 3-42.
- 1.400. TORTAJADA, A.; AMANIEL, C. de  
*Materiales de investigación. Índice de artículos de revistas (1939-1949)*, 2 vols., Madrid, 1952.

- 1.401. «TRABAJOS SOBRE periodismo de las alumnas de la Escuela de Bibliotecarias de Barcelona», *GPE*, X, 99 (1956), 21-22.
- 1.402. TRAMOYERES BLASCO, L.  
*Periódicos de Valencia. Apuntes para formar una biblioteca de los publicados desde 1526 hasta el día*, Valencia, 1880.
- 1.403. TRENAS, J.  
«Periódicos madrileños del siglo XVIII: *El Mercurio Histórico y Político*», *GPE*, I, 6 (1942), 340-368.
- 1.404. TRENAS, J.  
«Periódicos madrileños del siglo XVIII: *Caxón de Sastre*», *GPE*, II, 9 (1943), 559-569.
- 1.405. TRENAS, J.  
«Periódicos madrileños del siglo XVIII: *El Pensador*», *GPE*, 12 (1943), 747-761.
- 1.406. TRENAS, J.  
«Periódicos madrileños del siglo XVIII: *El bufón de la Corte*», *GPE*, II, 16 (1943), 216-224.
- 1.407. TUÑÓN CAUNEDO, M. C.  
«Las especialidades farmacéuticas en diez años de prensa farmacéutica española, 1895-1904», *BSEHF*, XXIII, 91 (1972), 159-162.
- 1.408. TUÑÓN DE LARA, M.  
«El semanario *La Internacional* (1919-1921)», *AA.VV., Prensa y Sociedad en España, 1820-1936*, Madrid, 1975, 281-290.
- 1.409. TUSELL GOMEZ, J.  
«La prensa política», ID., *Oligarquía y caciquismo en Andalucía (1890-1923)*, Barcelona, 1976, 357-362.

## U

- 1.410. UGENA, D.  
*Entusiasmo alegórico, o novela original intitulada «Pesca Literaria» (...)*, Madrid, 1788, 118.
- 1.411. «UNA FRONDOSA legislación de prensa en España. I. Preceptos constitucionales», *GPE*, XVIII, 173 (1965), 23-28.
- 1.412. «UNA FRONDOSA legislación de prensa en España. II. Leyes y Decretos», *GPE*, XVIII, 174 (1965), 23-34.
- 1.413. «UNA GRAN AGENCIA nacional: Logos», *GPE*, XVII, 156 (1964), 63-66.
- 1.414. UNGRIA GARGALLO, A.  
*Grandeza y servidumbre de la Prensa*, Madrid, 1930, 292.

- 1.415. URARTE, E. de  
«El Directorio Eclesiástico y Político de Sevilla (1814)», *GPE*, III, 25 (1944), 811-818.
- 1.416. URARTE, E. de  
«Fichas para la historia del periodismo», *GPE*, II, 14 (1943), 90-99.
- 1.417. URGOITI, N. M. de  
*La prensa diaria en su aspecto económico*, Madrid, s.a., 34.
- 1.418. URGOITI, N. M. de  
*La ética en la publicidad*, Madrid, 1928.
- 1.419. URGOITI, N. M. de  
*Historia resumida de las relaciones entre la Papelera Española y «El Sol C.A.»*, Madrid, 1931.
- 1.420. URIARTE, L.  
«Periodismo taurino», *GPE*, XXI, 207 (1968), 51-60.
- 1.421. URQUIJO OLANO, J. R.  
*Índices de Revista Internacional de Estudios Vascos*, Bilbao, 1977, 180.
- 1.422. URRUTIA, L.  
«Baroja y el periodismo», AA.VV., *Actas del Segundo Congreso Internacional de Hispanistas*, Nimega, 1967, 655-665.
- V
- 1.423. VALBUENA BRIONES, A.  
«Dos revistas que desaparecen», *Arbor*, 33 (1956), 283-284.
- 1.424. VALDEIGLESIAS, M. de  
*Setenta años de periodismo. Memorias*, 3 vols., Madrid, 1950-1952, 272, 257 y 266.
- 1.425. VALDENEBRO CISNEROS, J. M.  
*La imprenta en Córdoba. Ensayo bibliográfico*, Madrid, 1900, 723.
- 1.426. VALDES, J.  
«El diario del frente de Madrid», *El Alcázar*, 29-IX-1961, 7; *GPE*, XIV, 137 (1961), 696-697.
- 1.427. VALENCIA, A. de  
*Estragos de la mala prensa*, Sevilla, 1911.
- 1.428. VALENZUELA LA ROSA, J.  
*La prensa zaragozana desde sus orígenes hasta 1908*, Zaragoza, 1946, 11.
- 1.429. VALERA, J.  
*El periodismo en la literatura*, Madrid, 1902, 70.
- 1.430. VALLE, J. A. del  
«La censura gubernativa de prensa en España, 1914-1931», *REP*, 21 (mayo-junio, 1981), 73-125.

- 1.431. VALLS SUBIRA, O.  
«A lively look at papermaking», *The Paper Maker*, XXXV, 1 (1966), 33-40.
- 1.432. VALLS SUBIRA, O.  
*Historia del papel en España*, Madrid, 1978, 324.
- 1.433. VALVERDE, I.  
«Tres periódicos en manos de Jaime Balmes», *GPE*, III, 30 (1944), 1.093-1.101.
- 1.434. VALVERDE, I.  
«El Canton Murciano». *Organo oficial de la federacion*, Cartagena, 1973, 138.
- 1.435. VANACLOCHA, F. J.  
«La opinión militar española ante el movimiento obrero (1874-1898)», *Homenaje a M. Tuñón de Lara*, I (Madrid, 1981), 399-411.
- 1.436. VANACLOCHA, F. J.  
*Prensa político-militar y sistema de partidos en España*, Madrid, 1981.
- 1.437. VAQUERO, P.; ESPANTALEON, A.  
«La libertad de expresión en las Constituciones españolas», *Historia* 16, 38 (junio, 1979), 19-31.
- 1.438. VARELA, J. L.  
*Vida y obra literaria de Gregorio Romero Larrañaga*, Madrid, 1948.
- 1.439. VARELA HERVIAS, E.  
«Gaceta Nueva», 1661-1663 (Notas sobre la historia del periodismo español en la segunda mitad del siglo XVII), Madrid, 1960, 110.
- 1.440. VARELA HERVIAS, E.  
«Espíritu de los mejores diarios literarios que se publican en Europa». Madrid, 1787-1791, Madrid, 1966, 77.
- 1.441. VARELA HERVIAS, E.  
«Materiales para una bibliografía de la historia de la Prensa hispánica», AAVV., *Hemeroteca Municipal de Madrid. XXV Aniversario de su fundación*, Madrid, 1945, 69-88.
- 1.442. VARELA JACOME, B.  
«Una publicación pontevedresa de 1849», *El Museo de Pontevedra*, VII, 25-26 (1952), 27-33.
- 1.443. VARIOS AUTORES,  
*Estudios sobre la industria del papel y del carton en España*, Madrid, 1965.
- 1.444. VARIOS AUTORES,  
*Juan Mañe y Flaquer*, Tarragona, 1970, 62.
- 1.445. VARIOS AUTORES  
*Los grandes maestros del periodismo español*, Tarragona, 1971, 174.
- 1.446. VARIOS AUTORES  
*Estudios sobre periodismo humorístico en el siglo XIX*, Tarragona, 1972, 223.

- 1.447. VARIOS AUTORES  
*Corresponsales de guerra*, Tarragona, 1973, 285.
- 1.448. VARIOS AUTORES  
*Prensa de la clandestinidad libertaria*, Barcelona, 1979.
- 1.449. VARIOS AUTORES  
*Prensa catalana del vuit-cents*, Barcelona, 1935.
- 1.450. VARIOS AUTORES  
*Prensa antifranquista*, Madrid, 1977.
- 1.451. VASALLO, J. I.  
«Los Barbaros. Semanario Revolucionario. Organó de la Juventud Republicana Radical de Madrid», *El*, 21-22 (1972), 203-210.
- 1.452. VAZQUEZ, J. M.  
*Prensa infantil en España*, Madrid, 1963, 202.
- 1.453. VAZQUEZ DODERO, J. L.  
*Los premios de «ABC»: Mariano de Cavia y Luca de Tena*, Madrid, 1955.
- 1.454. VAZQUEZ MONTALBAN, M.  
*Informe sobre la información*, Barcelona, 1975<sup>3</sup>.
- 1.455. VEGA, J. M. de  
«La prensa antiliberal en el siglo XIX», *GPE*, II, 16 (1943), 225-233.
- 1.456. VEGA, J. M. de  
«La influencia masónica en la Prensa del XIX», *GPE*, III, 24 (1944), 754-756.
- 1.457. VEGA, J. de la  
«Periódicos y periodistas en Menéndez y Pelayo», *GPE*, X, 98 (1956), 17-20.
- 1.458. VELEZ, F. de  
«La prensa en el siglo XVIII. Proceso para fundar un periódico», *GPE*, 33 (1945), 1.314-1.316.
- 1.459. VELEZ, F. de  
«D. Luis Seco de Lucena y *El Defensor de Granada*», *GPE*, III, 29 (1944), 1.051-1.058.
- 1.460. VENTURA CONEJERO, A.  
«La prensa local de Xàtiva a comienzos del siglo XX», AA.VV., *Primer Congreso de Historia del País Valenciano*, vol. I, Valencia, 1973, 705-718.
- 1.461. VERDASCO, F.  
*La Hoja Parroquial o un poco de Periodismo Parroquial*, Aranjuez, 1947.
- 1.462. VERDEGAY FLORES, F.  
*Prensa almeriense, 1900-1931*, Almería, 1979.
- 1.463. VERDEVOYE, P.  
«A propos de certains articles signés "Figaro" parus dans le *Mercurio* de Valparaíso entre 1834 et 1837», AA.VV., *Mélanges a la mémoire de Jean Sarrailh*, t. II, Paris, 1966, 415.

- 1.464. VERDUGO, F.  
«Cincuenta y cinco años de periodismo gráfico», *GPE*, VII (1953), 11-15.
- 1.465. VERLANGA HUERTA, F.  
*Novísima legislación vigente de la imprenta española*, Madrid, 1844.
- 1.466. VICTORIA MORENO, D.  
«La prensa católica en la región murciana durante el primer tercio del siglo XX», *Murgetana*, LXI (1981), 51-79.
- 1.467. VICTORIA MORENO, D.  
«Un siglo de prensa contemporánea en Orihuela (1834-1931)», *Anales de Historia Contemporánea*, I (1982), 217-241.
- 1.468. LA VIDA BARCELONESA  
*a través de La Vanguardia*, Barcelona, 1977, 336.
- 1.469. VIDAL IBORRA, J.  
«En julio de 1790 apareció el primer diario valenciano», *Las Provincias*, 2-VII-1958, 6; *GPE*, XII, 117 (1958), 553-555.
- 1.470. VILAFRANCA  
*1965, Centenari del primer periòdic vilafraquí*, Vilafranca del Penedès, 1967, 48.
- 1.471. VILAS GIL, S.  
«Deme o Faro. Otro periódico español centenario», *GPE*, VII, 59 (1953), 17-19.
- 1.472. VILAVERDE GARCIA, C.  
*La prensa y las prensas de Menorca*, Mahón, 1930, 104.
- 1.473. VILLALBA FERNANDEZ, R.  
«Monografía histórica del periodismo zamorano», *Heraldo de Zamora*, 27-IX-1920 a 12-X-1920.
- 1.474. VILLAMARTIN, J. S.  
*La propaganda republicana. Cartilla*, Santiago, 1871.
- 1.475. VILLANUEVA CAÑEDO, L.  
*La prensa de Badajoz*, Badajoz, 1977, 200.
- 1.476. VILLEGAS, F.  
«La prensa periódica», *LEM* (1893), 200-207.
- 1.477. VILLORA REYERO, M.<sup>a</sup> L.  
«Las publicaciones periódicas de Castellón de la Plana —hasta 1900— existentes en la Biblioteca Pública de la ciudad», *Estudis D'Historia Contemporànea al País Valencià*, 3, 367 y ss.
- 1.478. VIRGILI SANROMA, J.  
*Tarragona y la seva premsa (1900-1980)*, I, Tarragona, 1980.
- 1.479. VIVES, M. D.  
«Índice de la revista *Penedès*», *Biblioteconomía*, XXII, 50 (1959), 102-133.

- 1.480. VOLTES BOU, P.  
*Barcelona y su prensa durante el siglo XIX*, Barcelona, 1956, 18.
- 1.481. VOLTES BOU, P.  
*Catálogo de la hemeroteca del Instituto Municipal de Historia de Barcelona*,  
 Barcelona, 1960, 81.
- 1.482. VOLTES BOU  
 «*La Vanguardia* durante la guerra civil española», *CHEC*, XI (1974), 41-52.

**W**

- 1.483. WILKERSON, M. M.  
*Public Opinion and the Spanish-American War*, New York, 1967, 141.

**Y**

- 1.484. YABEN, B.  
 «*La Prensa Carlista*», *GPE*, II, 13 (1943), 33-36.

**Z**

- 1.485. ZABALZA RAMOS, R.  
*La prensa económica en España*, Madrid, 1966.
- 1.486. ZAMORA LUCAS, F.; CASADA JORGE, M.  
*Publicaciones periódicas existentes en la Biblioteca Nacional*, Madrid, 1952, 718.
- 1.487. ZAMORA LUCAS, F.  
 «*El Numantino* (1841-1842). El primer periódico que se publicó en Soria», *RS*, 19  
 (1973).
- 1.488. ZARRALUQUI VILLALBA, J.  
*Cuatro redacciones y una guerra (La vida y la época de un periodista. Memorias)*,  
 Barcelona, 1968, 176.
- 1.489. ZAVALA, I. M.  
*Románticos y socialistas. Prensa española del XIX*, Madrid, 1972, 205.
- 1.490. ZAVALA, I. M.  
 «La prensa "exaltada" en el trienio constitucional: *El Zurriago*», *BH*, 59 (1967), 365-  
 388.
- 1.491. ZAVALA, I. M.  
 «La prensa ante la Revolución de 1868», LIDA-ZAVALA, *La Revolución de 1868*, New  
 York, 1970, 293-310.

- 1.492. ZUBATSKY, D. S.  
«A Bibliography of Cumulative Indexes to Spanish Language and Literary Reviews of the Nineteenth and Twentieth Centuries», *Hispania*, LI (1968), 622-628.
- 1.493. ZUÑIGA CERRUDO, T.  
«Academia Nacional de Farmacia. Los primeros periódicos farmacéuticos y sus fundadores», *El Restaurador Farmacéutico*, XCI,5 (1936), 133-138.

### INDICE TEMATICO

- AERONAUTICA: 70.
- AGENCIAS DE NOTICIAS: 75, 549, 657, 1001, 1289, 1290, 1413.
- AGRICULTURA: 449, 473, 748.
- ANARQUISTA (Prensa): 574, 680, 835, 836, 955, 1369, 1448.
- ANDALUCIA: 839, 1109;  
Almería: 1462;  
Cádiz: 1352;  
Córdoba: 1425;  
Granada: 592, 634, 655, 992, 1103, 1300;  
Jerez: 352, 686, 830;  
Málaga: 596,  
Pozoblanco: 1017;  
Sevilla: 159, 240, 412, 1061, 1109, 1415.
- ANTOLOGIAS: 166, 261, 369, 404, 427, 699, 712, 740, 820, 1241.
- ARAGON: 540, 642, 898;  
Calatayud: 1005;  
Caspe: 31;  
Huesca: 129, 617;  
Teruel: 82;  
Zaragoza: 223, 406, 694, 1006, 1428.
- ASPECTOS EMPRESARIALES: 52, 170, 234, 697, 705, 706, 707, 708, 813, 1002, 1008, 1009, 1023, 1038, 1045, 1357, 1417.
- ASTURIAS: 531;  
Gijón: 229;  
Mieres: 1136;  
Oviedo: 76, 77, 78, 79, 532, 533, 534, 535, 536, 587, 792, 793, 1054, 1055, 1056, 1057.
- AVILA: 133, 673, 674.
- BALEARES: 33, 34, 39, 238, 994;  
Mallorca: 442, 443, 563, 564, 1240;  
Menorca: 371, 880, 1472.
- BANCO DE BILBAO: 265.

BOLETINES ECLESIASTICOS: 293, 1024, 1104.

CANARIAS: 460, 892, 977, 988, 1184.

CARLISTA (Prensa): 176, 276, 562, 632, 888, 1036, 1080, 1288, 1350, 1484.

CATALOGOS: 49, 148, 149, 182, 214, 215, 219, 249, 344, 345, 346, 347, 348, 368, 452, 550, 649, 651, 673, 674, 675, 676, 677, 746, 747, 778, 818, 822, 834, 856, 869, 892, 920, 921, 944, 1036, 1037, 1075, 1086, 1123, 1151, 1165, 1170, 1188, 1193, 1396, 1481, 1486.

CATALUÑA: 97, 161, 164, 188, 205, 309, 362, 373, 394, 455, 482, 483, 491, 725, 734, 791, 801, 919, 982, 983, 1022, 1087, 1105, 1111, 1152, 1345, 1350, 1356, 1372, 1382, 1398, 1449;

Balaguer: 142;

Barcelona: 94, 121, 154, 155, 157, 165, 206, 207, 257, 259, 291, 356, 629, 630, 651, 652, 653, 920, 1043, 1071, 1179, 1193, 1216, 1316, 1356, 1383, 1395, 1480;

Berga: 1336;

Cervera: 519;

Figueras: 1347;

Gerona: 419, 650, 735, 990;

Lérida: 935, 1104, 1337;

Manresa: 138, 139, 1384, 1385, 1386, 1387, 1388, 1389, 1390;

Mataró: 313, 381, 390;

Olot: 141, 215, 228, 420, 421, 422, 423;

Reus: 721;

Sabadell: 881;

Tarragona: 130, 1478;

Tarrasa: 217;

Vich: 989, 1263;

Villafranca del Penedés: 904, 1470.

CATOLICA (Prensa): 1, 11, 124, 125, 132, 134, 219, 237, 251, 252, 254, 255, 287, 292, 294, 308, 318, 372, 396, 398, 399, 401, 464, 465, 466, 467, 468, 479, 511, 520, 637, 687, 702, 859, 860, 861, 862, 863, 864, 865, 909, 947, 979, 998, 1029, 1030, 1031, 1032, 1033, 1034, 1066, 1067, 1068, 1088, 1101, 1155, 1163, 1169, 1218, 1277, 1289, 1290, 1314, 1361, 1371, 1389, 1427, 1456, 1459, 1461, 1466.

CENSURA: 4, 355, 425, 428, 696, 754, 772, 1233, 1234, 1246, 1251, 1310, 1315.

COMIC: 547, 586, 903, 1178, 1269.

CORRESPONSALES: 56, 244, 1204, 1447.

CUENCA: 260.

DEPORTIVA (Prensa): 362, 400, 1351.

DERECHO: 2, 99, 144, 145, 169, 179, 184, 191, 192, 194, 195, 248, 277, 333, 341, 354, 379, 385, 392, 425, 428, 454, 463, 480, 527, 528, 539, 558, 567, 573, 578, 659, 663, 684, 685, 692, 695, 698, 707, 708, 745, 759, 811, 833, 855, 930, 931, 932, 933, 934, 960, 970, 972, 984, 1011, 1044, 1047, 1081, 1146, 1149, 1174, 1175, 1234, 1235, 1246, 1251, 1274, 1275, 1279, 1310, 1411, 1412, 1437, 1465.

DOCENCIA DEL PERIODISMO: 81, 115, 552, 608, 660, 722, 986, 987, 1127.

ECONOMICA (Prensa): 456, 500, 611, 1185.

ESTADISTICAS Y ANUARIOS: 109, 235, 266, 329, 397, 451, 452, 453, 512, 513, 514, 515, 516, 730, 980, 981, 1023, 1188, 1282.

ETAPAS HISTORICAS:

Hasta el siglo XVIII: 393, 502, 639, 664, 714, 794, 802, 805, 846, 1121, 1122, 1123, 1172, 1236, 1299, 1439;

Siglo XVIII: 10, 250, 325, 471, 478, 489, 618, 735, 742, 802, 1040, 1144, 1458;

Reinado de Fernando VII (1808-1833): 27, 29, 131, 145, 278, 287, 336, 407, 432, 435, 485, 501, 506, 561, 643, 644, 678, 840, 883, 887, 915, 958, 1108, 1128, 1227, 1312;

Reinado de Isabel II (1833-1868): 307, 337, 338, 374, 408, 495, 565, 784, 838, 841, 842, 843, 844, 845, 914, 948, 1124;

Sexenio Revolucionario (1868-1874): 276, 462, 521, 872, 940, 971, 1296, 1491;

Restauración (1875-1923): 52, 100, 162, 171, 208, 231, 329, 330, 351, 360, 437, 438, 439, 469, 474, 475, 545, 577, 875, 1052, 1115, 1130, 1261, 1357, 1409;

Dictadura de Primo de Rivera (1923-1930): 376, 439, 541, 705, 706, 707, 708, 1114, 1249;

II República (1931-1936): 186, 216, 222, 640, 659, 899, 998, 1372;

Guerra Civil (1936-1939): 599, 806, 1086, 1165, 1378, 1426, 1482;

Desde 1939 en adelante: 3, 37, 92, 112, 178, 353, 367, 384, 414, 486, 601, 649, 744, 745, 754, 780, 873, 959, 1060, 1168, 1199, 1245, 1313, 1374, 1375, 1450, 1454.

EXTREMADURA: 175, 1196, 1197, 1198;

Badajoz: 677, 681, 731, 1239, 1475;

Cáceres: 363, 1303.

FALANGISTA (Prensa): 436, 625, 710, 895, 1200.

FARMACIA: 65, 80, 104, 209, 569, 579, 963, 964, 965, 1407, 1493.

FEMENINA (Prensa): 247, 640, 688, 1150, 1178, 1222, 1335.

GALICIA: 176, 230, 302, 340, 342, 473, 556, 829, 876, 949;

Betanzos: 973;

Coruña: 298, 300, 301;

Lugo: 58;

Orense: 62, 299;

Pontevedra: 858, 1442;

Santiago de Compostela: 1117;

Tuy: 1102;

Vigo: 93.

GUADALAJARA: 450, 1284.

HUMORISTICA (Prensa): 47, 263, 264, 289, 580, 770, 814, 924, 926, 927, 974, 1344, 1348, 1355, 1359, 1363, 1365, 1375, 1376, 1388, 1391, 1392, 1446.

IMPRESA: 20, 481, 627, 804, 1010.

INDICES DE PUBLICACIONES: 49, 262, 268, 324, 388, 457, 551, 683, 692, 703, 712, 738, 775, 776, 891, 893, 911, 929, 978, 1083, 1106, 1159, 1160, 1161, 1252, 1255, 1256, 1270, 1300, 1302, 1305, 1317, 1318, 1319, 1320, 1321, 1322, 1323, 1324, 1325, 1326, 1327, 1382, 1400, 1402, 1421, 1279.

INFANTIL Y JUVENIL (Prensa): 64, 87, 241, 345, 532, 555, 586, 595, 925, 927, 928, 949, 1132, 1133, 1231, 1241, 1340, 1341, 1393, 1452.

INQUISICION: 213, 428, 922, 1246, 1370.

LEON: 942.

LOGRONO: 846.

LOTERIA: 63.

MADRID: 30, 151, 245, 286, 329, 330, 409, 542, 598, 746, 747, 762, 770, 779, 822, 917, 944, 945, 959, 961, 1137, 1140, 1232, 1285, 1305.

MANUALES Y GENERALIDADES: 5, 13, 21, 24, 40, 44, 48, 53, 54, 67, 90, 101, 105, 173, 174, 177, 186, 189, 198, 199, 201, 220, 236, 269, 317, 321, 364, 415, 461, 476, 510, 522, 572, 581, 584, 633, 658, 666, 679, 689, 690, 691, 700, 745, 750, 752, 803, 884, 894, 908, 912, 969, 991, 999, 1016, 1231, 1276, 1285, 1292, 1297, 1293, 1304, 1306, 1346, 1360, 1366, 1401, 1414, 1416, 1445, 1454, 1476.

MASONERIA: 375, 1456.

MEDICINA: 26, 270, 304, 305, 319, 320, 378, 424, 455, 583, 712, 713, 714, 715, 763, 764, 765, 767, 821, 1041, 1042.

MEMORIAS Y RETROSPECTIVOS: 1, 102, 188, 240, 257, 281, 334, 386, 447, 768, 783, 812, 962, 1048, 1079, 1139, 1173, 1277, 1353, 1354, 1424, 1288.

MILITAR (Prensa): 168, 255, 296, 416, 597, 1435, 1436.

MURCIA: 167, 448, 668, 704, 755, 769, 1220, 1434;  
Orihuela: 1467.

MUSICAL (Prensa): 165, 206, 739, 978, 1259.

NAVARRA: 89, 123, 203, 204, 225, 275, 589, 625, 709, 809, 826, 827, 828, 937, 1170, 1260.

NAVIDADES: 71.

NOVENTA Y OCHO: 227, 577, 972, 1049, 1093, 1129, 1215, 1308, 1380.

OBRERA (Prensa): 116, 117, 119, 120, 121, 242, 332, 507, 571, 732, 816, 1035, 1049, 1162.

OPINION PUBLICA: 145, 193, 322, 478, 501, 609, 784, 867, 890, 931, 948, 1217, 1275, 1483.

PAIS VASCO: 12, 360, 521, 631, 823, 824, 1021, 1261, 1370;

Alava: 787;

Irún: 202;

San Sebastián: 819;

Vizcaya: 180, 181, 182, 282, 607, 732, 870.

PALENCIA: 343.

PAPEL: 152, 153, 382, 475, 761, 777, 837, 1357, 1358, 1419, 1431, 1432, 1443.

## PERIODICOS Y REVISTAS:

ABC: 84, 98, 166, 765, 774, 825, 952, 957, 975, 1141, 1194, 1311, 1453;

La Abeja: 245, 800, 1110;

Acción Española: 106, 623, 1019;

Africa: 1254;

El Alba: 1318;

El Alcázar: 1013, 1014, 1015;

La Alhambra: 911, 1103, 1107;

Alma Española: 1093, 1099;

Altamira: 1255;

El Anunciador Vitoriano: 787;

Arbor: 1135;

Armonía: 446;

El Arpa del Creyente: 1321;

Arriba España: 625;

El Artista: 1317, 1334;

El Ateneo: 1258;

Azor: 899;

Los Bárbaros: 1451;

Be Negre: 1338, 1364;

Bética: 388;

El Bidasoa: 202;

Blanco y Negro: 83;

Boletín de la ACN de P: 997;

Boletín del Frente de Juventudes: 417;

El Bufón de la Corte: 1406;

Cajón de Sastre: 1171, 1404;

El Cantón Murciano: 1145, 1434;

El Carbayón: 1054, 1055;

Cataluña Social: 226;

Cenacle: 140;

El Censor: 622, 1003, 1333;

Cervantes: 210;

El Cínife: 756, 1270;

La Codorniz: 263, 814, 974;

Comunismo: 1046;

La Conciliación: 43;

El Conciliador: 808;

Correo de los ciegos de Madrid: 488;

El Correo Español: 733;

El Correo Gallego: 221;

El Correo Mercantil de España: 500, 611;

La Correspondencia de España: 6;

La Cremallera: 535;

Cruz y Raya: 185, 196;

Cu-Cut: 1339, 1364;

El Debate: 267, 608, 610, 660;

La Defensa de la Sociedad: 427, 1000;

Diario de Avila: 711;

Diario de Barcelona: 96, 147, 391, 523, 525, 906, 985, 993, 1107, 1179, 1187, 1262;

Diario de Cádiz: 526, 1147;  
Diario de la Marina: 253;  
Diario de León: 815;  
Diario de los Literatos: 326, 327, 671, 910, 1250;  
Diario de Madrid: 60;  
Diario de Manresa: 1384;  
Diario de Murcia: 755;  
Diario de Navarra: 709;  
Diario noticioso: 61, 88, 426;  
Diario de Reus: 111;  
Diario de Valencia: 1266, 1267, 1268;  
Diario de Valladolid: 667, 951;  
Diario Libre: 310;  
Diario Pinciano: 42;  
Diario Turolense: 878;  
El Duende Crítico: 477, 1004;

Ecclesia: 1371;  
El Eco de Sitges: 311;  
El Eco de Tetuán: 612;  
El Eco del Comercio: 245;  
Eco del Liceo: 546;  
Educación Pintoresca: 1324;  
Electra: 1098;  
La Emancipación: 492;  
En Patufet: 1340;  
La Epoca: 114;  
Escorial: 383, 470;  
Espadaña: 377;  
Esquilla de la Torratxa: 1342;  
España: 122, 434, 717, 854;  
La España: 1073, 1187;  
España en Africa: 857;  
La España Moderna: 682;  
España Peregrina: 358;  
El Español: 245;  
Espíritu de los mejores diarios: 1440;  
El Esquizográfico: 1363;  
Étapa: 871;  
El Europeo: 727, 808, 1107;

El Faro de Motril: 366;  
El Faro de Vigo: 86, 764, 1471;  
El Fénix: 38;  
Filosofía y Letras: 28;  
Floresta Andaluza: 851;

El Gabinete Literario: 16;  
Gaceta de Bayona: 485;  
Gaceta de la Regencia de España e Indias: 751;  
Gaceta de Madrid: 449, 559, 665, 1120;  
Gaceta de Murcia: 668;  
Gaceta del Norte: 688;

Gaceta Literaria: 183, 357, 1381;  
Gaceta Literaria de Madrid: 9, 648, 757;  
Gaceta Nueva: 1248, 1439;  
Gaceta Patriótica del Ejército Nacional: 603;  
Gallo Crisis: 1025;  
Garcilaso: 621;  
Gazeta Oficial de la Navarra: 589;  
Gedeón: 974;  
Gorg: 524;  
Gracia y Justicia: 1265;  
La Granalla: 1397;  
El Guadalhorce: 268;  
El Guardia Nacional: 1316;

Helios: 284, 568, 1070, 1100;  
Hermes: 898;  
Hora de España: 349, 1281;  
El Huracán: 369;

El Ibero: 297;  
El Ideal Gallego: 956;  
La Igualdad: 647;  
La Ilustración Catalana: 1394;  
El Imparcial: 74, 619, 638, 853, 976, 1072;  
Informaciones: 1082, 1223;  
Irurac-Bat: 180;

JAP: 810;  
La Justicia Social: 403;  
Juventud: 1097;

El Laberinto: 128, 1159;  
Laberinto Periódico Literario: 807;  
El Látigo: 753;  
Laurac-Bat: 103;  
Leviatán: 219;  
El Liberal (Madrid): 945;  
El Liberal (Sevilla): 240, 812;  
Liceo Artístico y Literario: 1323;

Madrid: 274, 306, 570, 1298;  
El Magisterio Español: 548, 1294, 1295;  
La Mañana: 458;  
Maravillas: 1133;  
Marca: 400;  
El Matí: 288;  
Mediodía: 1028;  
Mercurio Histórico y Político: 499, 1403;  
Mujer: 640;  
El Mundo Pintoresco: 181;  
Museo de las Familias: 1325;  
El Museo de Pontevedra: 1442;  
El Museo Universal: 503, 1083;

- El Nalón: 936;  
No me olvides: 262;  
EJ Norte de Castilla: 7, 45, 50, 1090;  
El Noticiero de Zaragoza: 1006;  
Noticiero Universal: 1362;  
Noticiero Valenciano: 879;  
La Nueva Navarra: 827;  
El Numantino: 1487;  
El Obrero: 492;  
El Obrero Balear: 994;  
Observatorio Pintoresco: 600;
- El Padre Cobos: 508, 1125, 1355;  
El País: 971;  
La Palma: 441, 1252;  
El Panorama: 902;  
Papitu: 1341;  
Penedes: 1479;  
El Pensador: 1154, 1405;  
La Pluma: 718;  
La Política: 1278;  
Prometeo: 716;  
Las Provincias: 51, 1065;  
La Publicitat: 1105;  
El Pueblo Vasco: 719;
- Radiocinema: 1235;  
Razón y Fe: 776;  
El Reflejo: 1320;  
Región: 177;  
La Reina Ovetense: 534;  
Renaixença: 1263;  
La Revista: 505;  
La Revista blanca: 387;  
Revista Contemporánea: 1106;  
Revista de Aragón: 898, 900;  
Revista de Catalunya: 726;  
Revista de España: 434, 891;  
Revista de Estudios Hispánicos: 1322;  
Revista de Estudios Políticos: 1166;  
Revista de Europa: 429, 430;  
Revista de Filología: 1182;  
Revista de Historia: 1185;  
La Revista de la Marina: 530;  
Revista de Occidente: 738, 775, 852, 1302;  
Revista de Santander: 1256;  
Revista de Tropas Coloniales: 1283;  
La Revista General de la Marina: 160, 172, 271, 303, 335, 357, 359, 817, 866, 1264, 1368;  
Revista Internacional de Estudios Vascos: 1421;  
Revista Manresana: 1386;  
La Revista Minera: 411;  
Revista Nacional de Educación: 786;  
Revista Nueva: 720, 1095, 1096;

La Revolución: 369;

La Rioja: 431;

Semanario Católico Vasco-Navarro: 631;

Semanario de Agricultura y Artes (s. xviii): 449;

Semanario de Agricultura y Artes (s. xix): 239;

Semanario Patriótico: 886;

Semanario Pintoresco: Español: 1319;

Semanario Popular: 405, 1085;

El Siglo: 916;

El Siglo Futuro: 520;

El Sin Nombre: 535;

El Socialista: 331, 332;

El Sol: 18, 35, 440, 472, 1183, 1419;

Solidaridad Obrera: 941;

Sur: 1053, 1379;

La Tercerola: 645;

El Tiempo: 160, 1377;

Trebole: 1113;

La Tribuna: 232;

La Vanguardia: 85, 98, 272, 1468, 1482;

El Vapor: 1316;

El Velón: 95;

Vértice: 897, 901;

La Vieja Navarra: 828;

La Voz de Asturias: 77;

La Voz de Galicia: 1164;

La Voz Pública: 370;

Xut: 1343;

Ya: 290;

Zephyrus: 790;

El Zurriago: 25, 645, 1490;

#### PERIODISTAS:

Abadanes: 1;

Aguirre: 488;

Alarcón: 723, 753, 1204;

Alba: 45;

Albareda: 434;

Alcalá Galiano: 24, 1214;

Andrenio: 1206;

Araquistáin: 219;

Araujo: 252;

Arias Salgado: 135, 136, 137, 380, 889, 890;

Ayguals de Izco: 113, 494;

Azorín: 575, 662, 719, 1131, 1399;

Bagaría: 35;

Balmes: 126, 312, 314, 553, 788, 918, 1433;

- Baroja: 318, 1201, 1422;  
Bécquer: 410, 907, 1084, 1212;  
Benavente: 1244;  
Bermúdez: 273;  
Blanco-White: 633, 885, 886, 966;  
Blasco: 246;  
Blasco Ibañez: 831;  
Bonafoux: 1202;  
Borrego: 337, 338, 1058, 1059;
- Cabot: 1367;  
Camba: 543, 1207;  
Cándido: 91;  
Carnerero: 127;  
Castelao: 472;  
Castelar: 582, 882, 1238;  
Cavia: 73, 323, 1175, 1287, 1453;  
Cervantes: 588;  
Clara-Rosa: 756, 1270;  
Clarín: 47, 207;  
Conde de San Luis: 766;  
Cuartero: 404;
- Durá: 509;
- Espronceda: 914;  
Estébanez Calderón: 285, 407, 981, 1026;
- Feijóo: 326;  
Fernández Flórez: 243, 1209;  
Fernández Shaw: 316;
- Galdós: 434, 606;  
Ganivet: 1211;  
Gasset y Artime: 976;  
Gaziel: 1112;  
Gómez Carrillo: 1205;  
González Anaya: 1167;  
Gorostiza: 995;  
Graña: 741;  
Guasque: 646;
- Herraiz: 781;  
Herrera Oria: 608, 610, 661, 759, 760;
- Jalón: 783;  
Jiménez, J. R.: 284, 605;  
Jovellanos: 229, 886;
- Lacort: 123, 827;  
Laguillo: 240, 812;  
Larra: 1916, 954, 1301, 1463;  
List: 585;

Lista: 389, 799;  
López Becerra: 1271;  
Luca de Tena, J. I.: 797;  
Luca de Tena, T.: 628, 938;

Maeztu: 576, 719, 1210;  
Mañé y Flaquer: 1444;  
Marchena: 17, 847, 968, 1012;  
Marqués de Narros: 487;  
Martí Navarro: 923;  
Martínez de la Rosa: 939;  
Martínez Olmedilla: 946;  
Martínez Tornell: 32;  
Mayáns: 402;  
Mencheta: 315, 602;  
Meléndez Valdés: 433;  
Menéndez y Pelayo: 107, 554, 1457;  
Milá de la Roca: 1063;  
Montesinos: 594;  
Morote: 1138;  
Moya: 1020;

Navarro: 670, 1208;  
Nípho: 22, 82, 497, 498, 504, 538, 636, 637, 737, 1126;  
Nocedal: 233;  
Nombela: 281;

Ortega Munilla: 1203, 1229;  
Ortega y Gasset: 557, 853, 1183, 1225, 1226;  
Ortego: 1376;  
Ortí y Lara: 1064;

Pardo Bazán: 518;  
Pérez de Ayala: 537;  
Pomes: 1158;

Quadrado: 1253;

Regato: 1110;  
Rivero: 258;  
Robledano: 35;  
Romero Larrañaga: 1438;

Sancha: 35;  
Seco de Lucena: 1459;  
Selgas: 1355;  
Serra: 782;

Taboada: 72, 1213;  
Trigueros: 9;

Unamuno: 376, 604;  
Ussón de Lapezarán: 525;

Valera: 339;  
Valle Inclán: 666;

Zumalacárregui: 203.

PRENSA ASOCIADA: 1289, 1290.

PUBLICIDAD: 624, 626, 1418.

REPERTORIOS BIBLIOGRAFICOS: 19, 36, 39, 46, 108, 165, 175, 190, 211, 212, 213, 238, 395, 412,  
420, 421, 423, 459, 484, 519, 539, 653, 654, 660, 724, 731, 748, 778, 785, 815, 848, 868,  
870, 871, 1074, 1078, 1102, 1332, 1348, 1425, 1441, 1492.

REPUBLICANA Y FEDERAL (Prensa): 495, 647, 693, 1051, 1190, 1234, 1247, 1474.

REVISTAS LITERARIAS Y CULTURALES: 112, 128, 227, 283, 592, 641, 758, 796, 832, 990, 1028,  
1070, 1092, 1094, 1095, 1096, 1097, 1098, 1099, 1100, 1113, 1116, 1134, 1191, 1243,  
1272, 1423.

ROMANTICA (Prensa): 273, 337, 338, 418, 600, 798, 808, 907, 911, 914, 916, 936, 1109, 1181,  
1489.

SALAMANCA: 17, 363;  
Béjar: 8, 1219.

SANTANDER: 143, 280, 1116, 1255, 1256.

SATIRICA (Prensa): 508, 620, 672, 704, 822.

SEGOVIA: 1257.

SOCIALISTA Y MARXISTA (Prensa): 118, 219, 222, 331, 490, 493, 496, 729, 816, 941, 1063, 1176,  
1177, 1181, 1408, 1489.

SORIA: 905, 1487.

TANGER: 1119.

TAURINA (Prensa): 57, 66, 295, 386, 1420.

TETUAN: 612, 613, 614, 615, 616.

TOLEDO: 763, 789, 1007, 1273.

VALENCIA: 51, 311, 350, 361, 771, 1037, 1065, 1143, 1242, 1266, 1267, 1268, 1307, 1349, 1378,  
1402, 1469;

Alcoy: 110;

Alicante: 15, 19, 20, 297, 1025;

Castellón: 590, 1192, 1477;

Játiva: 1460;

Vinaroz: 1237.

VALLADOLID: 7, 41, 42, 43, 517, 943, 951.

VETERINARIA (Prensa): 69.

ZAMORA: 877, 1473.